
Россияне 
бронируют 
ВИП-ложи
В стране растет спрос  
на элитные туры

Несмотря на бедственное поло-
жение рынка организованного вы-
ездного туризма и экономический 
кризис, в России растет спрос 
на элитные туры стоимостью от 
500 тыс. руб. Доля продаж таких 
туристических пакетов, включа-
ющих перелет бизнес-классом 
и проживание в дорогих отелях 
и виллах, выросла по ряду направ-
лений на треть. Но в основном это 
не новые клиенты, а состоятель-
ная аудитория, которая раньше 
интересовалась только индивиду-
альными предложениями.

По данным компании «Он-
лайнТур», доля пакетных туров, 
включающих перелет бизнес-клас-
сом и отель высокой категории, 
с весны выросла на 8–29% в зависи-
мости от страны к аналогичному пе-
риоду прошлого года. К этой катего-
рии относятся предложения стоимо-
стью от 500 тыс. руб., средний чек со-
ставляет 835 тыс. руб. Рост в сегмен-
те от 2 млн руб. оценивается в 7%. 
«Эти туры обязательно включают пе-
релет бизнес-классом, проживание 
в дорогих отелях или виллах и в не-
которых случаях на эксклюзивных 
островах»,— объясняет представи-
тель компании Игорь Блинов. Лиде-
рами спроса в сегменте ВИП-туриз-
ма он называет Италию, Францию, 
Мальдивы и Доминиканскую Респу-
блику. Кроме того, по словам госпо-
дина Блинова, начал расти спрос на 
высокобюджетный отдых во Вьетна-
ме: число путевок стоимостью около 
1 млн руб. на август—сентябрь выро-
сло на 27%.

Гендиректор Level.Travel Дмитрий 
Малютин считает, что спрос на туры 
стоимостью свыше 500 тыс. руб. стал 
устойчивым еще минувшей зимой. 
По его словам, подобные пакеты ча-
ще всего покупают на экзотические 
направления: Маврикий, Сейшель-
ские, Мальдивские острова и в Доми-
никанскую Республику. «Наибольшее 
число туров стоимостью от 500 тыс. 
руб. было продано в Доминикану — 
как правило, в эту страну летают се-
мьи с детьми»,— отмечает он.

Рост популярности дорогих пое-
здок на фоне падения спроса на массо-
вом рынке отмечают и туроператоры.
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Осадное приложение
Военным и чиновникам могут запретить пользоваться иностранными сервисами

Как стало известно ”Ъ“, Минэкономи-
ки предлагает запретить чиновникам 
и военнослужащим вести рабочую пе-
реписку через мобильные приложения 
иностранных разработчиков. Ограниче-
ния могут коснуться электронной почты 
Gmail от Google и популярных мессенд-
жеров WhatsApp, Viber, Skype и Telegram. 
Свои идеи министерство уже направи-
ло президенту Владимиру Путину. Речь 
может идти о потере только мессендже-
рами аудитории, превышающей 2,5 млн 
человек. По крайней мере часть из них 
подхватит будущий государственный 
аналог, разработкой которого предло-
жено заняться Mail.ru и Институту разви-
тия интернета.

Минэкономики внесло доклад с предло-
жениями по приоритету закупок россий-
ского программного обеспечения и обо-
рудования президенту Владимиру Путину 
26 мая (копия есть у 

”
Ъ“). Среди предлагае-

мых министерством мер — установление 
законодательного запрета на использова-
ние военнослужащими и государственны-
ми гражданскими служащими для переда-
чи электронных сообщений в служебных 
целях иностранного ПО, в том числе мо-
бильных приложений на смартфонах. Та-
ким образом, чиновникам и военным мо-
гут запретить вести рабочую переписку 
с почтовых ящиков на Gmail.com и в по-
пулярных мессенджерах WhatsApp, Viber, 
Telegram. Представитель Минэкономики 
Елена Лашкина подтвердила 

”
Ъ“, что для 

служебных целей планируется использо-
вание только российских мессенджеров, 
данная позиция согласована с Минкомсвя-
зью, Минпромторгом и Институтом разви-
тия интернета (ИРИ).

Также в докладе президенту содержат-
ся предложения по расширению существу-
ющего с 1 января 2016 года запрета на за-
купку иностранного ПО в госорганы. Ми-
нистерства предлагают распространить за-
прет не только на прямое приобретение 

ПО, но и на закупку работ, услуг по созда-
нию и обслуживанию информационных 
систем, на аренду софта. Эти меры планиру-
ется распространить не только на госорга-
ны, но и на компании с госучастием и гос-
монополии. Аналогичные ограничения 

предлагается ввести и на закупку оборудо-
вания: при наличии отечественных анало-
гов госорганам и госкомпаниям хотят за-
претить приобретать иностранную вычи-
слительную технику, серверы, телекомму-
никационное оборудование. Чтобы моти-

вировать чиновников не нарушать данные 
запреты, министерства предлагают ввести 
административное наказание за закупку 
иностранного софта и оборудования в нару-
шение законодательства (см. 

”
Ъ“ от 23 мая).

В 2015 году внимание к использованию 
госслужащими иностранных сервисов 
(в том числе Google и WhatsApp) привлекал 
секретарь Совбеза РФ Николай Патрушев. 
По его словам, с увеличением числа ком-
пьютерных атак на информационные сис-
темы органов власти «отмечается наличие 
в системах программных средств иностран-
ных технических разведок». В конце прош-
лого года депутат Вадим Соловьев (КПРФ) 
внес на рассмотрение Госдумы законопро-
ект с поправками к ст. 17 закона «О государ-
ственной гражданской службе в РФ», кото-
рыми предлагалось запретить парламента-
риям и чиновникам пользоваться Google, 
Yahoo!, WhatsApp, «которые могут исполь-
зоваться для несанкционированного до-
ступа к сведениям конфиденциального ха-
рактера или служебной информации», но 
в марте Госдума отклонила законопроект.

«Ограничение на использование како-
го-либо программного обеспечения обыч-
но регулируется внутренними актами ве-
домств, правоохранительных органов и си-
ловых структур. Если чиновники государ-
ственных и силовых структур их не испол-
няют, то естественно желание правитель-
ства установить законодательный запрет. 
Это необходимо с точки зрения безопасно-
сти распространения служебной информа-
ции»,— говорит глава комитета Госдумы по 
информационной политике Леонид Левин. 
Важно установить и меру ответственности 
за нарушение этого запрета: штраф, выго-
вор или какое-либо иное наказание, добав-
ляет он. «Все люди, работающие на государ-
ство, должны понимать, что утечка инфор-
мации в ходе использования иностранно-
го ПО несет угрозу их карьере. При этом 
важно подчеркнуть, что речь идет исклю-
чительно об информации для служебного 
пользования — в личных целях они могут 
продолжать использовать любой софт»,— 
уточняет господин Левин.
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Министр экономики Алексей Улюкаев 
хочет отключить коллег  
от иностранных средств общения   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Безработных тянут  
к черте бедности
Пособия для них будут издалека  
напоминать пенсию

Минтруд с 2017 года планирует перефор-
матировать систему выплат пособий по 
безработице и на 60% — до 8 тыс. руб.— 
повысить максимальный размер выплат. 
Дополнительных денег из бюджета зако-
нопроект не требует: более 40 млрд руб., 
которые тратятся в год на выплату посо-
бий по безработице, будут, как предпо-
лагается, перераспределены внутри си-
стемы. Министерство сведет баланс за 
счет сокращения сроков выплат пособий 
с года до шести месяцев и ужесточения 
условий получения выплат — пособие бу-
дут выдавать только тем, кто стал безра-
ботным не более года назад. В размере, 
по крайней мере сравнимом с пенсион-
ными выплатами и прожиточным мини-
мумом, пособие может обрести соци-
альный смысл, но, если это произойдет, 
бюджетные расходы сильно вырастут.

Минтруд подготовил поправки в закон 
о занятости, которые увеличивают размер 
максимального пособия на 63% — с 4,9 тыс. 
до 8 тыс. руб. Минимальные выплаты так-
же вырастут — с 850 руб. до 2 тыс. руб. Зако-

нопроект размещен на сайте regulation.gov.
ru. Последний раз ставки выплат правитель-
ство пересматривало в 2009 году в качестве 
антикризисной меры. По данным Роструда, 
средний размер пособия в 2015 году состав-
лял 3,6 тыс. руб., в апреле 2016-го пособия 
получали 0,9 млн безработных.

Переформатировать систему пособий 
в министерстве надеются с 2013 года. Осе-
нью 2014-го Минтруд уже представлял зако-
нопроект, в котором были обозначены те же 
цифры. Дополнительных расходов иници-
ативы ведомства не предполагают: Минтр-
уд сможет повысить выплаты за счет пере-
распределения 41,1 млрд руб. (запланирова-
но на 2016 год, в 2015 году — 38,9 млрд руб.) 
в действующей системе.

Впрочем, в отличие от версии двухгодич-
ной давности новый документ выглядит бо-
лее радикальным. Главная его идея — усиле-
ние адресности назначения и выплаты посо-
бий и борьба с иждивенческими настроени-
ями среди безработных.
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Партии прицениваются  
к голосам
Кто имеет шанс на государственное финансирование 
после 2016 года

На выборах в сентябре партии  будут 
 бороться не только за получение 5% 
голосов и создание своей фракции 
в Гос думе, но и за меньший барьер — 
3%,— преодоление которого открыва-
ет дорогу к госфинансированию. На-
пример,  «Единая Россия»  получила за 
последнее  десятилетие из бюджета 
13 млрд руб., а у «Яблока», в 2011 году 
не прошедшего в Думу, но преодолевше-
го трехпроцентный барьер, госфинан-
сирование в 2015 году составило 99% 
партийного бюджета. Денег хотят все 
партии независимо от идеологии, но, 
 помимо парламентской четверки, счи-
тают эксперты, шансы получить гос-
финансирование есть у немногих.

Для крупных российских партий воз-
можность получения денег из бюджета ед-
ва ли менее важна, чем проведение своих 
кандидатов в Госдуму. Каждый голос имеет 
свою цену, и в этом случае буквальную: пар-
тия, за федеральный список которой про-
голосуют 3% избирателей, получает госфи-
нансирование — по 110 руб. за каждый го-

лос, отданный за нее. Минимум 220 млн 
руб. ежегодно — такова награда для пар-
тий, которые смогут преодолеть этот барь-
ер. Эта сумма получится, если явка в сентя-
бре будет такой же, как на предыдущих вы-
борах в декабре 2011 года,— около 60%, или 
67 млн избирателей (согласно данным Цен-
тризбиркома на январь, на выборах в Госду-
му имеют право голосовать 111,7 млн гра-
ждан). Соответственно, чтобы преодолеть 
трехпроцентный барьер, партиям надо на-
брать 2 млн голосов.

Напомним, полноценное госфинанси-
рование для партий было введено в 2001 
году, и тогда они, для сравнения, получа-
ли по пять минимальных размеров оплаты 
труда (МРОТ) за каждую тысячу голосов, то 
есть 1,5 руб. за голос. В 2005 году планка бы-
ла повышена до 5 руб., в 2008-м — до 20 руб., 
в 2012-м — до 50 руб., а осенью 2014 года по 
инициативе всех парламентских фракций — 
до 110 руб., то есть все партии в один момент 
стали получать в 2,2 раза больше денег.
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Процесс создания государствен-
ной Национальной перестрахо-
вочной компании (НПК) возоб-
новился с новой силой. Минфин 
согласовал обязательную пере-
дачу в НПК десятой доли рисков 
с коммерческого рынка перестра-
хования — согласительный отзыв 
министерства уже направлен в 
правительство. Комитет Госдумы 
по финансовому рынку рассмо-
трит проект об НПК уже сегодня, 
его первое чтение ожидается  
в начале июня.

В дискуссиях о создании государ-
ственной НПК сдался последний про-
тивник так называемой обязательной 
десятипроцентной цессии. Речь идет 
о передаче новому перестраховщику 
десятой доли рисков с коммерческого 
рынка перестрахования. Как рассказа-

ла 
”
Ъ“ заместитель главы департамен-

та финансовой политики Минфина 
Вера Балакирева, в ЦБ состоялось со-
вещание с участием представителей 
финансового ведомства, где было до-
стигнуто согласие о внесении в текст 
законопроекта положения о цессии.

Напомним, инициатор создания 
НПК — Банк России — с лета 2015 го-
да начал работу по запуску государ-
ственного перестраховщика. Компа-
ния должна взять на себя риски ока-
завшихся под санкциями клиентов, 
которые невозможно перестраховать 
на рынке, государственных и муни-
ципальных контрактов, а также ри-
ски страхования жилья граждан от 
чрезвычайных ситуаций. ЦБ неодно-
кратно заявлял о необходимости ско-
рейшего запуска НПК — под санкци-
ями оказались, в частности, строите-

ли Керченского моста (проект оцени-
вается в 228 млрд руб.) и Объединен-
ная судостроительная корпорация с 
масштабным проектом строительст-
ва трех ледоколов на 121 млрд руб.

Создание НПК планируется в фор-
мате «дочки» ЦБ с уставным капита-
лом 71 млрд руб. Против конструк-
ции, в которой НПК будет зарабаты-
вать, в частности, за счет получения 
10% рисков перестрахования с ком-
мерческого рынка, выступали юри-
сты Совета по кодификации и совер-
шенствованию гражданского зако-
нодательства при президенте и Мин-
фин. Впрочем, в конце апреля юри-
сты президента смягчились и допу-
стили существование обязательной 
десятины (см. 

”
Ъ“ от 25 апреля).

«Мы с ней также смирились, исхо-
дя из принятого решения на совеща-

нии в ЦБ»,— заявила 
”
Ъ“ госпожа Ба-

лакирева. По ее словам, в официаль-
ном отзыве министерства теперь гово-
рится о необходимости описания ме-
ханизма цессии. «Должно быть понят-
но, на каких условиях и в каком объе-
ме будут передаваться обязательства в 
НПК»,— говорит Вера Балакирева.

В Минфине рассказывают, что, со-
гласно достигнутому соглашению, 
НПК получит риски в перестрахова-
ние со всех видов страхования, кото-
рые в настоящее время страховщики 
размещают у перестраховочных парт-
неров. Это почти все виды бизнеса в 
страховании, за исключением «зеле-
ной карты» в ОСАГО, самого ОСАГО и 
накопительного страхования жизни. 
Отзыв Минфина уже направлен в пра-
вительство. Уже сегодня комитет Гос-
думы по финансовому рынку будет 

рассматривать законопроект об НПК 
— он внесен группой депутатов во 
главе с Николаем Гончаром.

По словам собеседника 
”
Ъ“, зна-

комого с ходом предстоящего обсу-
ждения, для страхового рынка важ-
но сохранение положения в проек-
те пункта о так называемом следова-
нии прямому договору перестрахо-
вания. Другими словами, НПК при 
приеме десятой доли рисков от ком-
мерческих страховщиков не будет 
выставлять компании свои условия 
по ним — госперестраховщик дол-
жен следовать тем тарифам и догово-
ренностям, которые страховщик по-
лучил от своего традиционного парт-
нера по перестрахованию.

По сведениям 
”
Ъ“, первое чтение 

проекта ожидается в начале июня.
Татьяна Гришина

Национальный перестраховщик получит содержание
ЦБ отстоял сбор десятины для своей «дочки»

экономическая политика
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Сальдированный результат сложился из того, что 32,6 тыс. российских организаций получили прибыль 
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НАСТРОЕНИЯ БИЗНЕСА

Экономическая  
неопределенность  
угнетает  
деловую активность

После всплеска в первом квартале 
в мае показатель предприниматель-
ской уверенности в добывающих 
отраслях с учетом сезонности 
стабилизировался на уровне апреля 
2016 года — как и в обработке, где 
всплеск наблюдался лишь в апреле, 
свидетельствуют оценки Росстата. 
Индекс, который статистики ежеме-
сячно рассчитывают на основе опро-
сов руководителей 3,1 тыс. крупных 
компаний, остается отрицательным 
в обработке с начала 2013 года, а 
в добыче — с начала 2014-го. В мае 
оценка экономической ситуации 
на предприятиях обрабатывающих 
отраслей улучшилась, в отличие от 
прогнозов на ближайшие полгода,— 
в добыче же оценки были противо-
положными. Благоприятным сегод-
няшнее экономическое положение 
считают лишь 11% респондентов в 
добыче (на 7% меньше, чем неблаго-
приятной) и 7% в обработке (на 11% 
меньше), улучшений через полгода 
ожидают 21% и 27% соответственно.

Балансы оценок спроса в обеих 
отраслях третий год остаются на тех 
же отрицательных уровнях (в мае — 
минус 28% в добыче и минус 38% 
в обработке), что объясняет и сред-
ний уровень загрузки мощностей в 
63%, который более 90% директоров 
считают достаточным для удовлетво-
рения будущего спроса (из них 12% 
— избыточным). При этом майская 
оценка индекса промышленного 
оптимизма ИЭП им. Егора Гайдара 
фиксирует резкое ухудшение планов 
выпуска в обработке — на шесть 
пунктов, до минимума для текущего 
кризиса, что вызвано «масштабным» 
(на десять пунктов) ухудшением 
прогнозов спроса и, по цепочке, 
занятости и инвестиций. Инвестпрог-
нозы полны пессимизма второй 
месяц подряд — хотя в марте 2016 
года был зафиксирован их максимум 
в нынешний кризис.

Судя по оценкам Росстата, 
на инвестпланы в обработке и добы-
че влияют не только (и не столько) 
внутренний и внешний спрос, вы-
сокая стоимость кредита и нехватка 
средств, сколько сама неопределен-
ность экономической ситуации. Этот 
фактор в мае 2016 года ограничивал 
рост выпуска сильнее, чем даже на 
пике текущего кризиса год назад. 
С начала 2016 года значимость 
этого фактора только увеличивается, 
несмотря на заверения экономиче-
ских властей в том, что острая фаза 
кризиса пройдена.

Алексей Шаповалов

ОЦЕНКА ФАКТОРОВ, ОГРАНИЧИВАЮЩИХ 
РОСТ ПРОИЗВОДСТВА* (% ОТ ЧИСЛА 
РЕСПОНДЕНТОВ)  ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

*Сумма может превышать 100%, так как руководители 
предприятий отмечали несколько факторов, наиболее 
существенно влияющих на ограничение роста производства.
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Сейчас, регистрируясь в 
службе занятости, практи-
чески все безработные мо-
гут рассчитывать на посо-
бие — и больше половины 
обращающихся получают 
его длительное время, сни-
маясь с учета и вставая зано-
во. Минтруд это не устраи-
вает — законопроектом ве-
домство предлагает сокра-
тить основания для выплат. 
Так, срок обращения за посо-
бием может быть ограничен 
годом после увольнения — 
если он превышен, в выпла-
тах будет отказано. Вдвое со-
кращается и период выпла-
ты пособия: если сейчас без-
работный, зарегистрировав-
шись в службе занятости, мо-
жет получать его в течение 
года из каждых полутора, на 
протяжении которых он со-
стоит на учете, то с приняти-
ем поправок он сможет рас-
считывать на выплаты толь-
ко в течение шести месяцев 
(в версии 2014 года было де-
вять месяцев).

На максимальное посо-
бие могут претендовать без-
работные, которые до этого 
имели оплачиваемую рабо-
ту не менее шести с полови-
ной месяцев. Чтобы устра-
нить «иждивенческий на-
строй» граждан при вторич-
ном обращении в службу за-
нятости (если человек так и 
не нашел работу), размер по-
собия будет рассчитывать-
ся исходя не из последнего 
заработка, а от последних 
выплат в службе занятости. 
Сужен и круг потенциаль-
ных получателей такой по-
мощи — за счет тех, кто не 
имеет трудового стажа. Од-
новременно документ да-
ет возможность безработ-
ным, в том числе пенсионе-
рам, даже без постановки на 
учет пользоваться услугами 
служб занятости при трудо-
устройстве. Служба занято-
сти также сможет органи-
зовывать стажировки, чего 
раньше не делала.

Эксперты называют зако-
нопроект промежуточной 
мерой. «Кардинально кон-
цепцию выплат документ 
не меняет, а повышение до 
8 тыс. руб. нужно рассма-
тривать просто как индекса-
цию, поскольку новый раз-
мер по-прежнему не дотяги-
вает до прожиточного ми-
нимума»,— отмечает дирек-

тор Центра социально-тру-
довых прав Елена Герасимо-
ва. Прожиточный минимум 
трудоспособного населения 
в первом квартале 2016 года, 
по оценке Минтруда, равен 
10,5 тыс. руб. Таким образом, 
даже максимальный размер 
пособия будет составлять 
только 76% этой величины.

Тем не менее впервые по-
толок пособия по безработи-
це будет сопоставим со сред-
ним размером пенсионных 
выплат. Отметим, провес-
ти такую индексацию посо-
бия даже со ссылкой на рост 
адресности помощи через 
правительство и Госдуму бу-
дет достаточно непросто, не-
смотря на то что речь идет о 
повышении социальных га-
рантий. В размере, сопоста-
вимом с критическим объе-
мом расходов в беднейших 
регионах для поддержания 
жизни домохозяйства, ин-
ститут пособия по безрабо-
тице может быть по крайней 
мере частично востребован-
ным, тогда как за все время 
своего существования, с се-
редины 1990-х годов, смысл 
системы как раз заключался 
в том, что пособие было не в 
состоянии решить чьи бы то 
ни было проблемы.

В первую очередь сущест-
вование пособия в размере 
75% прожиточного миниму-
ма повлияет на женскую за-
нятость в предпенсионном 
возрасте (50–55 лет). Сей-
час эта группа населения 
подвергается максимально 
жесткому давлению работо-
дателей: найти новую работу 
для этой категории работни-
ков за несколько лет до пен-
сии зачастую просто невоз-
можно, и для десятков ты-
сяч из них новое пособие мо-
жет стать де-факто предпен-
сионными выплатами. Если 
же тренд на сближение пен-
сионных доходов, выплат 
по безработице и прожиточ-
ного минимума будет про-
должен, это должно привес-
ти к существенно большему, 
чем сейчас, спросу на услуги 
Минтруда (от поиска работы 
до соцподдержки) и, соответ-
ственно, к росту расходов на 
эту деятельность — уже сей-
час соображения ведомст-
ва о том, что реализация за-
конопроекта не потребует 
допфинансирования, выгля-
дят спорными.

Дарья Николаева, 
Дмитрий Бутрин

Безработных тянут 
к черте бедности

Долговой кризис в Греции 
получил на прошлой неделе 
очередную отсрочку — как 
минимум до весны 2017 го-
да. Однако существуют зна-
чительные риски того, что 
профицита первичного бюд-
жета в 3,5% ВВП — власти 
страны пообещали достичь 
его к 2018 году — добиться 
не удастся, полагают в рей-
тинговом агентстве Fitch. 
Поддерживать его на про-
тяжении 20 лет невозмож-
но, констатируют в МВФ: 
в фонде считают, что Гре-
ция сможет самостоятельно 
обсуживать долг лишь при 
его сокращении пример-
но на 36% ВВП к 2040 году, 
то есть на 20% ВВП меньше, 
чем по текущей программе 
 реформ.

Соглашение Греции с кре-
диторами, позволившее раз-
блокировать выделение фин-
помощи, снижает риск оче-
редного греческого кризиса 
этим летом, но с учетом незна-
чительного облегчения долго-
вого бремени правительству 
страны будет все сложнее ре-
ализовывать меры экономии, 
обозначенные в программе 
реформ, выполнения которой 
добивается от страны ЕС, пре-
дупреждают в рейтинговом 
агентстве Fitch. Сейчас агент-
ство держит рейтинг страны 
на уровне CCC, отмечая риски 
неполной имплементации 
программы.

Транш объемом €10,3 млрд 
из €86 млрд, обещанных Афи-
нам летом 2015 года, Еврог-
руппа разблокировала позд-
но вечером в среду 25 мая по-
сле долгих переговоров, объя-
вив о смягчении ряда условий 
дальнейшего оказания помо-
щи. Первая выплата будет про-
изведена в размере €7,5 млрд и 
поступит уже в июне — до то-
го, как в июле Греции предсто-
ит перечислить €3,5 млрд по 
долгам перед ЕЦБ и МВФ. Сле-
дующее крупное погашение 
долга Греции предстоит лишь 
весной 2017 года (также по об-
лигациям на балансе ЕЦБ). 
Кроме того, в следующем году 
у Афин сократится и долг пе-
ред МВФ (завершатся выплаты 
по первой программе помощи 
2010–2012 годов). Сейчас долг 
Греции превышает €321 млрд, 

или более 183% ВВП, выплаты 
по долгам перед ЕС растянуты 
вплоть до 2059 года.

Кредиторы не согласились 
на мгновенное сокращение 
долговой нагрузки, которое 
обсуждалось с начала мая, но 
заявили о возможной реструк-
туризации по окончании дей-
ствия программы (то есть ког-
да Греция перестанет получать 
транши), с тем чтобы расходы 
на обслуживание долга состав-
ляли не более 15–20% ВВП в 
год. Решение будет принимать-
ся не ранее середины 2018 го-
да, сообщил глава Еврогруппы 
Йерун Дейсселблум. О сокра-
щении номинала долга речи 
также не идет, но может быть 
снижена процентная ставка по 
кредитам (сейчас в среднем по 
долгам перед ЕС общим объе-
мом 120% греческого ВВП она 
составляет 1,2% годовых). Так-
же ЕЦБ может начать прини-

мать греческие облигации в 
качестве залога (это позволит 
нарастить капитал банков и 
снизить требуемую доход-
ность по бондам), а Европей-
ский стабилизационный ме-
ханизм (ESM) может рефинан-
сировать более дорогие креди-
ты от МВФ. Основным услови-
ем такого облегчения долгово-
го бремени и должно стать до-
стижение Грецией первично-
го профицита бюджета (то есть 
до выплат по долгу) на уровне 
3,5% ВВП.

«Конфигурация програм-
мы дает правительству стра-
ны дополнительную мотива-
цию на реализацию реформ, 
однако велика вероятность, 
что ориентир не будет достиг-
нут и в Греции утратят веру 
в принципиальную возмож-
ность его достижения»,— от-
мечают в Fitch. Напомним, 
взамен на разблокирование 
транша власти согласились 
повысить НДС (с 23% до 24%), 
налоги на недвижимость и до-
ходы инвестфондов, акцизы 
на табак и алкоголь. Ранее гре-
ческий парламент также ут-
вердил пенсионную реформу 
и более жесткие требования к 
профициту бюджета.

В МВФ вновь отказались 
присоединиться к третьей 
программе помощи, обосно-
вав свою позицию рисками 
невозврата средств. В теку-
щем формате программы до-
стижение требуемого профи-
цита бюджета возможно лишь 
при существенном — на 4,5% 
ВВП — сокращении расходов 
на пенсии и зарплаты госслу-
жащих (на эти статьи прихо-
дится 75% госрасходов). «Это 
малореалистично, особен-
но на протяжении 20 лет кря-
ду»,— считают в МВФ, пола-
гая, что первичный профицит 
должен составлять около 1,5%, 
а расходы бюджета на погаше-
ние долгов должны быть не 
выше 10% ВВП в год.

Для этого госдолг должен 
сократиться к 2030 году на 36% 
ВВП, до 141% ВВП, тогда как в 
условиях действующей про-
граммы он может снизиться 
лишь до 160% ВВП (в официаль-
ных расчетах — до 143% ВВП), 
спрогнозировали в МВФ. Эта 
экономия должна достигаться 
за счет отсрочки выплат, удли-
нения сроков погашения дол-
га и фиксирования процент-
ных ставок.

Татьяна Едовина

Греческий долг  
не спешит сокращаться
Его погашение маловероятно  
без реструктуризации после 2018 года

Глава Еврогруппы  
Йерун Дейсселблум  
отложил решение  
вопроса о сокращении 
долговой нагрузки  
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Из-за этого в 2015 году у всех пар-
тий, которые получают господдер-
жку, ее доля резко выросла в общем 
партийном бюджете — у многих до 
95–98%. «Мы снижаем вероятность 
получения недобросовестными пар-
тиями финансирования из источни-
ков непонятного происхождения, 
криминальных структур, через аб-
солютно прозрачную поддержку»,— 
объяснял тогда Михаил Маркелов 
(«Единая Россия»).

На право получать госфинансиро-
вание претендуют все 14 партий, име-
ющих возможность участвовать в вы-
борах без сбора подписей. Пока соци-
ологи обещают прохождение в Думу 
только четырем парламентским пар-
тиям, но политологи не исключают, 
что за планку в 3% могут побороться 
еще ряд партий. 

Для некоторых поддержка из 
бюджета — это вопрос выживания. 
Например, у КПРФ сильнее всего вы-
ражена зависимость от бюджетного 
финансирования — его доля соста-
вила у нее почти 71% в среднем за все 
годы (см. таблицу). «Наши избирате-
ли небогатые люди, они направля-
ют по 10–15 руб.,— говорит депутат 
Госдумы от КПРФ Сергей Обухов.— 
В России не положено предприни-
мателям финансировать КПРФ. Они 
боятся действовать открыто, так как 
сразу попадут под административ-
ный и юридический обстрел. Это 

”
Единая Россия“ получает деньги 

из офшоров, мы так не работаем». У 
«Единой России» много денег и по-
мимо бюджетных перечислений, 
но их сумма все равно впечатляет: 
за последнее десятилетие партия по-
лучила из бюджета 13 млрд руб. (см. 
таблицу). Меньше всего от государ-
ственных денег зависит ЛДПР — в 
среднем на 39%. Вице-спикер Госду-
мы Игорь Лебедев (ЛДПР) объясня-
ет, что партия была бы рада полу-
чать из бюджета больше средств, что-
бы не собирать деньги от спонсоров, 
но сейчас для содержания партии их 
недостаточно. «Но в такой экономи-
ческой ситуации требовать повыше-
ния преступно, поэтому мы доволь-
ствуемся тем, что есть, и больше не 
просим»,— заявил он 

”
Ъ“.

Помимо парламентских партий, 
к преодолению 3-процентного барье-
ра и получению госфинансирования 
«наиболее близки» «Яблоко» и «Роди-
на», считает политолог Евгений Мин-
ченко. Политтехнолог Валентин Биан-
ки также отмечает, что высокий шанс 
получить финансовую поддержку от 
государства есть у «Яблока», но уве-
рен, что «Родине» не на что рассчиты-
вать. «На данный момент у 

”
Родины“ 

скромные успехи, нет новых ярких 

кандидатов. Думаю, что у них край-
не мало шансов»,— заключил эксперт.

«Яблоко», набравшее на выборах 
2011 года 3,4% голосов, рассчитыва-
ет преодолеть барьер и в этот раз, же-
лательно с получением кресел в Думе. 
В прошлом году партия зависела от 
госфинансирования на 99%, а в сред-
нем с 2005 года получила от государ-
ства 58% всех своих средств. Финансо-
вый уполномоченный «Яблока» Сер-

гей Иваненко объясняет это тем, что 
«непросто собирать деньги, особенно 
в условиях кризиса». «Для жертвовате-
лей-физлиц введена сложная и почти 
запретительная процедура, а средний 
бизнес переживает не лучшие време-
на»,— говорит он. Бюджетное обеспе-
чение зачастую становится причиной 
обвинений в адрес «Яблока» со сторо-
ны внесистемной оппозиции — пар-
тию упрекают в излишней «договоро-

способности» с администрацией пре-
зидента из-за нежелания лишиться го-
сударственной поддержки. «Это чушь, 
мы получаем эти деньги не от Путина, 
а от каждого из избирателей, которые 
за нас проголосовали на прошлых вы-
борах»,— говорит Сергей Иваненко. 
По его словам, «народное финансиро-
вание, когда избиратели отдают часть 
своих налогов партиям,-— вещь пра-
вильная», и эта система была введена 
в свое время в том числе по предложе-
нию партии.

Пресс-секретарь «Родины» Со-
фья Черепанова отмечает, что день-
ги «жизненно необходимы партии 
для эффективной работы»: «То, что 
государство выделяет средства,— 
правильно. Иначе на какие средства 
должны существовать партии?» 

Другие партии тоже хотят господ-
держки, хотя и не все верят в свои шан-
сы ее получить. «Это гарантирован-
ный, ни от чего не зависящий источ-
ник средств, которые позволяют под-
держивать функционирование пар-
тии, центрального офиса, аппара-
та, содержать инфраструктуру в реги-
онах,— говорит секретарь ПАРНАС 
Константин Мерзликин.— Какие-то 
средства даже будут направлены на из-
бирательные кампании. Это заметные 
деньги для нас». Он считает, что «все за-
висит от начальства»: «Если оно про-
ведет хотя бы более или менее чест-
ные выборы и не устроит нам полное 
блокирование информационных ре-
сурсов, мы сможем образовать фрак-
цию в Думе». Лидер «Зеленых» Анато-
лий Панфилов сказал 

”
Ъ“, что до нача-

ла кампании «рано оценивать вероят-
ность получения» господдержки, но 
для партии это «крайне важно». «Наши 
кандидаты — медийные личности, 
экологи, занимающие выгодное по-
ложение в регионах, поэтому нам не 
составит труда пройти 3-процентный 
барьер»,— уверен он. «Для партии лю-
бое финансирование важно, и мы бу-
дем за него биться»,— признался ли-
дер «Гражданской платформы» Рифат 
Шайхутдинов. По словам лидера Рос-
сийской партии пенсионеров за спра-
ведливость Алексея Артюха, госфи-
нансирование не стоит в приоритетах 
задач партии, но стало бы «хорошим 
бонусом». «Мы, как подлинная ком-
мунистическая партия, можем рабо-
тать и без денег, у нас тысячи активи-
стов,— заявил 

”
Ъ“  лидер 

”
Коммуни-

стов России“ Максим Сурайкин.— Но 
поскольку наш принцип — олигархов 
в списки не включать, то госфинанси-
рование будет большой помощью». 
Господин Сурайкин считает, что если 
«честного подсчета не будет», то прео-
долеть 3% партия вряд ли сможет.

Таисия Бекбулатова,  
Дарья Зеленская,  
Екатерина Гробман

Партии прицениваются к голосам

Правительство утвердило про-
грамму бюджетного финансиро-
вания социально ориентирован-
ных некоммерческих организа-
ций (СО НКО) на 2016–2020 годы. 
Для организаций, 90% дохода по-
лучающих от предоставления со-
циальных услуг, устанавливается 
нулевая ставка на прибыль. Льго-
ты по налогу получат и жертвова-
тели (юрлица). В ряд законов бу-
дут внесены изменения, в част-
ности обеспечивающие доступ 
СО НКО к государственным и му-
ниципальным закупкам. Экспер-
ты говорят о трудности выполне-
ния программы.

Программа поэтапного доступа 
социально ориентированных НКО 
к бюджетным средствам на 2016–
2020 годы подготовлена Минэко-
номики. Напомним, что в своем по-
слании Федеральному собранию 
Владимир Путин поставил задачу 
довести финансирование НКО, ра-
ботающих в социальной сфере, до 
10% средств, предусмотренных на 
реализацию социальных программ 
субъектов РФ.

Программа будет выполняться в 
два этапа. В 2016–2017 годы «пред-
усмотрено существенное увеличе-
ние объемов социальных услуг, ока-
зываемых СО НКО, которым будут 
предоставляться субсидии на кон-
курсной основе». В законодательст-
во предполагается внести измене-
ния, устанавливающие для СО НКО 
квоты в закупке работ и услуг.

В 2018–2020 годах отдельным за-
коном должен быть «запущен ме-
ханизм государственного (муници-
пального) заказа на оказание услуг 
в социальной сфере». Для СО НКО, 
получающих не менее 90% дохода 
«от предоставления социальных, 
медицинских и образовательных 
услуг», возможно введение нулевой 
ставки налога на прибыль. Такие 
НКО будут включены в реестр по-
ставщиков социальных услуг. Льго-
ты по налогу на прибыль предпо-
лагается установить и для юриди-
ческих лиц, которые жертвуют СО 
НКО. Также предлагается дать воз-
можность НКО не снимать офисы, 
а вести «деятельность в индивиду-
альных жилых домах», подготовив 
соответствующие изменения в Жи-
лищный кодекс. В программе учте-

ны пожелания НКО и Обществен-
ной палаты о поддержке ресурсных 
и добровольческих центров, в кото-
рых НКО могут бесплатно получить 
организационную, методическую, 
юридическую и информационную 
помощь.

До 2020 года предполагается раз-
работать концепцию развития до-
бровольчества в социальной сфе-
ре. Также будет проведен монито-
ринг наиболее востребованных, но 
не оказываемых государственны-
ми учреждениями услуг гражданам. 
Кроме того, должны быть разрабо-
таны стандарты социальных услуг. 
Правительство ожидает, что СО НКО 
возьмет на себя, например, обслу-
живание пожилых людей и инва-
лидов; займется дополнительным 
образованием детей; профилакти-
кой безнадзорности и правонару-
шений несовершеннолетних; реа-
билитацией алкоголиков и нарко-
манов и т. д. Реализация програм-
мы должна увеличить «доступность 
и качество социальных услуг», кон-
куренцию в этой сфере и «расши-
рить возможности населения в вы-
боре поставщиков услуг».

Координировать программу бу-
дет Минэкономики, исполнителя-
ми станут федеральные и регио-
нальные органы власти. Субъектам 
РФ предлагается разработать собст-
венные аналогичные программы. 
Доклад о реализации программы 
субъектами РФ предполагается еже-
годно предоставлять президенту.

По словам члена Общественной 
палаты РФ Елены Тополевой-Солду-
новой, программа должна «снять 
барьеры для доступа НКО к соци-
альным услугам, а для потребите-
лей — расширить выбор поставщи-
ков». Это плод «очень непростых до-
говоренностей» между Минэконо-
мики, Минтрудом, Минкультом, 
Минфином, Минобрнауки и са-
мими НКО. «Федеральные органы 
власти не горят желанием отдавать 
свои услуги, а в регионах эта про-
грамма может превратиться в види-
мость: ее трудно выполнить»,— ска-
зала 

”
Ъ“ госпожа Тополева-Солду-

нова. Она уверена, что для реализа-
ции программы потребуется «боль-
шая методическая работа и общест-
венный контроль».

Наталья Городецкая

НКО поманили 
деньгами
Финансированием «третьего сектора» 
озаботилось правительство
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Коммунисты намерены получить 
на предстоящих думских выбо-
рах такой результат, чтобы «пе-
реломить ситуацию в стране, как 
это сделали большевики в 1917 
году». Такую задачу поставил ли-
дер КПРФ Геннадий Зюганов пе-
ред депутатами всех уровней, ко-
торых партийное руководство со-
брало в минувшие выходные на 
съезд. Делегаты съезда решили 
бороться за «честные выборы», 
в том числе «максимально ради-
кальными» акциями.

На съезд КПРФ собрали депута-
тов всех уровней — Госдумы, регио-
нальных заксобраний и муниципа-
литетов. «Депутатскую вертикаль» 
собрали ради «общей цели — выр-
вать Россию из лап рыночных экс-
тремистов» по итогам думских вы-
боров, пояснил лидер КПРФ Генна-
дий Зюганов. В своем докладе он 
больше часа описывал главные бло-
ки, на которых нужно выстроить 
успешную кампанию: критика «гу-
бительного для страны социально-
экономического курса» («крах сы-
рьевой модели», «власть, исполня-
ющая волю олигархического капи-
тала»), пропаганда предвыборной 
программы КПРФ («национализа-
ция минерально-сырьевой и страте-
гических отраслей промышленно-
сти», «госмонополия на алкоголь и 
табак»). Лидер КПРФ уверен, что вы-
боры 18 сентября «не будут обычны-
ми, на них решится судьбоносный 
для России вопрос: либеральное 
скольжение в пропасть или народ-
но-патриотическое возрождение». 
Депутатов господин Зюганов при-
звал «трудиться с предельным на-
пряжением сил — по 20 часов в сут-
ки и по семь дней в неделю», дойти 
до каждого избирателя, «сделать его 
сторонником, а еще лучше — но-
вым борцом». «Нужно переломить 
ситуацию, как это сделали больше-
вики в 1917 году»,— поставил он за-
дачу депутатам, напомнив о при-
ближающемся вековом юбилее ок-
тябрьской революции. Правда, во 

время итоговой пресс-конферен-
ции он пояснил, что КПРФ предла-
гает не революцию, а «мирный де-
мократичный способ решения про-
блемы на честных выборах».

Коммунисты не сомневаются, 
что у них хватит ресурсов для побе-
ды, но их волнует задача удержать 
результат голосования. Праймериз 
«Единой России» Геннадий Зюганов 
назвал «паскудными и постыдны-
ми». Правящая партия «показала, 
что никаких выводов на местах не 
сделано, машина фальсификаций 
готова к грязной работе», записали 
делегаты съезда в обращении к гра-
жданам. «Если нас не услышат, надо 
идти на крайние меры,— призвал 
глава Ивановского обкома партии 
Владимир Кленов.— На 19 сентя-
бря надо заявлять акции протеста 
и прорываться к избиркомам. А 20 
сентября всем съезжаться в Москву, 
проводить мощную акцию и мак-
симально ее радикализовать, даже 
если против нас будут применять 
дубинки или слезоточивый газ».

Геннадий Зюганов не отреагиро-
вал на радикальную идею. Он пред-
ложил «закрепить агитаторов за ка-
ждым избирательным участком» (на 
федеральных выборах их будет око-
ло 96 тыс.), который должен привес-
ти «в день выборов не менее 500 чело-
век» (к участку приписаны 1,5–2 тыс. 
избирателей). Завоевывать сторон-
ников агитаторы должны рассказа-
ми с глазу на глаз о славной истории 
советских времен, в которой госпо-
дин Зюганов выделил сталинскую 
индустриализацию, победу в Вели-
кой Отечественной войне и первый 
полет человека в космос. При этом 
лидер предостерег соратников от 
внутренних разногласий и конфлик-
тов. «Кому-то не нравится моя лыси-
на, мой туфлеобразный нос: отбрось-
те это в сторону,— посоветовал он, 
закрывая съезд.— Мы должны на ме-
стах договориться и сплотиться: се-
годня должно нравиться четкое же-
лание одержать победу».

Виктор Хамраев

КПРФ  
привела депутатов  
в боевую готовность
Чтобы мирно сменить  
курс развития страны

Конституционный суд (КС) отклонил  жалобу 
петербургского правозащитника Алексея 
Одинга на практику применения федераль-
ного закона «Об обеспечении доступа к ин-
формации о деятельности госорганов и ор-
ганов МСУ», позволяющую им не предостав-
лять гражданам сведения для анализа сво-
ей работы. Горсуд Санкт-Петербурга отказал 
заявителю в праве ознакомиться с решения-
ми территориального избиркома (ТИК). Экс-
перты отмечают, что КС не указал заявите-
лю на «выход из правового тупика», а практи-
ка применения закона идет по пути ограниче-
ния конституционного права граждан на до-
ступ к информации.

КС отказался рассмотреть жалобу Алексея 
Одинга, которого ТИК №15 отказался ознакомить 
с перечнем своих решений за 2014 год, когда в 
Санкт-Петербурге проходили губернаторские и 
муниципальные выборы. ТИК сослался на п. 6 ч. 1 
ст. 20 закона «Об обеспечении доступа к информа-
ции…», позволяющий отказывать в предоставле-
нии информации, если в запросе ставится вопрос 
о проведении анализа деятельности этих органов 
или «иной аналитической работы, не связанной с 
защитой прав» заявителя.

Суд первой инстанции признал, что ограни-
чение направлено лишь на «защиту госоргана 
от чрезмерного обременения в связи с исполне-
нием запроса», и обязал ТИК исполнить запрос. 
Но коллегия по административным делам горсу-
да Санкт-Петербурга отменила это решение, по-
считав, что запрос не связан с защитой прав и «на-

правлен на анализ работы госоргана». Указав, что 
«годовой период в работе госоргана является от-
четным», а «собранная информация» позволит 
сделать выводы, какие вопросы рассматривал 
ТИК и какие решения принимал, суд признал, что 
«столь объемная информация необходима исклю-
чительно для аналитической деятельности» и пре-
доставляться гражданам не должна. Зампред гор-
суда Галина Черкасова согласилась с таким толко-
ванием и передавать дело в кассацию отказалась.

Правозащитник пожаловался в КС, что «нечет-
кость и двусмысленность» оспоренной нормы 
приводит к нарушению конституционного права 
на свободный поиск и получение информации. 
Практика применения закона ставит право на до-
ступ к информации в зависимость от намерения 
гражданина анализировать ее собственными си-
лами, причем на основании «подозрений и домы-
слов» относительно целей запроса, отметил он. За-
явитель ссылался на позицию КС, который в 2000 
году запретил использовать «способы регулиро-
вания, которые посягали бы на сущность того или 
иного права» и ставили бы его реализацию в зави-
симость от произвола властей.

КС решил, что оспоренное положение «не 
предполагает отказа в предоставлении информа-
ции для целей ее самостоятельного анализа поль-
зователем». В отказном определении говорит-
ся, что из-за «разнообразия фактических обстоя-
тельств» невозможно установить в законе «исчер-
пывающий перечень» оснований для отказа в ин-
формации и спорная норма может применяться 
«к неограниченному числу» правовых ситуаций. 

А проверка законности и обоснованности судеб-
ных постановлений, в том числе оценка того, не-
обходимо ли было ТИК «проведение аналитиче-
ской работы» для предоставления информации, 
не относится к компетенции КС.

«КС занял традиционно страусиную позицию, 
не указав на конкретный выход из правового ту-
пика,— сказал 

”
Ъ“ адвокат Иван Павлов.— Но и 

суд общей юрисдикции, отказавший заявителю в 
праве на информацию, поразил своей трактовкой 
закона». По его словам, в праве на информацию 
гражданину может быть отказано, если «чиновни-
ку придется не просто достать документ с полки, 
снять копию и отправить, а наморщить лоб и само-
му провести аналитическую работу». Закон «стоит 
на защите чиновника от возложения на него функ-
ций, присущих исследователю или ученому, а су-
ды сочли возможным истолковать эти положения 
как ограничивающие доступ к информации гра-
жданина, который сам занимается аналитической 
работой», возмущен адвокат. «Мы неоднократно 
сталкивались со случаями отказа органов власти 
в предоставлении информации со ссылкой на не-
обходимость проведения ими аналитической ра-
боты»,— подтвердила юрист Дарья Сухих. У КС, 
считает она, «были все предпосылки для рассмо-
трения этой жалобы по существу, поскольку пра-
ктика применения закона идет по пути серьезно-
го ограничения конституционного права граждан 
на доступ к информации, норма трактуется слиш-
ком широко, а у органов власти имеется слишком 
большая свобода усмотрения».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Конституционный суд  
не защитил свободу информации
Жалоба на отказ в доступе к решениям избиркома отклонена

контекст  

Праймериз демкоалиции 
подвела техника

Праймериз демократической коалиции, которые должны были 
завершиться вчера в 21:00, закончились раньше времени: 
днем на сайте ПАРНАС появился файл с логинами и паролями 
от личных кабинетов зарегистрированных избирателей. После 
этого голосование было приостановлено, а избирателям реко-
мендовали «срочно изменить пароль в почте и аккаунтах в со-

цсетях». Лидер Партии прогресса Алексей Навальный, который 
27 апреля покинул демкоалицию, назвал произошедшее «позо-
ром, дискредитацией и вредительством». «Исполнительные ру-
ководители ПАРНАС должны уйти в отставку после такого»,— 
сказал он. Председатель ПАРНАС Михаил Касьянов вчера по-
просил «извинения у всех граждан, чьи данные на некоторое 
время оказались в открытом доступе» и пообещал объявить 
«о дальнейших действиях по завершении праймериз». Зампред 
партии Константин Мерзликин говорит, что «пароли в незашиф-
рованном виде хранились только на сервере балансировки на-
грузок, значит, утечка произошла в результате физического до-
ступа к серверу». «В том виде, в котором база была выложена, 
она могла утечь только отсюда»,— заявляет он. Господин Мерз-
ликин утверждает, что к серверу есть доступ у провайдера.

Член центрального совета Партии прогресса, организатор 
выборов в Координационный совет оппозиции в 2012 году Ле-
онид Волков считает версию ПАРНАС несостоятельной. По его 

словам, маловероятно, что кто-либо получил доступ к серверу 
балансировки нагрузок, а утечка произошла потому, что паро-
ли хранились в незашифрованном виде. «Работу программи-
сты ПАРНАС выполнили настолько безграмотно, что сущест-
венно облегчили жизнь взломщикам»,— заявил он ”Ъ“.

Напомним, по итогам голосования на базе партии ПАРНАС 
намеревалась сформировать список кандидатов на выборы 
в Госдуму (см. ”Ъ“ от 27 мая). На праймериз зарегистрирова-
лись 96 кандидатов и 24 тыс. избирателей, но по состоянию на 
21:00 28 мая проголосовали лишь 4245 человек. Вчера в 20:00 
Центральная выборная комиссия по проведению праймериз 
собралась на заседание, чтобы решить, как считать результаты 
голосования и учитывать ли их при формировании списка ПАР-
НАС на думских выборах. На момент сдачи номера комиссия 
свое решение не огласила, руководители ПАРНАС на звонки 
не отвечали, сайт партии был недоступен. Сергей  Горяшко, 
Наталья Корченкова

с1 КАК ПАРТИИ ФИНАНСИРУЮТСЯ ИЗ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА   ИСТОЧНИК: ЦИК РФ.

В 2004–2008 годах финансирование из госбюджета также получали: Партия социальной справедливости, Социалистическая 
единая партия России, Народная партия, «Родина», Российская партия пенсионеров (стали частью «Справедливой России»), 
Аграрная партия, СПС и «Народная воля».
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Как стало известно ”Ъ“, на днях 
Мосгорсуд отказал в пересмо-
тре решения Перовского суда сто-
лицы, отклонившего иск депар-
тамента городского имущества 
(ДГИ) Москвы к бывшему финан-
совому директору ООО «Форум» 
Юлии Перегуде о возврате двух-
комнатной квартиры, полученной 
ею в собственность в 2011 году, 
в связи с отсутствием у ДГИ прав 
на это жилье. Между тем сейчас 
Зюзинский суд Москвы рассма-
тривает резонансное дело в от-
ношении Юлии Перегуды и еще 
13 человек, которые обвиняются 
в мошенническом хищении этой 
и других квартир. Ранее за орга-
низацию хищения этого жилья уже 
был осужден бывший адъютант 
главкома сухопутных войск Вале-
рий Даниелян. Теперь же защита 
рассчитывает, что решение Мос-
горсуда повлияет на исход уголов-
ного процесса и Зюзинский суд 
оправдает подсудимых.

По данным 
”
Ъ“, ДГИ Москвы обра-

тился в Мосгорсуд с требованием при-
знать незаконным приобретение пра-
ва собственности в 2011 году на двух-
комнатную квартиру финансовым ди-
ректором ООО «Форум» Юлией Перегу-
дой. При этом представитель департа-
мента ссылался на материалы рассма-
триваемого сейчас в Зюзинском суде 
столицы уголовного дела о мошенни-
честве, по которому проходят 14 чело-
век, в том числе и Юлия Перегуда.

Масштабное расследование обсто-
ятельств хищения у Минобороны де-
сятков квартир (военное ведомство 
также претендовало на это жилье), как 
не раз сообщал 

”
Ъ“, было начато в де-

кабре 2012 года. По версии следствия, 
начиная с 2010 года участники пре-
ступного сообщества изготавливали 
на своих людей фиктивные выписки 
из распоряжений начальника глав-
ного квартирно-эксплуатационного 
управления Минобороны России на 
право получения социального жилья. 
После этого мошенники подделывали 
договоры социального найма с район-
ными квартирно-эксплуатационными 
частями. На основании сфабрикован-
ных документов квартиры затем пе-
реводились в личную собственность. 
Организатор этой аферы прапорщик 
Валерий Даниелян получил одиннад-
цать с половиной лет, к разным срокам 
были приговорены его сообщники, 
участвовавшие в организации мошен-
ничества, в том числе старшие офице-
ры военного ведомства.

В 2013 году было возбуждено уго-
ловное дело и в отношении 14 собст-
венников квартир. По версии следст-
вия, все они, в том числе и Юлия Пе-
регуда, стали владельцами жилья на 
основании липовых документов, из-
готовленных организаторами аферы 
и их до сих пор не установленными 
сообщниками. Действия собственни-
ков квартир были квалифицированы 
как особо крупное мошенничество 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). Как говорится в де-

ле, фигуранты вступили с организато-
рами аферы в «преступный сговор, на-
правленный на совершение путем об-
мана и злоупотребления доверием из 
корыстных побуждений незаконно-
го приобретения квартиры, принад-
лежащей государству в лице департа-
мента городского имущества Москвы 
и Министерства обороны РФ».

Юлия Перегуда вины никогда 
не признавала. По словам ее защи-
ты, в 2011 году знакомые предложи-
ли женщине, ютившейся с малень-
кой дочерью в однокомнатной квар-
тире, приобрести двухкомнатную на 
Лухмановской улице, от которой, по 
их словам, ранее отказались военные 
очередники. Юлия Перегуда согласи-
лась, заплатив за квартиру 3 млн руб. 
(следствие считает, что реальная сто-
имость жилья составляет более 6 млн 
руб.). Получив ключи от квартиры, 
женщина зарегистрировалась в ней, 
прописалась вместе с дочерью, затем 
по решению Перовского суда получи-
ла право на приватизацию жилья, что 
и сделала в 2011 году, получив от Реги-
страционной палаты Москвы свиде-
тельство о собственности.

Во время разбирательства в судах 
представитель ДГИ утверждал, что 
квартиры Юлии Перегуды и других 
фигурантов дела являются собствен-
ностью города, а потому владельцы 
подлежат выселению из них. Суд по-
требовал у истца представить правоу-
станавливающие документы на дом, 
инвестиционный контракт, свиде-

тельство о праве собственности, под-
тверждение того, какой строитель-
ной компанией был построен дом, и 
т. п. «На протяжении почти целого го-
да представитель столичных властей 
только обещал достать какие-то до-
кументы, но так этого и не сделал»,— 
сообщил 

”
Ъ“ адвокат Владимир Аве-

рин. Мосгорсуд, по словам адвоката, 
сделал запрос и в Минобороны с тре-
бованием представить всю необходи-
мую по делу документацию. Но ее так-
же не оказалось и в военном ведомст-
ве. «В итоге Мосгорсуд признал закон-
ным решение о праве собственности 
на жилье за Перегудой и ее несовер-
шеннолетней дочерью»,— резюмиро-
вал господин Аверин.

При этом господин Аверин убе-
жден, что очередное, уже третье, ре-
шение Мосгорсуда в пользу Юлии Пе-
регуды окажет влияние и на исход уго-
ловного процесса в Зюзинском райсу-
де, и председательствующий судья Ле-
онид Чечко оправдает подсудимых, 
поскольку обвиняемые фактически 
признаны добросовестными прио-
бретателями жилья, а потерпевшая 
сторона по данному делу в лице ДГИ 
Москвы и Министерства обороны сво-
его права собственности на указан-
ные квартиры доказать не смогла. «Ре-
шение гражданских судов, вступив-
шее в силу, должно исполняться не-
медленно, нравится это кому-то или 
нет, это правовая основа государст-
ва»,— добавил господин Аверин.

Юрий Сюн

Покупку квартиры для военных признали 
добросовестным приобретением
Мосгорсуд не стал требовать возврата жилья от обвиняемой в мошенничестве

Правозащитница Валентина  
Череватенко, против которой мо-
жет быть возбуждено первое уго-
ловное дело за нарушение закона  
«О некоммерческих организаци-
ях» (НКО), стала экспертом фор-
мирующейся рабочей группы 
президентского Совета по пра-
вам человека (СПЧ) по монито-
рингу соблюдения минских до- 
говоренностей. Кроме того,  
госпожа Череватенко уже сотруд-
ничает с рабочей группой СПЧ, 
занимающейся гуманитарной и 
правозащитной помощью жите-
лям Донбасса. По мнению члена 
СПЧ Сергея Кривенко, фактиче-
ски правоохранительные органы 
«собираются привлечь Валентину 
Череватенко к ответственности 
за правозащитную деятельность» 
в ущерб политике РФ в Донбассе.

Валентина Череватенко, глава со-
юза «Женщины Дона» и одноимен-
ного фонда, вошла во временную ра-
бочую группу СПЧ по мониторингу 
соблюдения минского соглашения. 
«Эта временная группа еще не офор-
млена документально, но фактиче-
ски уже работает, и скоро информа-
ция о ней появится на сайте СПЧ»,— 
пояснил 

”
Ъ“ источник в СПЧ. Госпожа 

Череватенко, не будучи членом сове-
та, войдет в группу в качестве пригла-
шенного эксперта. Она уже сотруд-
ничает с СПЧ по аналогичной схеме, 
оказывая гуманитарную и правоза-
щитную помощь жителям Донбасса. 
Обе группы СПЧ находятся в тесном 
контакте с полномочным представи-
телем РФ в контактной группе по Ук-
раине Борисом Грызловым.

Как заявил 
”
Ъ“ член СПЧ Сергей 

Кривенко, работе Валентины Черева-
тенко по этим направлениям может 
помешать возбуждение уголовного 
дела о нарушении закона «О НКО». На-
помним, Следственный комитет на-
чал в отношении госпожи Череватен-
ко проверку на предмет нарушения 
ст. 330.1 УК РФ (злостное уклонение 
от исполнения обязанностей, опре-
деленных законодательством РФ о 
некоммерческих организациях, вы-
полняющих функции иностранно-
го агента), которая может обернуться 
уголовным преследованием. Макси-
мальное наказание по этой статье — 
два года лишения свободы. 

Возглавляемые госпожой Черева-
тенко организации были принуди-
тельно включены в реестр иностран-

ных агентов. Союз «Женщины Дона» 
оказался в нем в 2014 году, а однои-
менный фонд — в 2015-м. Как сооб-
щали адвокаты правозащитницы, 
следователи считают, что, поскольку 
обе организации не зарегистрирова-
лись иностранными агентами добро-
вольно, можно говорить о злостном 
нарушении закона «О НКО». «“Жен-
щин Дона“ включили в реестр, при-
знав политической их правозащит-
ную деятельность, в том числе юри-
дическую помощью военнослужа-
щим,— считает господин Кривен-
ко.— Странно, что теперь человека, 
который занимается такой же право-
защитой в Донбассе, где и сами влас-
ти РФ пытаются навести порядок, хо-
тят привлечь к уголовной ответст-
венности».

Валентина Череватенко заявила 

”
Ъ“, что связывает свое уголовное де-

ло именно с событиями на Украине. 
«Следователь сообщил мне, что ма-
териалы на меня были переданы из 
ФСБ. Что еще интереснее, провер-
ка началась после статьи с критикой 
в мой адрес по поводу 

”
дела Савчен-

ко“»,— сказала госпожа Череватенко. 
Речь идет о статье «Букет для убийцы», 
опубликованной рядом патриотиче-
ских сайтов в марте этого года. Ее ав-
тор — Алексей Зотьев. Он возглавля-
ет региональную организацию «Рус-
ская община» в Ростовской области. В 
своем тексте он возмущался тем, что 
Валентина Череватенко, посетившая 
украинскую летчицу Надежду Сав-
ченко в СИЗО в составе общественной 
наблюдательной комиссии, вручила 
той букет цветов, поздравив с 8 Марта. 
В своем тексте господин Зотьев указы-
вал, что организация «Женщины До-
на» получает финансирование из-за 
рубежа и работает не в интересах РФ: 
«Вообще, все эти 

”
иностранные аген-

ты“… живут в России крайне вольгот-
но. Отрабатывая иностранные день-
ги, они в основном занимаются тем, 
что неприкрыто и агрессивно раска-
чивают российское общество». 

Алексей Зотьев заявил 
”
Ъ“, что по-

сле публикации текста не обращался 
в правоохранительные органы по по-
воду деятельности Валентины Чере-
ватенко. «Я не писал на нее никаких 
заявлений, просто привлек внима-
ние к тому, чем занимаются такого ро-
да организации. Они продвигают за-
падные ценности и подрывают дейст-
вующие устои»,— сказал он.

Григорий Туманов

«Женщины Дона» 
последят за Минском
Валентина Череватенко, которой грозит  
уголовное дело, стала экспертом СПЧ  
по мониторингу соблюдения минских соглашений

Два участника дербентской бан-
дгруппы, в том числе ее лидер 
Абутдин Ханмагомедов, были 
ликвидированы силовиками в 
ночь на воскресенье в Дагеста-
не. На счету группировки — це-
лая серия тяжких преступлений, 
в том числе обстрел посетителей 
крепости Нарын-Кала в декабре 
прошлого года и подрыв машины 
с взрывчаткой на полицейском 
посту в Джемикенте в минувшем 
феврале. По данным оператив-
ников, теперь в незаконном воо-
руженном формировании оста-
лось в живых лишь два боевика.

Боевиков обнаружили сотрудники 
МВД и ФСБ, проводившие оператив-
но-поисковые мероприятия в районе 
между населенными пунктами Мита-
ги-Казмаляр и Рукель Дербентского 
района республики. «На требование 
сложить оружие и сдаться властям 
бандиты оказали вооруженное сопро-
тивление. В результате скоротечного 
боя они были нейтрализованы»,— со-
общили в Национальном антитерро-
ристическом комитете.

По предположению силовиков, 
боевики собирались взорвать ретран-
сляционную вышку, а затем, дождав-
шись сотрудников правоохранитель-
ных органов, организовать нападе-
ние на них. Именно по такому сцена-
рию развивались события в Шамиль-
ском районе Дагестана, где 24 мая 
«лесные» заминировали и подорвали 
здание для обслуживающего персо-
нала вышки, а затем обстреляли при-
бывших на место ЧП полицейских.

В убитых в Дербентском райо-
не были предварительно опознаны 
амир группы Абутдин Ханмагомедов 
и его ближайший помощник Реджеб 
Исмаилов. По данным оперативни-
ков, уроженец селения Хапиль Табаса-
ранского района Абутдин Ханмагоме-
дов в последние годы проживал в Дер-
бенте, а затем перебрался в селение 
Рубас. По информации силовиков, он 
относительно недавно, летом прош-
лого года, перешел на нелегальное по-
ложение, а до этого активно пособни-
чал дербентской бандгруппе. После 
того как предыдущий состав группы 

был разгромлен силовиками в резуль-
тате нескольких спецопераций, Абут-
дин Ханмагомедов ушел в «лес» и воз-
главил бандформирование.

На счету у Абутдина Ханмагоме-
дова и его подручных уже несколько 
резонансных преступлений. В ночь 
на 15 сентября прошлого года в Руба-
се три боевика проникли в частный 
дом и убили из пистолета трех про-
живавших в нем человек — хозяина, 
его жену и гостившего у них ее брата. 
Этот дом был выбран для нападения 
не случайно: 51-летняя женщина за-
нималась нетрадиционными метода-
ми лечения, а знахарей члены экстре-
мистского подполья приравнивают к 
гадалкам и регулярно выбирают в ка-
честве жертв для расправы. А 16 дека-
бря в результате обстрела служебной 
машины в районе селения Музаим 
Дербентского района (оно находится 
в трех километрах от Рубаса) постра-
дали трое пожарных. Согласно опера-
тивным данным, пожар в здании сель-
ской администрации и обстрел со-
трудников МЧС, направлявшихся по 
вызову на ликвидацию огня, органи-
зовали члены группы, возглавляемой 
Абутдином Ханмагомедовым.

Кроме того, в ночь на 30 декаб-
ря Абутдин Ханмагомедов и его под-
ручные обстреляли отдыхающих на 
территории крепости Нарын-Кала 
— главной достопримечательности 
Дербента. Один человек скончался, 
еще 11 получили ранения различной 
степени тяжести. Наконец, 15 февра-
ля этого года на посту ГИБДД около се-
ла Джемикент в Дербентском районе 
в заминированной машине сработа-
ло взрывное устройство мощностью 
около 30 кг в тротиловом эквиваленте 
— погибли два сотрудника полиции, 
ранения различной степени тяжести 
получили 17 человек.

Спустя несколько дней силовики 
провели обыски в домах Абутдина Хан-
магомедова, его жены и родственни-
ков Реджеба Исмаилова и обнаружи-
ли там и изъяли взрывные устройства.

Сейчас в дербентской бандгруппе, 
по данным оперативников, осталось 
два боевика. Их поиск ведется.

Юлия Рыбина, Махачкала

Банду сократили  
до двух боевиков
В Дагестане ликвидирован лидер «дербентских»

Как стало известно ”Ъ“, сто-
личная полиция возбудила де-
ло в отношении руководства сети 
магазинов «Центробувь». Иници-
атором расследования стал один 
из крупнейших кредиторов се-
ти — Газпромбанк (ГПБ), кото-
рый считает, что с санкции сов-
ладельцев компании из нее была 
выведена часть кредитов банка, 
что привело к долгу перед кре-
дитной организаций в разме-
ре почти 9 млрд руб. По предва-
рительной версии следствия, 
деньги могли выводиться путем 
оплаты сделок по заведомо за-
вышенным ценам. Между тем мо-
сковская прокуратура затребо-
вала материалы уголовного дела 
для проверки законности его воз-
буждения.

По данным 
”
Ъ“, уголовное дело воз-

буждено по ст. 159.1 УК РФ (мошенни-
чество в сфере кредитования), пока в 
нем фигурируют лишь «неустановлен-
ные лица» из числа руководителей и 
владельцев компании. При этом поли-
цейские не называют сумму предпо-
лагаемого ущерба, которая фигуриру-
ет в материалах расследования.

Как ранее уже сообщал 
”
Ъ“ (см. но-

мер от 11 апреля), инициатором воз-
буждения дела стал один из крупней-
ших кредиторов обувной компании 
— Газпромбанк, долг «Центробуви» 
перед ним в начале 2016 года достиг 
8,6 млрд руб. В начале апреля текуще-
го года, накануне введения процеду-
ры наблюдения в компании, банк на-
правил заявление на имя начальни-

ка УЭБиПК ГУ МВД по Москве гене-
рал-майора полиции Сергея Солопо-
ва с просьбой дать правовую оценку 
финансовой деятельности владель-
цев и руководства ООО «Центро» и 
АО «ТД 

”
Центробувь“». В первую оче-

редь банк интересовала законность 
нескольких сделок компаний с кре-
дитными средствами ГПБ, предостав-
ленными в 2013–2014 годах. В банке 
посчитали, что эти сделки могли су-
щественно повлиять на финансовое 
положение заемщиков и в итоге по-
влекли за собой их неспособность 
отвечать по своим кредитным обяза-
тельствам. При этом, отметим, в заяв-
лении упоминалось лишь одно имя 
— Сергея Ломакина, который был 
назван контролирующим акционе-
ром компании.

• «Центробувь», созданная в 1992 го-
ду, сегодня управляет около 700 ма-
газинами и является крупнейшей 
сетью по продаже обуви в России. 
По данным «СПАРК-Интерфакс», 
99,99% АО «ТД “Центробувь“» принад-
лежит кипрской Plazia Consulting Ltd, 
конечным собственником которой 
является британская Centrofasion 
Corp. По данным 

”
Ъ“, 40,3% британ-

ской компании принадлежит Ана-
толию Гуревичу, 16,2% — Дмитрию 
Светлову, 6,6% — Леониду Макарону, 
по 16,4% — Сергею Ломакину и Арте-
му Хачатряну. ООО «Центро» (зани-
мается импортом и экспортом) на 
99,99% принадлежит Plazia Consulting 
Ltd. Выручка АО «ТД “Центробувь“» 
по итогам 2014 года — 34,1 млрд руб., 
чистая прибыль — 146,8 млн руб.

По результатам проверки сыщи-
ки пришли к выводу, что часть сде-
лок, вызвавших сомнение у ГПБ, 
была осуществлена с целью вывода 
средств. По данным 

”
Ъ“, речь идет о 

приобретении «Центробувью» раз-
личных компаний по заведомо за-
вышенным ценам.

29 марта, напомним, арбитраж-
ный суд Москвы ввел в отношении АО 
«Торговый дом 

”
Центробувь“» проце-

дуру наблюдения — по заявлению мо-
сковского ООО «Сандорини» (занима-
ется управлением недвижимостью) 
из-за долга в 4,09 млн руб. Между тем, 
по данным ГПБ, в список кредиторов 
«Центробуви» входят также Сбербанк 
и ВТБ. Согласно СПАРК, долгосроч-
ные и краткосрочные обязательства 
АО «ТД “Центробувь“» на конец 2014 
года превышали 25 млрд руб. В 2015 
году к «Центробуви» было подано 478 
исков на общую сумму 5,9 млрд руб., 
c начала 2016 году зарегистрировано 
210 заявлений на 360,3 млн руб. Рас-
смотрение дела о банкротстве запла-
нировано на 6 сентября.

Получить официальный коммен-
тарий в «Центробуви» не удалось. Ра-
нее представитель ритейлера гово-
рил, что руководство и менеджмент 
компании в «тесном сотрудничестве с 
ГПБ» проводили «всестороннюю ауди-
торскую проверку, в том числе и за пе-
риод выдачи и использования основ-
ных кредитных средств». Между тем 
источник 

”
Ъ“, знакомый с деятельнос-

тью компании, связывает ее финан-
совые проблемы с конфликтом акци-
онеров и с приходом в компанию из-

вестного бизнесмена Владимира Па-
лихаты. «Он пришел как потенциаль-
ный инвестор осенью 2015 года, при-
гласили его Анатолий Гуревич и Дмит-
рий Светлов, против выступали Сер-
гей Ломакин и Артем Хачатрян»,— рас-
сказывает источник. По утверждению 
собеседника 

”
Ъ“, предложение госпо-

дина Палихаты сводилось к созданию 
нового юрлица, на базе которого и 
должен был в дальнейшем развивать-
ся бизнес. Вложить в проект, говорит 
источник, он якобы собирался 4 млрд 
руб. при условии согласия всех акцио-
неров. Однако из-за отказа господ Ло-
макина и Хачатряна на сделку деньги 
в компанию не поступили. Господин 
Палихата, по утверждению источни-
ка 

”
Ъ“, также принимал участие в од-

ной из встреч акционеров ритейлера и 
Газпромбанка в качестве наблюдателя.

Партнер Herbert Smith Freehills 
Алексей Панич указывает, что возбу-
жденное уголовное дело может до-
полнительно осложнить бизнеса ком-
пании. «Действующая процедура на-
блюдения уже ограничивает деятель-
ность, к примеру, невозможно рабо-
тать с авансовыми платежами. Возбу-
ждение уголовного дела может озна-
чать, что перестают работать и личные 
гарантии, несмотря на то что обвине-
ние пока не персонализировано»,— 
пояснил он. Между тем, по данным 

”
Ъ“, московская прокуратура уже за-

требовала материалы расследования 
для проверки обоснованности возбу-
ждения уголовного дела.

Владислав Трифонов,  
Анатолий Костырев

Мосгорсуд не отпустил из-под 
стражи заслуженного строи-
теля Москвы Юрия Гусева, об-
виняемого в крупном мошен-
ничестве. Следствие считает, 
что он незаконно присвоил 
$7 млн обеспечительного плате-
жа, полученного от руководите-
ля девелоперской группы NBM 
Михаила Бабеля в счет исполне-
ния договора о так и не состояв-
шейся продаже последнему ООО 
«Международный парк развле-
чений и туризма», которому при-
надлежали два участка земли в 
самом центре Москвы. Адвока-
ты обвиняемого отвергают факт 
мошенничества, утверждая, что 
покупатель сам отказался от ис-
полнения договора.

Как следует из материалов дела, 
конфликт между предпринимателя-
ми возник в связи с так и не состояв-
шейся сделкой по покупке Михаи-
лом Бабелем ООО «Международный 
парк развлечений и туризма» (МПРТ) 
у подконтрольной Юрию Гусеву ком-
пании ООО «Арго-Сити». МПРТ на 
условиях аренды владел двумя участ-
ками земли (1,4 га и 1,6 га) на Софий-
ской набережной в Москве. В фев-
рале текущего года именно там мо-
сковское правительство одобрило 
МПРТ план возведения многофунк-
ционального жилого комплекса «Зо-
лотой остров». Однако в 2013 году 

перспективы застройки были еще 
под вопросом, и Юрий Гусев решил 
продать и землю, и компанию. Ру-
ководитель девелоперской группы 
NBM Михаил Бабель предложил за 
компанию $194 млн. Между продав-
цом, ООО «Арго-Сити», и покупате-
лем, подконтрольной господину Ба-
белю компанией «Техстроймонтаж», 
был заключен предварительный до-
говор, по которому Михаил Бабель 
перечислил «Арго-Сити» обеспечи-
тельный платеж в размере 222,6 млн 
руб. (на тот момент $7 млн). Однако 
затем, пока шла подготовка к самой 
сделке, Михаил Бабель решил от нее 
отказаться: якобы строитель узнал, 
что у МПРТ отсутствует право арен-
ды на один из земельных участков. 
Защита Юрия Гусева это категориче-
ски отрицает, ссылаясь на решения 
Арбитражного суда Москвы. Но, как 
бы то ни было, предприниматель по-
требовал вернуть всю сумму обеспе-
чительного платежа. Однако руко-
водство «Арго-Сити» отказалось это 
сделать, сославшись на то, что в слу-
чае расторжения договора покупате-
лем он имеет право на возврат лишь 
половины суммы. Начиная с 2014 го-
да Михаил Бабель пытается взыскать 
через московский арбитражный суд 
с «Арго-Сити» не только 222,6 млн, но 
и неустойку в размере 111 млн руб. 
за пользование его деньгами. Тяжба 
длится до сих пор.

В конце 2015 года господин Бабель 
обратился в ГСУ ГУ МВД по Москве с 
заявлением о совершенном в отно-
шении него мошенничестве. Против 
Юрия Гусева было возбуждено уго-
ловное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере). Как следует из данных следст-
вию показаний господина Бабеля, он 
убежден, что его бывший партнер Гу-
сев изначально не собирался прода-
вать доли в МПРТ и повел дело таким 
образом, чтобы покупатель сам рас-
торг предварительный договор. Ма-
ло того, по мнению заявителя, Юрию 
Гусеву удалось внедрить в руководст-
во компании-покупателя ООО «Тех-
строймонтаж» своего человека, ко-
торый, дождавшись момента, когда 
Михаил Бабель стал склоняться к раз-
рыву предварительного договора, от 
имени «Техстроймонтажа» самоволь-
но расторг с МПРТ поручительский 
договор, по которому эта компания 
гарантировала покупателю возврат 
$3,5 млн из $7 млн.

Адвокаты Юрия Гусева отвергают 
версию несостоявшегося покупате-
ля. По их мнению, Михаил Бабель во-
обще не имел права обращаться с за-
явлением о возбуждении дела от име-
ни ООО «Техстроймонтаж», поскольку 
не был его собственником или руко-
водителем и не имел доверенности от 
этой компании на представление ее 
интересов. Также адвокаты считают 

недостоверной версию потерпевшего 
о том, что Юрий Гусев чуть ли не обма-
ном добился назначения в ООО «Тех-
строймонтаж» своего человека. «Дан-
ное решение было принято с согла-
сия Михаила Бабеля, а потом подтвер-
ждено протоколом собрания участ-
ников ООО 

”
Техстроймонтаж“,— за-

явил 
”
Ъ“ адвокат обвиняемого Анд-

рей Яковлев.— Соответственно, и ра-
зорвать поручительский договор без 
их решения доверенное лицо, соглас-
но уставу общества, не имело права».

В рамках уголовного дела госпо-
дин Гусев был помещен сначала под 
домашний арест, а затем Тверской суд 
Москвы изменил ему меру пресече-
ния на содержание под стражей. За-
щита обжаловала это решение в Мос-
горсуде. В своих жалобах адвокаты 
требовали не только освободить за-
служенного строителя, но и прекра-
тить его уголовное преследование, 
настаивая, что дело в отношении го-
сподина Гусева возбуждено незакон-
но и необоснованно. Также защита ут-
верждала, что обвиняемый страдает 
рядом заболеваний, включенных в 
официальный список, освобождаю-
щий от содержания под стражей. Со 
своей стороны, представители следст-
вия и прокуратуры указывали на тя-
жесть предъявленного строителю об-
винения. В итоге Мосгорсуд оставил 
меру пресечения без изменения.

Алексей Соковнин

Полиции подошла «Центробувь»
Руководство компании проверяют на вывод кредитных средств

Заслуженному строителю напомнили про задаток
Обвиняемый в крупном мошенничестве оставлен под стражей
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новости

Президент РФ Владимир Путин 
в субботу принял участие в тор-
жествах, посвященных 1000-ле-
тию русского присутствия на Свя-
той Горе Афон. Корреспондент 

”Ъ“ ПАВЕЛ КОРОБОВ наблю-
дал за тем, как встречавшие до-
рогого гостя монахи устлали его 
путь лавровыми листами, при-
вели в движение силы небесные 
и предложили занять место им-
ператора.

В воскресенье завершились тор-
жества, посвященные 1000-летию 
русского присутствия на Святой 
Горе Афон. А накануне там побы-
вал глава российского государства. 
Владимир Путин прибыл на Афон 
на яхте, которую ему предостави-
ли власти Греции, в сопровожде-
нии катеров греческих ВМФ. Сой-
дя на берег, он первым делом от-
правился в Успенский собор Прота-
та (административный центр Афо-
на), где встретился с членами Свя-
щенного кинота (правительство 
полуострова, в которое входят на-
стоятели 20 монастырей Афона). 
Здесь его встречали как очень важ-
ного гостя: господину Путину ука-
зали место, которое в свое время 
предназначалось только для ви-
зантийских императоров. «Я здесь 
второй раз, всегда чувствую осо-
бую теплоту, доброту и самое луч-
шее отношение не только ко мне 
как к главе российского государ-
ства, но и к русскому народу в це-
лом,— оценил прием Владимир Пу-
тин.— На Святой Горе Афон проис-
ходит очень важное и очень нуж-
ное для православного мира дея-
ние. Это деяние связано с сохране-
нием нравственных устоев наше-
го общества, в значительной степе-
ни вы являетесь источником этого 
благополучия и благодати».

Затем Владимир Путин напра-
вился на автомобиле в Свято-Панте-
леимонов монастырь — центр рус-
ского монашества на полуострове. 
Монахи в ожидании президента уст-
лали дорогу к главному собору об-

ители лавровыми листами. Так де-
лают опять-таки только для самых 
избранных гостей монастыря. «Для 
нас Владимир Путин — желанный 
гость,— подтвердил 

”
Ъ“ один из 

иноков.— Мы его заранее пригла-
сили на торжества, письмо специ-
альное написали».

Уже за полчаса до приезда доро-
гого гостя иноки с помощью длин-
ных шестов зажгли восковые све-
чи на паникадилах (церковные лю-
стры) и принялись их раскачивать. 

«Это греческая традиция,— поясни-
ли 

”
Ъ“ в монастыре.— Символизиру-

ет образ сил небесных, которые бы-
ли в движении при сотворении ми-
ра». В центре храма был установлен 
ковчег с головой священномучени-
ка Пантелеимона — главной святы-
ней обители.

Под колокольный звон из алтаря 
вышел патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл (он прибыл на Афон ра-
нее) и направился к воротам мона-
стыря. В сопровождении монахов, 
исполнявших пасхальные песнопе-
ния, он повел Владимира Путина 
в собор. Предстоятель РПЦ занял па-
триаршее место, Владимир Путин — 
царское. Так они и провели молебен 
русским святым, на Святой горе про-
сиявшим.

«Сердечно приветствую вас от ли-
ца Русской православной церкви, от 
лица монашеского братства на Афо-
не в памятные дни 1000-летия при-
сутствия русского монашества на 
Святой горе,— обратился патриарх 
к президенту.— За эти тысячу лет 
многое произошло: Афон претерпел 
как взлеты, так и падения, как мир-
ную жизнь, так и войны. И очень ча-
сто именно с Россией, с русским на-
родом связана спокойная жизнь на 
этой Святой горе». Патриарх крат-
ко пересказал президенту непро-
стую историю русского присутст-
вия русского монашества на Святой 
горе. «Я впервые посетил Афон бо-
лее 40 лет назад,— рассказал патри-
арх.— Это вы сейчас видите храм, 
прекрасные корпуса, а тогда все это 

стояло в руинах, в запустении, бы-
ло всего семь монахов». Однако вре-
мена изменились, «Россия стала дру-
гой, и это отразилось на состоянии 
русского присутствия на Афоне»: 
«Очень много людей состоятельных 
стали откликаться сердцем на скорб-
ное положение русского монашест-
ва, принося свои дары».

По словам первоиерарха, огром-
ную роль в восстановлении мона-
стыря сыграло государство. «И сегод-
ня вы можете видеть восстановлен-
ный Пантелеимонов монастырь, 
мы имеем возможность помолиться 
в восстановленном монастыре Успе-
ния Пресвятой Богородицы в Кси-
лургах,— продолжил рассказ пред-
стоятель РПЦ.— Это был первый рус-
ский монастырь, именно игумен 
этого монастыря по имени Герасим 
оставил свою подпись в 1016 году 
в одном из важных актов, которые 
хранятся сегодня в Великой лавре 
на Афонской горе».

Поблагодарив главу государства 
за активное участие в воссоздании 
святынь, патриарх добавил, что «се-
годня за богослужением мы моли-
лись за вас как за главу российско-
го государства, мы молились за цер-
ковь нашу, за народ»: «Церковь мо-
лится за весь мир, чтобы злая чело-
веческая воля не погубила его, что-
бы вера всегда жила и сохранялась 
в сердцах людей. Пусть благосло-
вение Божие пребывает над вами 
и над Отечеством нашим россий-
ским». На память президенту был 
вручен образ священномученика 
Пантелеимона.

Президент в ответ заметил, что 
посещал Афон в 2005 году, и при-
знал, что «изменения произошли 
просто чудесные». Россию и Афон, 
напомнил он, издревле связывают 
тесные религиозные узы, а «афон-
ские монашеские традиции игра-
ют значимую роль в жизни россий-
ского народа». По словам главы го-
сударства, интерес к Афону в Рос-
сии не ослабевает: «В последние го-
ды при огромном содействии РПЦ, 

при прямом участии патриарха, при 
помощи благотворителей происхо-
дит восстановление и сохранение 
исторических мест, связанных с рус-
ским присутствием на Святой горе. 
Будем и впредь сообща делать все не-
обходимое, чтобы этот русский уго-
лок на Афоне продолжал укреплять 
духовные силы всех православных 
верующих». Владимир Путин побла-
годарил братию монастыря «за го-
степриимство и радушие, с которы-
ми встречают здесь наших соотече-
ственников» и пожелал процветания 
обители и долгих лет жизни.

По окончании официальной ча-
сти патриарх повел президента 
в храм Святой Еввулы, где хранятся 
мощи святых, а затем в монастыр-
скую библиотеку. Предстоятель при-
гласил гостя и в свои покои для сов-
местного чаепития и общения. Тем 
временем братия выстроилась у вхо-
да в обитель, чтобы сфотографиро-
ваться с президентом и патриархом. 
Дождавшись высоких гостей и сде-
лав снимок на память, монахи от-
правились на службу с патриархом, 
а президент покинул полуостров.

В воскресенье, отслужив литур-
гию, патриарх наградил мецена-
тов и чиновников, помогавших вос-
становлению монастыря. Среди на-
гражденных, в частности, полпред 
президента в ЦФО Александр Бе-
глов, зампред совета директоров 
ОАО «Фосагро» Андрей Гурьев, на-
родный художник России Василий 
Нестеренко, замгендиректора ОАО 
«Тяжпрессмаш» Владимир Расторгу-
ев и даже народные депутаты Укра-
ины Вадим Новинский и Сергей Ле-
вочкин. Патриарх покинул Святую 
гору, напутствовав братию: «Прошу 
вас помнить, какая огромная у вас 
ответственность, к вам сюда при-
езжают люди, не зная о ваших соб-
ственных проблемах, они не изме-
ряют вашей святости и греховно-
сти, они на вас смотрят как на обра-
зец, не разрушайте этого образа, ко-
торый формирует Афон в сознании 
православных людей».

Владимир Путин закрепил своим присутствием русское
Президент побывал на горе Афон

Вчера днем по маршруту ЦУМ—«Барвиха 
Luxury Village» пронеслось традиционное 
ралли ретроавтомобилей L.U.C. Chopard 
Classic Weekend Rally. Победителями стали 
Renault 1914 года под управлением Миха-
ила Оппенгейма и Сергея Ушанова, а также 
кабриолет «Победа» 1953 года и его коман-
да — Константин Кривцов и Евгений Сорока. 
Это уже второй случай в истории ралли вы-
ходного дня, когда победителем выходит 
продукт советского автопрома.

Вступительный взнос, необходимый для 
участия в ралли, организаторы в этом году 
скорректировали в сторону уменьшения. Тем 
не менее на трассе стало свободнее, чем в пред-
шествующие годы. Если раньше количество 
экипажей переваливало за сотню, то теперь на 
старт вышли 57 автомобилей. А на финиш и то-
го меньше.

В зачете «Ветеран», в котором могут участ-
вовать автомобили, выпущенные до 31 декаб-
ря 1945 года, в этот раз не было машин моложе 
1936-го. Кстати, на одном из самых молодых ве-
теранов, Riley Brooklands 1930 года выпуска, по-
стоянные участники Ольга и Павел Паньковские 
заняли второе место на пьедестале и получили 
в подарок спортивный хронограф Superfast и на-
стольные часы Chopard. Riley — английская ком-
пания, почти все машины которой имели гоноч-
ную спецификацию. Но некоторые все же посту-
пали в свободную продажу. Год назад этот авто-
мобиль финишировать не смог — сломался по 
дороге, теперь, после ремонта, стал одним из по-
бедителей соревнования.

А победителями стали не менее опытные 
Михаил Оппенгейм и Сергей Ушанов на ог-

ромном 102-летнем Renault. Это теперь прио-
ритет французской компании — экономичные 
авто, в начале прошлого века все было ровно 
наоборот. Зато известный ретрогонщик и вла-
делец группы ЕСН Григорий Березкин фини-
шировал вовсе на деревянном ретровелосипе-
де. Он стартовал на Mercedes также 1914 года 
выпуска и уже тогда говорил о нем как об ад-
ской штуке с невообразимым количеством ры-
чагов. Штука до финиша не добралась, но го-
сподин Березкин, неоднократный победитель 
ралли Chopard, и в этот раз не ушел без приза. 
«За волю к победе» его премировали уикендом 
в Barvikha Hotel & SPA.

В зачете «Абсолют» (выпуск 1946–1976 годов) 
концентрация «Побед» была изумительно высо-
кой — целых пять. Однако машина-победитель-
ница выделялась на их фоне отсутствием кры-
ши. Управлявшие ею Константин Кривцов и Ев-
гений Сорока вообще были темными лошадка-
ми — они новички этого традиционного весен-
него ралли. Победители получили свою награду, 
ультратонкие часы L.U.C. XP, из рук сопрезидента 
Chopard Карла-Фридриха Шойфеле. На подхвате 
у него в этот раз была супруга Кристина, а не отец.

Впрочем, если смотреть правде в глаза, в «Бар-
виха Luxury Village» в этот раз пришли две ты-
сячи человек, большинство из которых даже не 
планировали иметь хоть какое-то отношение 
к ретрокарам. Им просто пообещали концерт 
Григория Лепса. Певец не подвел, спел даже «Ме-
чи стаканы на стол» Бориса Гребенщикова и «Па-
рус» Владимира Высоцкого. После концерта не-
которые гости решили брать сцену штурмом, но 
господин Лепс технично испарился.

Евгения Милова

Гонка под «Парусом»
В Барвихе финишировало L.U.C. Chopard Classic Weekend Rally

Патриарх Кирилл (третий 
 справа) провел Владимира 
 Путина к Свято-Пантелеимоно-
ву монастырю под пасхальные 
песнопения  ФОТО ALEXEI DRUZHININ/

SPUTNIK, KREMLIN POOL/AP

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ ВПОПЫХАХ

Вчера по инициативе главы бла-
готворительного фонда «Обна-
женные сердца» Натальи Водяно-
вой и совладелицы Podium Поли-
ны Киценко по Москве пробежали 
10 тыс. человек. Акция «Бегу-
щие сердца», которую реклами-
ровали широким светским кру-
гом в диапазоне от телеведущей 
Софико Шеварднадзе до певца 
Сергея Шнурова, была рассчита-
на на разный уровень подготов-
ки. Помощь друзей была особен-
но актуальна, поскольку модель 
Наталья Водянова на девятом ме-
сяце беременности в полную си-
лу заниматься марафоном, конеч-
но, не могла. Всего подготовили 
три дистанции: 3 км, 10 км и полу-
марафонскую — 21,1 км. На стар-
те и, что немаловажно, на финише 
среди рядовых бегунов выделя-
лись отчаянные звезды кино и те-
левидения — например, Григорий 
Добрыгин, Светлана Устинова, 
Егор Корешков, Виктория Исако-
ва, Ксения Собчак, Вера Брежне-
ва, Надежда Михалкова. Семью 
Шнуровых в итоге представля-
ла супруга музыканта Матильда. 

Также на этом светском меропри-
ятии, где никак невозможно бы-
ло бы организовать полноценную 
ВИП-зону, были замечены совла-
дельцы «Дождя» Наталья Синдее-
ва и Александр Винокуров, пред-
седатель совета директоров РБК 
Дмитрий Разумов. Инициативу 
активно поддержали и олимпий-
ские чемпионы разных лет: Татья-
на Волосожар, Максим Траньков, 

Вик Уайлд, Алена Заварзина, Ири-
на Слуцкая, Виктор Зубков, Свет-
лана Хоркина (на фото слева). По 
итогам акции собрано 37 млн руб., 
которые пойдут в фонд «Обна-
женные сердца» на создание сети 
бесплатных служб сопровожде-
ния семей, воспитывающих детей 
с особенностями развития в воз-
расте от 0 до 6 лет.
Евгения Милова

Отсутствие нормативной базы и зако-
нов, регламентирующих использова-
ние и владение беспилотными авто-
мобилями, ставит перед госорганами 
задачу «скорейшей регламентации 
таких правил», говорят в ГИБДД Рос-
сии. Тема эксплуатации автономных 
транспортных средств активно обсу-
ждалась в пятницу участниками фо-
рума по обеспечению безопасности 
дорожного движения. В Госавтоин-
спекции призывают заранее поза-
ботиться о том, кто будет нести от-
ветственность за ДТП с участием 
автономных машин или, например, 
уголовные преступления, совершен-
ные с помощью беспилотников.

Ситуация с беспилотными машина-
ми обсуждалась в ходе всероссийско-
го форума «Обеспечение безопасности 
дорожного движения: вызовы и реше-
ния». Речь идет о транспортных средст-
вах, которые управляются без помощи 
водителя, используя информацию нави-
гационной системы, датчиков, лидаров 
(устройств, определяющих расстояние 
до объекта) и видеокамер. «Через 20 лет 
автономные машины вытеснят традици-
онные автомобили, как те в свое время 
вытеснили лошадей,— считает началь-
ник управления ДПС, специальных ме-
роприятий и правоприменительной де-
ятельности ГИБДД России Александр Бы-
ков.— Но не изучен вопрос угроз, кото-
рые последуют за этим».

Сейчас беспилотные транспортные 
средства активно тестируются за рубежом 
(см. справку). Экспериментальный беспи-
лотный грузовик разработан и россий-
ским КамАЗом, компания уже анонсиро-
вала, что будет возить беспилотным авто-
бусом зрителей чемпионата мира по фут-
болу в 2018 году.

Появлению беспилотников на дорогах 
общего пользования, по мнению пред-
ставителей ГИБДД, должна предшество-
вать правка законодательства. Так, «бес-
пилотным автомобилем» предлагается 
называть «транспортное средство, управ-
ляемое без участия человека по маршру-

ту, заданному заказчиком». «Заказчик мар-
шрута», по версии ГИБДД, это «лицо, име-
ющее полномочия распоряжаться беспи-
лотным транспортным средством и систе-
мой управления». 

Господин Быков считает, что новые тех-
нологии «позволят значительно снизить 
количество ДТП, поскольку водитель не 
устает». Однако ранее широко обсуждалась 
авария с беспилотником: в феврале 2016 го-
да в Калифорнии кроссовер Lexus от Google 
врезался в автобус. Александр Быков при-
знает, что беспилотники не могут безопас-
но передвигаться в ливень или снегопад: 
«Нужна соответствующая инфраструкту-
ра — интеллектуальная транспортная сис-
тема, которая вместе с системой навигации 
будет осуществлять процесс управления ав-
то». Госкомпания «Автодор» еще в 2015 го-
ду объявила, что на будущей ЦКАД специ-
альные системы будут взаимодействовать 
с беспилотными машинами, предоставляя 
информацию о дорожной ситуации.

Пожалуй, важнейшим является во-
прос об ответственности за управление 
беспилотником. «Законом установлено, 
что любое транспортное средство долж-
но управляться человеком, который обя-
зан контролировать его и отвечать за по-
следствия,— говорит Александр Быков.— 
За действия автопилота будет отвечать, по 
сути, программный комплекс, установ-
ленный заводом-изготовителем».

К тому же представители МВД уже про-
гнозируют попытки использования бес-
пилотных авто в качестве орудия совер-
шения преступлений, например, убийст-
ва. Зарегистрированы случаи дистанци-
онного перехвата управления авто с элек-
тронными системами управления. В пер-
спективе, говорят в ГИБДД, «надо опреде-
лить уголовную ответственность» за по-
добные деяния.

«Отсутствие нормативной базы, ре-
гламентирующей использование беспи-
лотных транспортных средств и владе-
ние ими, ставит перед госорганами зада-
чу скорейшей регламентации этих пра-
вил,— подытожил Александр Быков.— 
Необходимо вносить изменения в Вен-

скую конвенцию по безопасности движе-
ния, российские кодексы, федеральные 
законы. Завязан с этой темой и страховой 
рынок, и организация международных 
автоперевозок».

Отметим, что автокомпании ранее уже 
объявили о необходимости законодатель-
ных инициатив. В мае 2016 года в интер-
вью «Автопилоту» глава «BMW Group Рос-
сия» Елена Смирнова говорила, что рас-
пространению беспилотных машин ме-
шает «законодательная база, в области ко-
торой пока нет решения». «Мы уверены, 
что к 2021 году мир будет готов и техноло-
гически, и юридически ввести полностью 
автономное вождение в городах,— отме-
чают в компании.— Текущие техниче-
ские решения не являются совершенны-
ми с точки зрения безопасности. На теку-
щий момент мы предлагаем частично ав-
тономное вождение, когда водитель в лю-
бой момент может влиять на процесс пе-
редвижения автомобиля и, соответствен-
но, несет за это ответственность».

«Готовиться к появлению беспилотни-
ков надо, но пока есть более насущные 
проблемы, например агрессивное вожде-
ние,— говорит первый зампред комите-
та Госдумы по госстроительству Вячеслав 
Лысаков.— Когда у нас дороги будут соот-
ветствующие, разметка идеальная, мож-
но говорить и об этих технологиях». Ди-
ректор Института экономики транспорта 
ВШЭ Михаил Блинкин считает, что в Рос-
сии беспилотные авто можно применять, 
например, для доставки продуктов на не-
большие расстояния (без выездов на маги-
страли) и при подаче машин систем кар-
шеринга (краткосрочная аренда) к подъ-
езду клиента. «Все остальное — бессмы-
сленная трата времени,— говорит он.— 
В теории могут быть созданы системы, 
когда водители, выезжая на хайвей, отпу-
скают руль и доверяют управление ком-
пьютеру. Тогда пропускная способность 
дороги увеличивается втрое. Но у нас по-
ка значительная часть дорог в очень пло-
хом состоянии и проходит через населен-
ные пункты».

Иван Буранов

В машине освобождается место водителя
ГИБДД готовит дороги к применению беспилотных автомобилей

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А К А К  Р А З В И В А Е Т С Я  И  Р Е Г У Л И Р У Е Т С Я  И Н Д У С Т Р И Я  Б Е С П И Л О Т Н Ы Х  А В Т О М О Б И Л Е Й

По прогнозам консалтинговой компании Ptolemus, к 2030 году на дорогах мира 
будет находиться около 380 млн автомобилей, оснащенных системами 
автономного или полуавтономного вождения. Ожидается, что их распростра-
нение позволит сократить на 30% общее число ДТП. Это приведет 
к тому, что с 2020 по 2030 год на 40% сократятся премии у страховых 
компаний.

Беспилотные автомобили в данный момент разрабатывают Google, 
Toyota, Daimler, Volkswagen, Audi, Ford, Volvo и другие компании. 
По оценке Morgan Stanley, производители уже вложили в эти технологии 
более $100 млрд. При этом инвестиции в беспилотные авто растут с каждым 
годом. Так, Google ежегодно тратит около $30 млн на разработ-
ку технологий автономного вождения. В ноябре прошлого года Toyota 
объявила об инвестпрограмме на $1 млрд, в рамках которой будут 
развиваться технологии автономного управления. General Motors купила 
за $1 млрд стартап Cruise Automation, который занимается разработ-
кой беспилотных систем.

К настоящему времени власти ряда штатов США (Невада, Калифор-
ния, Флорида, Северная Дакота, Теннесси, Юта, Мичиган) приняли законы, 
разрешающие тестирование беспилотных автомобилей на дорогах. Лицензии 
выдаются транспортными департаментами штатов, машины получают специ-
альные номерные знаки. В феврале 2016 года Национальное управление по 
безопасности дорожного движения США (NHTSA) признало, что искусственный 
интеллект в автомобилях Google может считаться водителем. В мае в сенат 
Мичигана внесен законопроект, который также позволит производителям 
беспилотных авто начать их коммерческие продажи.

В ЕС пока нет единых стандартов для беспилотных машин. В марте 2016 
года правительство Великобритании официально разрешило тестировать 
беспилотные автомобили на дорогах общего пользования. Аналогичное реше-
ние принято в Швеции, но Volvo начнет здесь испытания только в 2017 году. 
На дорогах Германии проводятся отдельные испытания беспилотных авто, но 
для полноценного доступа их на дороги еще прорабатывается правовая основа.

Евгений Козичев
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Власти Гонконга объявили о на-
мерении присоединиться к глав-
ному интеграционному проек-
ту Китая «Один пояс, один путь», 
призванному соединить Россию 
и другие республики СНГ с осталь-
ной Азией. Заявление министра 
финансов Гонконга Джона Цанга 
о готовности к активному эконо-
мическому сближению с Пекином 
прозвучало после первого за по-
следние 12 лет визита в Гонконг 
его главного пекинского курато-
ра, третьего человека в китайской 
иерархии Чжан Дэцзяна. Он обна-
родовал программу подключения 
бывшей британской колонии к ам-
бициозному плану председате-
ля КНР Си Цзиньпина, используя 
ее возможности как финансового 
центра Азии. Впрочем, укрепив 
свои позиции в Гонконге и нанеся 
удар по сторонникам его незави-
симости, власти КНР столкнулись 
с новым вызовом — со стороны 
Тайбэя. Новый президент Тайва-
ня Цай Инвэнь шокировала Пе-
кин, в своей инаугурационной ре-
чи не упомянув принцип «одного 
Китая». Какие перемены сулят 
региону новые повороты в отно-
шениях КНР с другими частя-
ми «китайского мира», выяснял 
в Гонконге корреспондент ”Ъ“ 
СЕРГЕЙ СТРОКАНЬ.

Гонконг идет в Азию
О решении поддержать новую про-
грамму развития Гонконга в рамках 
проекта «Один пояс, один путь» (по 
сути, возрождение идеи Великого 
шелкового пути), предложенную Пе-
кином в ходе визита в бывшую бри-
танскую колонию главы постоянно-
го комитета Всекитайского собрания 
народных представителей (ВСНП) 
Чжан Дэцзяна, министр финансов 
Гонконга Джон Цанг сообщил в сво-
ем еженедельном блоге.

«Специальный административ-
ный район Сянган (САР; официаль-
ное название Гонконга после его при-
соединения к КНР в 1997 году.— 

”
Ъ“) 

с его уникальной кантонской культу-
рой может способствовать налажива-
нию более тесных связей между горо-
дами материкового Китая и Юго-Вос-
точной Азией»,— прокомментиро-
вал планируемое расширение глав-
ного интеграционного проекта Пе-
кина финансовый гуру Гонконга.

Напомнив критикам сближения 
с Китаем, что «в последние три деся-
тилетия Гонконг успешно пользовал-
ся своими преимуществами откры-
тости миру», Джон Цанг призвал сде-
лать стратегическую ставку на дело-
вое сотрудничество с Пекином, ко то-

рый «остается второй экономикой 
мира и главным торговым партне-
ром США и Японии». «Позиция про-
тивников игнорирует как историче-
скую реальность, так и современный 
взгляд на глобальную экономику»,— 
резюмировал он.

Как сообщила, ссылаясь на источ-
ники в местной администрации, вли-
ятельная гонконгская газета China 
Daily, свой первый зарубежный ви-
зит для реализации программы 
«Один пояс, один путь» Джон Цанг со-
вершит в сентябре в Казахстан.

Цель поездки — зондирование 
почвы для проникновения гонконг-
ского бизнеса в Центральную Азию, 
отправной точкой которого должно 
стать сотрудничество с Астаной.

«Одна страна, две системы»  
одного куратора
Комментарий высокопоставленного 
представителя гонконгской админи-
страции прозвучал по горячим сле-
дам прошедшего в бывшей британ-
ской колонии форума «Один пояс, 
один путь», в работе которого приня-
ли участие более 500 ведущих поли-
тиков и бизнесменов из нескольких 
азиатских регионов. Местом прове-

дения форума стал Convention and 
Exhibition Centre, где в ночь с 30 ию-
ня на 1 июля 1997 года проходила 
историческая церемония перехода 
Гонконга под юрисдикцию КНР.

А ключевым событием форума бы-
ло выступление Чжан Дэцзяна, в ко-
тором он подробно объяснил смысл 
проекта «Один пояс, один путь», ини-
циированного председателем КНР 
Си Цзиньпином, и то, как видят в Пе-
кине перспективы отношений с Гон-
конгом.

Остановившись на сегодняшней 
интерпретации Пекином формулы 
«одна страна, две системы», впервые 
предложенной для отношений КНР 
и Гонконга архитектором китайских 
реформ Дэн Сяопином, пекинский 
куратор Гонконга заверил аудито-
рию, что КНР готова и дальше сохра-
нять за САР «высокую степень авто-
номии в рамках плюралистическо-
го общества». «Одна страна, две сис-
темы — это национальная политика 
и стратегический выбор, а не крат-
косрочное решение. И эта полити-
ка не подлежит пересмотру»,— заве-
рил политическую и деловую элиту 
Азии член высшего китайского ру-
ководства.

Впрочем, несмотря на обтекае-
мость формулировок, Чжан Дэцзян 
был вынужден признать: не все в от-
ношениях с Гонконгом складывает-
ся гладко. «Сегодня есть горстка лю-
дей, которые намерены бросить вы-
зов 

”
одной стране“ и центральным 

властям. Они выступают за независи-
мость Гонконга, называя свое движе-
ние локализмом. Это закамуфлиро-

ванный сепаратизм»,— предупредил 
пекинский куратор Гонконга, при-
звав его жителей осудить сепаратизм 
и дать ему решительный отпор.

Самостоятельный игрок  
или копилка Пекина
Вызвавший широкий резонанс в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе 
трехдневный визит в Гонконг Чжан 
Дэцзяна, подчеркнуто сделавшего 
упор на политику «пряника, а не кну-
та», впрочем, не успокоил страсти. 
Политики, бизнесмены и граждан-
ские активисты Гонконга продолжа-
ют спорить о том, отвечает ли этот ме-
гапроект интересам бывшей коло-
нии или он нужен исключительно 
Пекину, пытающемуся использовать 
уникальные возможности этого ази-
атского перекрестка между Западом 
и Востоком.

Независимый финансовый анали-
тик Питер Гай, долгое время работав-
ший во Всемирном банке и не пона-
слышке знающий специфику стран, 
объединенных проектом «Один по-
яс, один путь», убежден: жителей 
бывшей британской колонии вводят 
в заблуждение. «В Гонконге нет ни 
одной компании, обладающей необ-
ходимыми качествами и навыками 
для ведения бизнеса в этих странах. 
Девелоперам Гонконга, занятым ре-
ализацией строительных проектов 
на тех же Новых территориях (наи-
более отдаленная часть Гонконга.— 

”
Ъ“), гораздо проще и комфортнее 

работать здесь, чем в Казахстане»,— 
считает Питер Гай. По его мнению, 
в странах проекта «Один пояс, один 

путь» «более конкурентоспособны-
ми будут китайцы и русские».

«Единственный вклад, кото-
рый Гонконг может внести в проект 

”
Один пояс один путь“,— это день-

ги. Гонконг будет подобен блюду, ко-
торое пускают по кругу, чтобы соби-
рать многомиллионные вложения. 
Или еще это можно назвать ролью 
финансиста мирового уровня, кото-
рому предстоит всего лишь обслужи-
вать амбиции Китая»,— делает вывод 
господин Гай.

Опрошенные 
”
Ъ“ гонконгские 

бизнесмены и аналитики убеждены: 
хотя идея присоединить Специаль-
ный административный район Сян-
ган к проекту «Шелковый путь» пока 
выглядит скорее политической, эко-
номические связи в рамках форму-
лы «одна страна, две системы» служат 
мощным механизмом сближения 
Гонконга и материкового Китая.

«Главным итогом без малого двух 
десятилетий, прожитых после пе-
рехода Гонконга под юрисдикцию 
КНР в 1997 году, стало осознание то-
го, что у Гонконга просто нет иного 
выбора, кроме как наращивать эко-
номические связи с КНР»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ директор компании Asian 

Capital Partners Пол Серфати. По его 
мнению, «одной из главных причин, 
по которой местные власти старают-
ся избегать резких шагов в отноше-
ниях с Пекином, остается значитель-
ная зависимость местного бюджета 
от сделок с продажей земли, дающих 
30% поступлений в казну Гонконга» (в 
Гонконге самые высокие в мире це-
ны на землю.— 

”
Ъ“). «Правительство 

Гонконга рассматривает эти сделки 
не просто как вложения, а как гарант 
стабильности. Поэтому стабильные, 
лишенные политического риска свя-
зи с китайскими инвесторами оста-
ются приоритетом»,— говорит Пол 
Серфати.

С ним согласен главный редактор 
китайской версии журнала Asiaweek 
Йо Лоп Пун. «Это улица с двусторон-
ним движением. Реализуемые с уча-
стием Гонконга проекты, в том числе 
в рамках проекта 

”
Один пояс, один 

путь“, смогут играть важную роль 
для Пекина в будущем фандрайзин-
ге, учитывая, что компании в самом 
материковом Китае отягощены дол-
гами. Есть большая разница между за-
имствованием для погашения долга 
и заимствованием для финансирова-
ния будущей экспансии»,— пояснил 

”
Ъ“ Йо Лоп Пун.

«Законы,  
водометы и пушки»
Между тем страсти в Гонконге не ути-
хают не только в связи с проектом 

«Один пояс, один путь». Широкий 
резонанс в бывшей британской ко-
лонии вызвала появившаяся в мест-
ных СМИ утечка о том, что вице-пре-
зидент комитета по соблюдению 
Основного закона КНР Чжан Жун-
шунь, обсуждая за закрытыми две-
рями ситуацию вокруг Гонконга по-
сле «революции зонтиков» 2014 го-
да, якобы намекнул, что для подав-
ления сепаратистских настроений 
у Пекина есть весь набор средств. 
«Движение за независимость сегод-
ня не представляет угрозы, потому 
что лишено силы. Но даже если бы 
у этого движения была сила, оно бы 
не представляло проблемы для цен-
трального правительства, у которого 
есть законы, водометы и пушки, что-
бы с ним справиться»,— цитирует га-
зета South China Morning Post слова 
пекинского чиновника.

Впрочем, если в Гонконге Пеки-
ну удалось нанести серьезный удар 
по сторонникам независимости, ко-
торые дезорганизованы и малочи-
сленны, то в отношениях с Тайванем 
складывается иная ситуация. Первая 
в истории «островного Китая» жен-
щина-президент Цай Инвэнь, лидер 
победившей на январских выборах 
оппозиционной Демократической 
прогрессивной партии, шокировала 
Пекин, 20 мая в своей инаугурацион-
ной речи не упомянув принцип «од-
ного Китая».

В Пекине усмотрели в этом по-
пытку нарушить статус-кво, сущест-
вовавший на протяжении послед-
них лет в отношениях между КНР 
и только частично признанной в 
мире Китайской Республикой на 
острове Тайвань, не имеющей член-
ства в ООН (Москва находится в чи-
сле подавляющего большинства го-
сударств, не признающих республи-
ку на Тайване).

«Материковый Китай обладает на-
ибольшими, чем когда-либо возмож-
ностями для отстаивания государст-
венного суверенитета и территори-
альной целостности. Независимость 
Тайваня остается крупнейшей угро-
зой миру и мирному развитию отно-
шений между берегами Тайваньско-
го пролива»,— говорится в заявлении 
канцелярии по делам Тайваня при 
Госсовете КНР, распространенном в 
связи с речью Цай Инвэнь.

В заявлении содержится преду-
преждение, что «если будет предпри-
нята попытка реализации принци-
па 

”
независимости Тайваня“, мира 

и стабильности в зоне Тайваньско-
го пролива не будет». Таким образом, 
Пекин готов принять брошенный 
ему вызов, используя все средства — 
как политические, так и силовые.

Гонконг станет как шелковый
Китай усиливает контроль над финансовым центром Азии за счет привлечения к интеграционному проекту

Америка подошла к «Исламскому государству» с двух сторон
Коалиция во главе с США усиливает давление на всех фронтах

На фоне операции российских 
ВКС в Сирии США пытаются пе-
рехватить у Москвы инициативу 
в борьбе с «Исламским государ-
ством», действуя сразу на двух 
направлениях — иракском и си-
рийском. Как сообщил в Баг-
даде представитель Пентагона 
Стивен Уоррен, иракская армия 
при поддержке коалиции во гла-
ве с США приступила к штурму 
стратегически важного города 
Эль-Фаллуджа, удерживаемо-
го ИГ с 2014 года. Американцы 
и их союзники также намерены 
провести операцию по освобо-
ждению сирийского города Рак-
ка — «столицы» самопровозгла-
шенного «халифата». Взятие 
Эль-Фаллуджи и Ракки, планиру-
емое без участия Москвы, может 
стать переломным моментом 
в противостоянии с ИГ, вернув 
США пальму первенства в борь-
бе с террористами.

Эль-Фаллуджа как символ 
иракской войны
О том, что сразу на двух фронтах борь-
бы с запрещенной в России группи-
ровкой «Исламское государство» (ИГ) 
— иракском и сирийском — грядут 
серьезные перемены, сообщил в хо-
де телеконференции в Багдаде офи-
циальный представитель Пентагона 
Стив Уоррен. «Началась операция по 
освобождению Эль-Фаллуджи»,— зая-
вил полковник Уоррен, по словам ко-
торого наступление ведут иракские 
силы безопасности, поддерживае-
мые силами антитеррористической 
коалиции во главе с США.

Контроль над расположенной в 
60 км к западу от Багдада Эль-Фаллуд-
жей, населенной преимущественно 
суннитами провинции Анбар, имеет 
большое стратегическое и психоло-
гическое значение. Эль-Фаллуджа, на-
селение которой еще недавно состав-
ляло 350 тыс. человек, стал первым 
крупным центром, захваченным ИГ 
на территории Ирака в январе 2014 
года. Для американцев Эль-Фаллуджа 
— это еще и один из символов ирак-

ской военной кампании, начавшей-
ся в 2003 году, задолго до появления 
«Исламского государства». В 2003–
2004 годах именно этот город, входя-
щий в суннитский треугольник (Эль-
Фаллуджа—Тикрит—Баакуба), стал 
центром восстания, подавлять кото-
рое американцам пришлось в ходе 
операции «Неусыпная решимость» 
(Vigilant Resolve) в апреле 2004 года.

Переход Эль-Фаллуджи и других 
городов провинции Анбар в руки 
«Исламского государства» стал серьез-
ным ударом по правительству в Баг-
даде. Однако в конце прошлого года 
после тяжелых боев иракские войска 
восстановили контроль над столицей 
провинции — Рамади, а в апреле это-
го года взяли еще один расположен-
ный там город — Хит.

Анонсируя начало битвы за Эль-
Фаллуджу, Стив Уоррен воздержался 

от прогнозов относительно того, как 
долго может продлиться операция по 
освобождению города. Однако, как 
следует из его слов, коалиция во гла-
ве с США уже добилась первого важ-
ного успеха: на прошлой неделе она 
сумела ликвидировать командующе-
го подразделениями ИГ в Эль-Фаллуд-
же Махера аль-Билауи.

Осажденная Ракка
В ходе своей видеоконференции 
Стивен Уоррен сообщил еще одну 
важную новость, на сей раз каса-
ющуюся борьбы с ИГ в Сирии. Как 
следовало из его слов, ранее неодно-
кратно анонсированное в Вашинг-
тоне наступление отрядов сирий-
ской оппозиции на Ракку, «столи-
цу» ИГ, может быть развернуто в лю-
бой момент. Уклонившись от прямо-
го ответа на вопрос, когда может на-

чаться штурм Ракки — до Рамадана 
(в этом году священный месяц про-
длится с 6 июня по 5 июля) или до 
конца лета, Стивен Уоррен заметил: 
«Мы хотим, чтобы враг гадал. Из-за 
оказываемого на них давления они 
недавно ввели в Ракке чрезвычай-
ное положение».

Между тем отряды вооруженной 
оппозиции, входящей в группиров-
ку «Силы демократической Сирии» 
(СДС), уже фактически ведут насту-
пление в провинции Ракка, прибли-
жаясь к ее столице (костяк формиро-
ваний СДС составляют курдские по-
дразделения, кроме того, в них вхо-
дят живущие на севере Сирии ара-
бы, ассирийцы и туркмены).

Планируя добиться освобожде-
ния Ракки, США отказываются объ-
единить усилия с другой действу-
ющей в Сирии антитеррористиче-

ской коалицией во главе с Россией. 
«Мы, конечно, рассчитываем на бо-
лее тесное взаимодействие»,— зая-
вил в конце прошлой недели спец-
представитель президента РФ по 
Ближнему Востоку и странам Афри-
ки, заместитель главы МИД РФ Ми-
хаил Богданов. Однако Стивен Уор-
рен дал понять: США пока намере-
ны ограничиться проведением еже-
недельных совещаний военных 
двух стран, «чтобы самолеты не ме-
шали друг другу». Говоря о провин-
ции Ракка, американский предста-
витель напомнил: российская авиа-
ция «обычно там не летает, а работа-
ет в основном на западе Сирии».

Четыре фронта против ИГ
Сегодня «Исламскому государству» 
на территории Ирака и Сирии при-
ходится вести борьбу одновремен-
но на четырех направлениях. Два 
из них можно назвать основными, 
а два — второстепенными.

Главный фронт в Сирии — Рак-
ка. В окрестностях этого города на-
ступление ведут курдские формиро-
вания и отряды сирийской оппози-
ции, которые в той или иной степе-
ни ориентируются на Вашингтон. 
Операцию поддерживают авиация 
США и американские военные со-
ветники (по другой версии — спец-
подразделения, участие которых в 
боевых действиях не афишируется).

Второй из ключевых фронтов — 
Эль-Фаллуджа. На нее наступают 
правительственные войска и отря-
ды шиитского ополчения, опира-
ющиеся не только на коалицию во 
главе с США, но и на иранских со-
ветников, которых иногда называ-
ют полноценным экспедиционным 
корпусом, задействованным в бое-
вых действиях на стороне Багдада.

Третий фронт ИГ, который со 
временем может стать основным, 
но пока имеет второстепенное зна-
чение,— вокруг иракского Мосу-
ла, крупнейшего из всех городов, 
контролируемых «халифатом». В 
его окрестностях идут позицион-
ные бои, в которых ИГ противосто-

ят главным образом курдские отря-
ды и местное ополчение. Посколь-
ку о штурме города, население кото-
рого до захвата ИГ составляло почти 
2 млн человек, речь пока не идет, 
этому направлению уделяется мень-
ше внимания.

И наконец, четвертый фронт — в 
районе сирийских Пальмиры и Хом-
са — единственный, где против ИГ 
сражаются не курды и прозападные 
силы, а сирийские войска, поддер-
живаемые ВКС России. Там главная 
задача Дамаска и Москвы — не допу-
стить реванша исламистов и их но-
вого наступления на Пальмиру. Ме-
сяц назад отряды ИГ добились зна-
чительных успехов и на некоторых 
участках подошли к городу на 10 км.

В течение последних недель си-
рийская армия при содействии рос-
сийской авиации пыталась отвое-
вать утраченные позиции и ликви-
дировать нависшую над Пальми-
рой угрозу. В значительной степени 
эту задачу удалось решить. Одной из 
причин стало то обстоятельство, что 
для ИГ Пальмира — это все-таки вто-
ростепенное направление. Защит-
никам «халифата» значительно важ-
нее отразить наступление на свою 
«столицу» Ракку, на что и брошены 
основные силы.

Таким образом, взятие Эль-Фал-
луджи и Ракки, планируемое без 
участия России, может стать пере-
ломным моментом в противостоя-
нии с «Исламским государством». 
Начатая прошлой осенью опера-
ция ВКС России в Сирии в опреде-
ленный момент поставила Москву 
в центр международных усилий по 
борьбе с ИГ, в то время как прези-
дент Обама стал подвергаться расту-
щей критике со стороны республи-
канцев, обвинявших его в безыни-
циативности.

Успехи в борьбе с ИГ в Ираке и 
Сирии дадут шанс Бараку Обаме 
вернуться на лидирующие позиции 
в регионе, что особенно важно в год 
президентских выборов в США.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин

Глава администрации Гонконга  
Лян Чжэньин (слева) готов при-
слушаться к своему пекинско-
му куратору Чжан Дэцзяну, 
предложившему бывшей  
британской колонии присоеди-
ниться к интеграционному  
проекту «Один пояс, один путь»   
ФОТО AP
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ЧЕТЫРЕ ФРОНТА БОРЬБЫ С «ИСЛАМСКИМ ГОСУДАРСТВОМ»

Авиабаза Хмеймим,
используемая ВКС РФ

Направления наступления курдов

Направления наступления 
правительственных сил Ирака

Пункт материально-технического 
обеспечения ВМФ России

ТЕРРИТОРИИ ПОД КОНТРОЛЕМ

Курдов

«Исламского государства» 
(ИГ) на конец 2015 года

Правительства Сирии

Сирийской оппозиции

Спорные территории

Группировки 
«Джебхат ан-Нусра»

Правительства 
Ирака

0 100 200 км

С начала мая продолжаются бои в районе 
Пальмиры. Правительственные войска 
Сирии пытаются восстановить контроль 
над захваченными ИГ территориями 
в районе авиабазы Тияс

1

С 24 мая военный альянс «Демократические 
силы Сирии» (курды и несколько арабских 
группировок) при поддержке коалиции 
во главе с США наступают на северные 
окраины Ракки с целью полного окружения 
столицы ИГ

2

С 22 мая правительственные войска 
Ирака наступают на Эль-Фаллуджу 
силами 30 тыс. человек. 
В ходе боев были ликвидированы 
местные лидеры ИГ и фабрика 
по производству бомб

3

Локальные наступательные
операции курдов на ИГ в мае 
и укрепление позиций курдов 
в окрестностях Мосула

4
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16834,84 (+62,38)
РТС 917,52 (–1,27)
FTSE 100 6270,79 (+5,14)

DAX 30 10286,31 (+13,60)
DJIA 17873,22 (+44,93)
NASDAQ Composite 4933,51 (+31,74)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.05.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28–30.05.16
Австралийский доллар 47,6818
Английский фунт 96,8298
Белорусский рубль** 33,5235
Датская крона* 99,3043

Доллар США 66,0413
Евро 73,8474
Индийская рупия*** 98,5470
Казахский тенге*** 19,6853

Канадский доллар 50,6918
Китайский юань* 10,0677
Норвежская крона* 79,5582
СДР 92,8541

Сингапурский доллар 48,0231
Новая турецкая лира 22,4401
Украинская гривна* 26,2746
Шведская крона* 79,6427

Швейцарский франк 66,7151
Японская иена*** 60,1770
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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автоматически продолжает 
заместитель шеф-редактора

Дмитрий Бутрин

В крупных и длительных экономи-
ческих дискуссиях редко появля-
ются новые аргументы — и почти 
всегда уже после того, как все реше-
ния приняты. Тем важнее замечать 
и оценивать их вовремя. Коммента-
рий помощника президента Анд-
рея Белоусова в интервью «Первому 
каналу» о перспективах повышения 
пенсионного возраста в РФ интере-
сен именно этим: он призвал учи-
тывать при расчетах ожидаемый 
взрывной рост производительно-
сти труда в развитых странах, а зна-
чит, и в РФ.

При всей академичности вопро-
са он интересен в первую очередь 
бизнесу. «Инвестиционная пауза» 
2015–2016 годов лишь отчасти свя-
зана с ростом политических рисков 
в РФ. Отсутствие новых инвестпро-
ектов обеспечивается не в меньшей 
степени шестипроцентным «потол-
ком» безработицы и уровнем заня-
тости в 96–98% населения в круп-
ных городских агломерациях, про-
должающих стягивать на себя все 
образованное население. В этом 
свете увеличение пенсионного воз-
раста — это просто дополнитель-
ные руки на рынке труда и помощь 
бизнесу.

Но если вместо людей работают 
роботизированные линии, то воз-
никает другая проблема: рост без-
работицы вместо дефицита рабо-
чей силы. Логика Андрея Белоусо-
ва понятна — практически на всех 
крупных экономических форумах 
сейчас обсуждается «четвертая про-
мышленная революция», связанная 
в первую очередь с роботизацией. 
Ожидания от этой революции край-
не высоки и редко радужны. Так, на-
значенный на 5 июня швейцарский 
референдум о «безусловном дохо-
де», реконструкции системы соцо-
беспечения и ее полной монетиза-
ции с денежной выплатой соцми-
нимума всем, кто его запрашива-
ет, сторонники идеи (которую на-
селение Швейцарии, исходя из со-
цопросов, уверенно не поддержи-
вает) связывают теперь с будущим 
«нашествием роботов». Если естест-
венный уровень безработицы в ЕС 
вырастет в ходе «революции» до 25–
30% экономически активного насе-
ления, «безусловный доход» все рав-
но придется вводить, говорят они. 
И чем ниже будет к тому моменту 
пенсионный возраст, тем меньше 
людей в РФ будут претендовать на 
пособия по бедности и безработи-
це — добавляют в администрации 
президента.

Безусловно, это вывод дискуссии 
о пенсиях на более высокий уро-
вень. Правда, на этом уровне при-
дется подвергать критике и сам те-
зис о «четвертой промышленной ре-
волюции». Так, опубликованные на 
прошлой неделе ОЭСР долгосроч-
ные данные о динамике производи-
тельности труда в 1994–2014 годах 
показывают: производительность 
во всех странах мира, кроме Южной 
Европы и отчасти Южной Кореи, в 
1994–2004 годах росла значитель-
но быстрее, чем в 2004–2014 годах. 
В этой логике «вытеснение людей 
роботами» — это светлое завтра Ита-
лии, Испании и Греции, а не США, 
Германии и Нидерландов. Тезис 
«вспомним о роботах» звучит хоро-
шо — но дело, кажется, не в роботах.

вчера

МИНПРОМТОРГ

обсуждает с заинтересован-
ными ведомствами вопрос 
 отказа от RFID-меток на сига-
ретных пачках ввиду дороговиз-
ны внедрения механизма, сообщил 
министр Денис Мантуров. «Думаю, 
что будут другие методы контроля, 
которые более дешевые… Мы на-
ходимся сегодня в процессе отра-
ботки вместе с табачной отраслью 
и Минфином»,— пояснил чиновник.
В январе ”Ъ“ писал, что правитель-
ство рассматривает возможность 
использования технологии «Почты 
России», предполагающей нанесе-
ние RFID-меток на каждую упаков-
ку сигарет. Затраты на ее эксплуата-
цию участники табачного рынка оце-
нили минимум в 7   млрд руб. в год. 
В письме вице-премьеру Аркадию 
Дворковичу они отметили, что пред-
лагаемая «Почтой России» система 
избыточна и «несет в себе серьез-
ные риски нарушения работы всего 
табачного рынка», в числе которых 
перебои с поставками продукции, 
нарушение ритмичности поступле-
ний акцизов в бюджет и дополни-
тельная необоснованная нагрузка 
на бизнес. ТАСС, Олег Трутнев

ВНЕШЭКОНОМБАНК 
(ВЭБ)

объявил конкурс на поиск кон-
сультанта по возможным стра-
тегиям продажи лизингового 
бизнеса, сообщается в закупоч-
ной документации банка. Победи-
тель конкурса, итоги которого будут 
подведены 14 июня, должен будет 
провести анализ ряда вариантов 
стратегии, в том числе выделения 
юридического лица, создания ново-
го юридического лица с переводом 
активов на него, продажи портфе-
ля и прочих активов. Убыток «ВЭБ-
лизинга» по РСБУ в 2015 году соста-
вил 14,1   млрд руб. против 2,3   млрд 
руб. годом ранее. Сейчас ВЭБ из-
учает возможность докапитализа-
ции компании, которая может прой-
ти в форме конвертации в капитал 
кредитов, полученных от акционера, 
а также в виде увеличения уставного 
капитала. Месяц назад новый глава 
ВЭБа Сергей Горьков назначил ру-
ководителем «ВЭБ-лизинга» выход-
ца из Сбербанка Александра Дымо-
ва в качестве антикризисного ме-
неджера, которому были поручены 
аудит проблемных активов лизинго-
вой компании и их продажа (см. ”Ъ“ 
от 31 марта).  «Интерфакс», 
 Наталья Скорлыгина

ОСНОВАТЕЛИ CARPRICE,

онлайн-аукциона подер-
жанных машин, инвестиро-
вали в бразильский стартап 
Instacarro $300 тыс. Инвестора-
ми Instacarro, аналога CarPrice, ста-
ли Эдуард Гуринович, Артем Боль-
шаков и Александр Черняк, доли 
не раскрываются. Александр Чер-
няк оценивает рынок подержанных 
авто в Бразилии в $87   млрд и 10 млн 
машин в год, по структуре он близок 
к российскому. Роман Рожков

правила  
игры

Будущая «четвертая 
промышленная ре
волюция» в России 
при дефиците ин
вестиций выглядит 
 подозрительно

Да будет свет
Законопроект о коллекторах ударил по коммунальщикам

Как выяснил 
”
Ъ“, неожи-

данно претензии к давно 
обсуждающемуся законо-
проекту о правилах взы-
скания долгов появились 
со стороны организаций 
ЖКХ. Если проект будет 
принят в нынешнем ви-
де, они могут лишиться 
возможности отключать 
электричество злостным 
неплательщикам. В этом 
случае коммунальщиков 
ждут длительные разби-
рательства с неплатель-
щиками в судах.

Как выяснилось на про-
шедшем в пятницу закрытом 
заседании комитета Госдумы 
по финансовому рынку, за-
мечания, и серьезные, к дав-
но рассматривающемуся за-
конопроекту «О защите прав 
и законных интересов физи-
ческих лиц при осуществле-
нии деятельности по возвра-
ту долгов» возникли у пред-
ставителей отрасли ЖКХ. Как 
рассказали 

”
Ъ“ участники за-

седания, зампред правления 
Ассоциации гарантирующих 
поставщиков и энергосбы-
товых компаний Ольга Сел-
ляхова сообщила: принятие 
проекта в его текущем виде 
фактически лишит органи-
зации жилищно-коммуналь-
ной сферы возможности воз-
действовать на должников, в 
частности через отключение 
электричества за неуплату. 
Дело в том, что законопроект, 
основной целью которого, 
как считается, является урегу-
лирование деятельности кол-
лекторов, распространяется 

на взыскание любых прос-
роченных долгов физлиц не 
через суд. И для организаций 
ЖКХ в нем нет исключения. 
Особенно коммунальщиков 
беспокоит норма законопро-
екта, позволяющая должнику 
в любой момент свести обще-
ние с кредитором к почтовой 
переписке.

Между тем, согласно ут-
вержденным правительст-
вом РФ действующим прави-
лам взаимодействия служб 
ЖКХ с неплательщиками, 
личное общение с ними ком-

мунальщикам необходимо 
как минимум в двух случа-
ях. Первое — при отключе-
нии за неуплату, например 
электричества, должника не-
обходимо уведомить об этом 
под подпись. Второе — энер-
гопоставляющей компании 
должен быть обеспечен до-
ступ к «энергопринимающе-
му устройству потребителя», 
что не всегда возможно в слу-
чае ограничения личных ви-
зитов. «У нас самой действен-
ной мерой по взысканию яв-
ляется введение ограниче-

ний в основном на электри-
чество, хотя воду и канали-
зацию тоже можно отклю-
чить»,— отмечает Ольга Сел-
ляхова. «Из-за законопро-
екта появляется необходи-
мость переписывать Жилищ-
ный кодекс и иные законода-
тельные акты»,— подытожи-
ла она и предложила сделать 
в законопроекте исключе-
ние для ЖКХ, внеся поправ-
ку, ограничивающую сферу 
его применения компания-
ми, для которых взыскание 
долгов является основным 
видом деятельности.

Глава финансового коми-
тета Госдумы Николай Гон-
чар на пятничном заседании 
пообещал подумать в этом 
направлении, рассказали 
источники 

”
Ъ“. Также пись-

мо было направлено в коми-
тет по ЖКХ Госдумы. Там 

”
Ъ“ 

сообщили, что документ по-
ка не изучили, но обещали 
вопрос проработать. Пись-
мо с просьбой «предпринять 
усилия по выведению из-
под сферы действия законо-
проекта» отношений в сфере 
ЖКХ было направлено и за-
местителю министра энер-
гетики Вячеславу Кравчен-
ко, сообщила госпожа Селля-
хова. Источник 

”
Ъ“ в мини-

стерстве сообщил, что этот за-
конопроект в министерстве 
не рассматривался, его вли-
яние на сферу ЖКХ не обсу-
ждалось: «Но, безусловно, на 
неделе этот вопрос будет де-
тально проработан и изучен, 
поскольку никто не собирал-
ся лишать организации ЖКХ 

права взыскивать просрочен-
ные долги путем отключения 
энергоресурсов».

Опрошенные 
”
Ъ“ юристы 

также считают, что законо-
проекту необходима правка. 
«Сейчас формулировки доку-
мента размыты, и без выпу-
ска подзаконных актов его 
будет крайне сложно приме-
нять в данной сфере»,— го-
ворит руководитель москов-
ского офиса юридической 
фирмы «Ильяшев и партне-
ры» Владимир Захаров. «Что-
бы избежать неясностей и 
противоречий, необходимо 
в проекте четко разделить 
коллекторскую деятельность 
и работу ЖКХ по взысканию 
просроченной задолженно-
сти,— согласен управляю-
щий партнер компании 

”
Ре-

нессанс-Lex“ Георгий Хурош-
вили.— Правовая природа у 
них разная». «Опасения орга-
низаций сферы ЖКХ обосно-
ванны,— полагает и пред-
правления Союза по защите 
потребителей финансовых 
услуг Виктор Майданюк.— 
Должник может истолковать 
неясности в свою пользу». На-
пример, посчитать попытку 
приостановления представ-
ления услуг именно мерой 
взыскания задолженности, а 
не отказом поставлять услу-
ги без оплаты. Если же доку-
мент будет принят в нынеш-
нем виде, единодушны юри-
сты, то не избежать судебных 
разбирательств с должника-
ми по коммуналке.

Вероника Горячева, 
Богдан Бакалейко

Как приручить рунет
Государство хочет контролировать инфраструктуру и трафик сети

Чиновники продолжают искать возмож-
ности усиления контроля за инфраструк-
турой, на которой держится рунет. Для 
предупреждения информационно-техно-
логических угроз национальным интере-
сам России государство намерено получить 
исключительное право по регулированию 
критических элементов сети и создать госу-
дарственную систему обеспечения ее устой-
чивости и безопасности.

Минкомсвязь обсуждает поправки к зако-
ну «О связи», направленные на обеспечение це-
лостности и устойчивости рунета, следует из до-
кумента (есть у 

”
Ъ“). В частности, в проект пред-

лагается включить статью о регулировании кри-
тических элементов рунета — доменных зон .RU 
и .РФ вместе с инфраструктурой; системы точек 

обмена трафиком, инфраструктуры автономных 
систем сети Интернет российских физических и 
юридических лиц, а также создать государствен-
ную информационную систему обеспечения це-
лостности, устойчивости и безопасности функ-
ционирования рунета (ГИС). При этом, следует 
из документа, национальные доменные зоны 
с инфраструктурой, а также ГИС переходят под 
управление РФ.

ГИС, согласно проекту, должна обеспечивать 
сбор, обработку, хранение, предоставление, раз-
мещение и использование информации о руне-
те и его интеграции с международными сетями 
связи. «Организации, индивидуальные предпри-
ниматели, физлица, находящиеся в юрисдикции 
РФ и получившие номер автономной системы и 
(или) IP-адрес, обязаны предоставить сведения 

для размещения в системе»,— следует из предло-
жений. Госзаказчиком ГИС предлагается назна-
чить Минкомсвязь, оператора определит прави-
тельство. Финансировать деятельность по управ-
лению национальными доменными зонами ГИС 
предлагается из резерва универсальных услуг 
связи (УУС, формируется за счет ежегодных от-
числений 1,2% выручки от оказания услуг связи 
всех операторов страны). Наконец, Минкомсвязь 
предлагает увеличить долю объема националь-
ного интернет-трафика, маршрутизируемого, 
пропускаемого и терминируемого в РФ, до 99% в 
2020 году с 75% в 2015 году и на 99% продублиро-
вать критические элементы рунета, расположен-
ные в РФ (доля в 2015 году — 20%).
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На газовом рынке обнаружилась конкуренция
«Газпром» опять грозит снизить объемы биржевых торгов

Биржевая торговля газом прохо-
дит через второй серьезный кри-
зис за год: «Газпром» грозит огра-
ничить продажи или перевести 
их на другую биржу из-за разно-
гласий с независимым брокером 
о правилах учета газа. ФАС уже 
выступила резко против планов 
монополии. По данным 

”
Ъ“, кон-

фликт заключается в том, что 
действия частных брокеров во-
шли в противоречие с интере-
сами сбытовых компаний «Газ-
прома». Эксперты замечают, что 
конфликт стал следствием появ-
ления реальной конкуренции 
в сегменте и неготовности к это-
му инфраструктуры рынка.

«Газпром» будет ограничивать про-
дажу газа на бирже СПбМТСБ до устра-
нения нарушений одним из участни-
ков торгов, связанных с учетом газа, 
заявил в пятницу замглавы департа-
мента компании Геннадий Сухов. Он 
заметил, что «Газпром» изучает воз-
можность продажи газа на Москов-
ской энергобирже и бирже «Санкт-
Петербург». ФАС резко отреагировала 
на это. «Мы не очень позитивно отно-
симся к размытию ликвидности тор-
гов (между биржами)»,— заявил «Ин-
терфаксу» глава профильного управ-
ления ФАС Дмитрий Махонин. На ор-

ганизацию торгов потрачено три го-
да, заявил он, назвав действия неко-
торых производителей газа попыт-
кой «дезорганизовать» работу биржи. 
Более того, господин Махонин обра-
тил внимание на то, что «Газпром» не 
регистрирует внебиржевые сделки 
по газу, хотя обязан это делать с нача-
ла февраля, и ФАС думает о возбужде-
нии административного дела против 
монополии.

Суть конфликта с учетом, по дан-
ным 

”
Ъ“, состоит в следующем. Ком-

пания «Алгоритм топливный интег-
ратор» (крупнейший независимый 
брокер на рынке газа) заключила кон-
тракт на поставку в апреле 200 тыс. ку-
бометров своему клиенту в Нижнем 
Новгороде. У клиента есть и контракт 
на поставку с местной региональной 
газораспределительной компанией 
(РГК) «Газпрома». Клиент, как обычно, 
выбирал газ неравномерно в течение 
месяца, на что ранее РГК внимания 
не обращала. Но в апреле она учла по-
требление клиента в пересчете на сут-
ки и насчитала ему штрафы за недо-
бор в отдельные дни, а общий отбор 
сложился на уровне 186 тыс. кубоме-
тров. В итоге у РГК не сходился месяч-
ный баланс, что, по словам собеседни-
ков 

”
Ъ“ в отрасли, достаточно распро-

страненное явление. РГК потребовала 

от «Алгоритма» переподписать месяч-
ные акты на новый объем, но брокер 
отказался, ссылаясь на правила бир-
жевой торговли.

Как пояснил 
”
Ъ“ директор по раз-

витию «Алгоритма» Алексей Солда-
тов, компания видит в конфликте 
один из элементов давления на по-
требителей для того, чтобы те не по-
купали газ на бирже. К примеру, РГК в 
ответ на закупки биржевого газа сни-
жают потребителям лимиты по сво-
им контрактам, а при возможности 
применяют повышающий коэффи-
циент за перебор. РГК ведут учет и гро-
зят сначала засчитывать газ по своим 
контрактам, тогда по биржевым объе-
мам возникает невыборка 100%. «РГК 
находятся в конкурентной позиции 
относительно брокеров и использу-
ют монопольное положение»,— отме-
чает господин Солдатов. С аналогич-
ными претензиями к РГК выступил и 
исполнительный директор СПбМТСБ 
Александр Петров, который отметил, 
что без этих препятствий объем тор-
гов на бирже мог бы вырасти на 20–
30%. В «Газпром межрегионгазе» отка-
зались от комментариев.

Последний крупный конфликт во-
круг биржевых торгов был около года 
назад, когда «Газпром» ушел с биржи 
на два месяца из-за налоговых рисков. 

Тогда глава ФАС Игорь Артемьев гро-
зил жаловаться президенту, и монопо-
лия вернулась. Сейчас, по данным 

”
Ъ“, 

«Газпром» на майских торгах несколь-
ко сократил продажи, реализовав око-
ло 300 млн кубометров из общего объ-
ема 1,1 млрд кубометров. В «Газпроме» 
в пятницу пояснили 

”
Ъ“, что ограни-

чение объема торгов еще обсуждает-
ся. Биржа фактически встала на сторо-
ну брокера, подтвердив, что наруше-
ний правил торгов с его стороны не 
было, и предложила «заинтересован-
ным сторонам» провести переговоры.

Конфликт отражает как появление 
реальной конкуренции за потребите-
ля, так и неготовность инфраструкту-
ры и нормативной базы к этому, отме-
чает Виталий Крюков из Small Letters. 
Он говорит, что около половины газа 
на бирже покупают РГК, которые мо-
гут заработать за счет более низкой 
биржевой цены: «Они заинтересова-
ны в бирже как источнике газа, но не 
в конкуренции с другими продавца-
ми и легко могут им мешать, посколь-
ку они исторически монополисты и 
владеют газораспределительной се-
тью». Он сомневается, что «Газпром» 
снизит биржевые продажи, но допу-
скает, что монополия может найти бо-
лее удобную биржу.

Юрий Барсуков
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В ПРОДАЖЕ С 30 МАя

КАК ЗАЕМЩИКИ  
ВЫИГРЫВАЮТ СУДЫ У БАНКОВ

ПОЧЕМУ НЕ УДАЕТСЯ  
РЕЗКИЙ ПОВОРОТ НА ВОСТОК 

КАК БАДЫ С МИЛЛИАРДНЫМИ 
ПРОДАЖАМИ — «СЕАЛЕКС» 
И «АЛИКАПС» — ОКАЗАЛИСЬ 
В ЦЕНТРЕ СКАНДАЛА

ЧЕМ ПРИВЛЕКАЕТ ЗРИТЕЛЕЙ 
И РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ ВЕДУЩАЯ 
ВИДЕОБЛОГА «ВСЕ КАК У ЗВЕРЕЙ» 
ЕВГЕНИЯ ТИМОНОВА
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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март апрель апрель апрель апрель апрель маймаймаймаймай март март март март

0,40 0,75

0,40

0,47

0,54

0,61

0,68

0,75% ● 0,6741

1,13 п.п.
4,0 7,5

4,0

4,7

5,4

6,1

6,8

7,5тыс. пунктов ● 7,150

0,26%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 30,28

26,85%
1,0 1,35

1,00

1,07

1,14

1,21

1,28

1,35тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,71%

● 1,211$ млрд ● 775,9

Агентство по страхованию вкла
дов (АСВ), ликвидирующее и бан
кротящее негосударственные 
пенсионные фонды, перешло 
к новому этапу этой своей дея
тельности — судебному взыска
нию выведенных активов. Од
нако первый же пример Подоль
ского НПФ показал: с фондами 
на это требуется на порядок боль
ше времени, чем с банками. При
чины — отсутствие наработан
ной практики и общественного 
резонанса: вкладчики банков в 
силу гораздо больших потерь на
много активнее клиентов НПФ.

Сведения о подаче в арбитражный 
суд заявления о признании недейст-
вительной сделки банкротящегося 
Подольского негосударственного 
пенсионного фонда по продаже век-
селей некоего ЗАО «Технологии 
управления» появились на сайте АСВ 
в карточке Подольского НПФ в конце 
апреля. Еще один похожий иск АСВ 
как конкурсный управляющий «По-
дольского» подало в минувший чет-
верг. Таким образом, агентство нача-
ло процесс судебного возврата акти-
вов банкротящихся НПФ: «Подоль-
ский» первым из 28 фондов, ликвиди-
руемых АСВ или банкротящихся под 
его управлением, дошел до данного 
этапа (функции ликвидатора и кон-
курсного управляющего НПФ, осу-
ществляющих деятельность по обяза-
тельному пенсионному страхова-
нию, АСВ выполняет с 2014 года).

Деталей исков в картотеке арби-
тражного суда пока нет, но в данном 
случае интерес представляют не столь-
ко они, сколько сроки, в которые по-
сле аннулирования у НПФ лицензии и 
признания его банкротом начинает 
осуществляться судебный возврат ак-
тивов НПФ. Лицензия Подольского 
НПФ была аннулирована еще 14 фев-
раля 2013 года, 5 марта того же года ЦБ 
подал заявление о признании его бан-
кротом, однако признан таковым он 
был только 13 августа 2014-го (время 
ушло на безуспешное обжалование 
НПФ отзыва у него лицензии в разных 
инстанциях). После признания бан-
кротом НПФ начинает заниматься 

АСВ. Факт недостачи имущества НПФ 
— векселей на общую сумму 29,8 млн 
руб.— агентство выявило по результа-
там ревизии еще в ноябре 2014 года 
(балансовая стоимость всего имущест-
ва фонда на тот момент — 146 млн 
руб., инвентаризационная — 114 млн 
руб.). Сами векселя были проданы еще 
в январе 2013 года. Впрочем, АСВ от-
считывает срок исковой давности (три 
года) с момента, когда оно стало кон-
курсным управляющим и получило 
возможность узнать о сделке.

Тем не менее столь длинная пауза 
между установлением факта недоста-
чи имущества и передачей исков в суд 
труднообъяснима. Арбитражный 
управляющий Михаил Черный отме-
чает, что стандартный срок для выяс-
нения обстоятельств недостачи иму-
щества компании-банкрота и запуска 
процедуры взыскания имущества — 
до полугода. При этом принципиаль-
но важно подать иск как можно более 
оперативно, чтобы не пропустить 
срок давности, а требования можно 
уточнить в процессе, отмечает экс-
перт. «Чем дольше пауза, тем меньше 
вероятность взыскания имущества. 
За полтора года бенефициары этой 
сделки могли, например, перепро-
дать вексель, а компанию-контраген-
та ликвидировать»,— рассуждает го-
сподин Черный. Предельным называ-
ет срок шесть-семь месяцев на подго-
товку подобного иска и партнер пра-
ктики по разрешению споров юриди-
ческой фирмы Goltsblat BLP Рустам 
Курмаев: «То, что с момента установле-
ния факта недостачи имущества до пе-
редачи иска в суд прошло полтора го-
да, не сулит ничего хорошего в плане 
перспектив взыскания. Причины 
столь долгой паузы могут быть разны-

ми: от выяснения обстоятельств сде-
лок между НПФ и контрагентами до 
субъективных факторов».

Стоит отметить, что в случае оспа-
ривания сделок по выводу имущества 
банков-банкротов (те из них, кто вхо-
дил в систему страхования вкладов, а 
таких большинство, также попадают 
на ликвидацию и банкротство в АСВ) 
агентство действует гораздо оператив-
нее. Так, например, в случае с банком 
«Экспресс» (Махачкала, лицензия ото-
звана 21 января 2013 года, то есть при-

мерно в одно время с НПФ «Подоль-
ский») 8 апреля того же года он был 
признан банкротом, а уже в июне в ар-
битраж были поданы иски о призна-
нии сделок по выводу имущества из 
банка незаконными.

Невысокая оперативность оспари-
вания сделок по выводу имущества 
НПФ может быть связана с отсутстви-
ем наработанной практики по НПФ у 
АСВ и более низкими по сравнению с 
банками рисками общественного ре-
зонанса. Клиенты НПФ при его бан-
кротстве не теряют пенсионные нако-
пления (их в любом случае компенси-
рует государство), а утрачивают лишь 
инвестиционный доход, который не-
сопоставим с размером крупных вкла-
дов, превышающих госстраховку. «Ра-
бота по взысканию имущества бан-
ков, проходящих процедуру банкрот-
ства, для АСВ в приоритете, учитывая 
масштабы проблемы и активность 
вкладчиков банков, пристально сле-
дящих за ходом банкротства банков и 
отстаивающих свои права»,— отмеча-
ет партнер юридической фирмы 
Lidings Андрей Зеленин. В АСВ в пят-
ницу вечером не смогли оперативно 
прокомментировать ситуацию.

Павел Аксенов

НПФ подождут
Судебный возврат выведенных активов  
потребовал времени ЦБ завершил работу над доку

ментом, который станет осно
вой политики регулятора на фи
нансовом рынке в течение сле
дующих трех лет. Теперь в нем 
наконецто появились четкие 
цели: насколько за ближайшие 
три года должны увеличиться 
финансовая грамотность, сни
зиться цены на финансовые 
услуги, развиться дистанцион
ные каналы и т. п. Впрочем, 
за недостижение KPI ответст
венен не только Банк России, 
но и внешние факторы.

Об одобрении в окончательной ре-
дакции «Основных направлений раз-
вития финансового рынка на 2016–
2018 годы» ЦБ сообщил в пятницу. В 
последней редакции стратегии впер-
вые появились оцифрованные цели. 
Вносимые ранее в «Основные направ-
ления развития финансового рынка 
на 2016–2018 годы» изменения и до-
полнения касались, прежде всего, по-
нятий и формулировок (см. 

”
Ъ“ от 18 

апреля). Теперь целевые показатели 
рассчитаны по 13 параметрам. Один-
надцать имеют цифровое значение, 
два выражены при помощи качест-
венной оценки. Расчет осуществлялся 
частично при помощи собственных 
методик ЦБ, частично — в рамках рас-
четов международных индексов. На-
пример, индикатор финансовых зна-
ний рассчитывается на основе дан-
ных опросов с учетом методики Все-
мирного банка.

При этом в документе указано те-
кущее и целевое значение, так что 
можно определить, насколько серьез-
ную работу предстоит провести по то-
му или иному направлению. Так, мак-
симальный бал по показателю «инди-
катор финансовых знаний» — 6. Ре-
спондентам предлагалось ответить на 
вопросы о важнейших финансовых 
понятиях (инфляция, процентная 
ставка, сложный процент, денежная 
иллюзия, диверсификация риска, 
основная цель страхования): верным 
ответам присваивалось значение 1, 
неверным — 0. Средний балл, кото-
рый показали граждане РФ, участво-
вавшие в опросе,— 1,97. В следующем 
году этот показатель должен достиг-
нуть 2,1 балла, к 2018-му — 2,5 балла.

Индекс ценовой доступности фи-
нансовых услуг для бизнеса — пока-
затель, рассчитываемый Всемирным 
экономическим форумом в индексе 

глобальной конкурентоспособности. 
Текущее значение — 4,1, план на 2017 
год — 4,5, на 2018 год — 5, макси-
мальный балл — 7. Доля объема рын-
ка облигаций российских юридиче-
ских лиц, размещенных на террито-
рии Российской Федерации, в общем 
объеме заимствований юридических 
лиц—резидентов РФ — показатель, 
рассчитываемый ЦБ на основе стати-
стики эмиссий облигаций, банков-
ских кредитов, внешнего долга и не-

которых других данных (текущее 
значение — 15%, в 2017-м — 17%, в 
2018-м — 20%). В стратегии в количе-
ственном выражении представлены 
также такие показатели, как индекс 
ценовой доступности финансовых 
услуг для бизнеса и для населения; 
доля видов продуктов и услуг, доступ-
ных физлицам через дистанционные 
каналы продаж; индекс защиты ми-
норитариев; количество видов выда-
ваемых квалификационных аттеста-
тов специалиста финансового рынка; 
уровень затрат на бумажный доку-
ментооборот; классы внебиржевых 
производных финансовых инстру-
ментов с обязательным клирингом 
через центрального контрагента и не-
которые другие.

Участники рынка по-разному оце-
нивают потенциальный успех регу-
лятора в выполнении намеченного. 
«Эти цифры не отражают текущего со-
стояния дел. Например, оценка уров-
ня финансовых знаний. Мы не знаем 
ни состава, ни количества опрошен-
ных, не видим, как сформулированы 

правильные ответы. Да и вопросы вы-
глядят странными для того, чтобы на 
основании ответов на них делать гло-
бальные выводы»,— говорит предста-
витель крупного российского банка. 
Это же отмечает и председатель коми-
тета миноритарных акционеров Мос-
ковской биржи Денис Соловьев. По 
его словам, оценить индикатор уров-
ня защиты миноритарных акционе-
ров и потенциал его роста не пред-
ставляется возможным, так как мето-
дика, по которой он рассчитывался, 
непрозрачна. «В международной пра-
ктике и KPI, и методики расчета по-
добных показателей предоставляют-
ся самим рынком»,— добавляет го-
сподин Соловьев.

Впрочем, критике подверглись не 
все целевые ориентиры. По части 
развития рынка облигаций (рост до-
ли облигаций в общем объеме корпо-
ративных заимствований с текущих 
15% до 20% в 2019 году, — 

”
Ъ“) цифры 

вполне адекватны, считает замести-
тель директора департамента управ-
ления активами компании «Альфа-
Капитал» Евгений Кочемазов. «Сей-
час происходит переход к профициту 
ликвидности в банковской системе. 
Это значит, что ставки будут снижать-
ся. Премия, которую дают облига-
ции, может сделать их привлекатель-
нее депозитов»,— говорит он. Кроме 
того, отношение инвесторов к корпо-
ративным долговым бумагам может 
существенно поменять последние за-
конодательные инициативы (в част-
ности, отмена НДФЛ на купонный до-
ход). Этого вполне может оказаться 
достаточно, чтобы увеличить объем 
рынка на 5%, считает господин Коче-
мазов. Однако, по его мнению, чтобы 
сделать спрос на внутренний долг 
устойчивым, могут потребоваться де-
сятилетия, как это было в странах с 
развитыми финансовыми рынками.

В любом случае делать выводы по-
ка еще рано. Интересно посмотреть, 
как будут выглядеть эти цифры через 
год, говорят эксперты. Впрочем, ЦБ 
заранее обезопасил себя от рисков 
возможного несоответствия, сослав-
шись в конце документа на «геополи-
тические риски и внешние шоки», 
«ограниченные человеческие, фи-
нансовые и организационные ресур-
сы» и прочие факторы, которые мо-
гут стать препятствием к реализации 
планов.

Мария Сарычева

Финансовый рынок оцифровали
Стратегия его развития обрела четкие цели

Fitch «по коммерческим при
чинам» отозвал рейтинг круп
нейшей золотодобывающей 
компании РФ «Полюс» семьи 
 Керимовых. По данным 

”
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компанию не устроил низкий 
рейтинг BB— с негативным про
гнозом, дальнейшее понижение 
грозило тем, что в облигации 
компании не могли бы инвести
роваться средства НПФ. Анали
тики добавляют, что с момента 
консолидации «Полюса» и его 
buyback, от чего выиграл пре
жде всего основной акционер, 
отношение инвесторов к ком
пании стало осторожнее.

Рейтинговое агентство Fitch в пят-
ницу подтвердило долгосрочный рей-
тинг золотодобывающего ПАО «По-
люс» (подконтрольно сыну Сулеймана 
Керимова Саиду) на уровне BB— с нега-
тивным прогнозом. Fitch отмечает сре-
ди ключевых факторов, повлиявших 
на рейтинг, существенный рост долго-
вой нагрузки и ослабление кредито-
способности, если компания проведет 

в полном объеме buyback на $3,44 мл-
рд. Выкуп завершался 27 мая, итоги по-
ка не объявлены, но основная сделка 
уже прошла: 11 марта «Полюс» сооб-
щил, что выкупил у семьи Керимовых 
около 32% акций на 243 млрд руб. 
($3,42 млрд). По базовому сценарию 
Fitch отношение чистого долга «Полю-
са» к EBITDAR (EBITDA за вычетом рас-
ходов на аренду и реструктуризацию) в 
2017 году превысит 3 «в сравнении с 
историческими уровнями менее 1». По 
мнению Fitch, «абсолютные уровни 
долга» «Полюса» останутся «повышен-
ными» до 2018 года, когда запуск Натал-
кинского проекта должен дать прирост 
15–20% к годовому объему добычи 
(1,76 млн унций в 2015 году).

Но одновременно с подтверждени-
ем рейтинга «Полюса» Fitch отозвало 
его «по коммерческим причинам», со-
хранив рейтинг BB— с негативным 
прогнозом для принадлежащей Кери-
мовым Polyus Gold International Ltd, 
которая владеет 63,73% акций «Полю-
са». Как рассказали два источника 
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знакомых с ситуацией, «Полюс» не 

устроили понижение рейтинга Fitch в 
феврале с BBB— до BB— и сохранение 
негативного прогноза: это ставит под 
угрозу привлекательность рублевых 
облигаций компании для НПФ и УК, 
управляющих средствами пенсион-
ных фондов. В июле 2015 года «Полюс» 
разместил три выпуска бондов на 
15 млрд руб. с погашением в 2025 году. 
Владельцы бумаг не раскрываются, но 
за день до размещения в «Полюсе» го-
ворили, что поступило «35 заявок от 
крупных пенсионных фондов, круп-
ных и средних банков, инвесткомпа-
ний». Оферта по бондам предстоит 
только через шесть лет с начала выпу-
ска, но понижение рейтинга ниже 
BB— требовало бы от НПФ и УК сбро-
сить облигации в течение полугода, 
объясняет один из источников 

”
Ъ“.

В «Полюсе» отказались от коммен-
тариев, в Fitch не ответили на запрос 

”
Ъ“. При этом 13 мая компания сооб-

щила о получении рейтинга BB— со 
стабильным прогнозом от S&P. «Воз-
можно, подход S&P к кредитоспособ-
ности 

”
Полюса“ будет мягче»,— пред-

полагает один из собеседников 
”
Ъ“.

У каждой УК есть своя инвестдекла-
рация по управлению средствами 
НПФ, но многие из них действительно 
не вкладывают деньги в бумаги ком-
паний с рейтингами ниже BB–, отме-
чает Денис Порывай из Raiffeisenbank. 
«Полюс» планирует в 2016 году увели-
чить free-float на Московской бирже 
до 10% с нынешних 5%, но, по словам 
господина Порывая, для акций рей-
тинги не столь важны, как для долго-
вых бумаг. «Полюс» могла не устроить 
оценка Fitch, и компания была вправе 
отказаться от услуг агентства, говорит 
Егор Федоров из ING, напоминая о раз-
ногласиях Fitch и ВТБ в 2012–2014 го-
дах. Но после того как в ходе buyback, 
по сути, долг семьи Керимовых, взя-
тый для консолидации «Полюса», был 
переложен на саму компанию, инвес-
торы в целом осторожнее относятся к 
ее акциям и долговым инструментам 
вне привязки к рейтингам, указывает 
господин Федоров.

Анатолий Джумайло

«Полюс» попрощался с Fitch
Отзыв рейтинга сохранит интерес НПФ к бондам компании

Ситуация с оздоровлением Фон
дсервисбанка, который спасают 
изза зависших там в свое время 
$800 млн «Роскосмоса», снова 
усугубилась. Теперь участию 
« Роскосмоса» в оздоровлении 
банка, а именно при таком усло
вии ему удалось сохранить свои 
деньги, препятствует отрица
тельная валютная переоценка. 
Учитывая, что это уже не первое 
объяснение фактического отка
за госкорпорации от санации, 
ситуация бросает тень на весь 
институт оздоровления банков.

О новых затруднениях в санации 
Фондсервисбанка в пятницу со ссыл-
кой на источники сообщило агентст-
во «Интерфакс». По данным «Интер-
факса», у «Роскосмоса», обязавшегося 
в соответствии с планом финансово-
го оздоровления (ПФО) конвертиро-
вать валютные средства на счетах в 
Фондсервисбанке в субординирован-
ный депозит объемом 27 млрд руб. 
(эта его плата за спасение своих 
средств должна увеличить капитал 
банка), обнаружились новые причи-
ны этого не делать. Если раньше (см. 

”
Ъ“ от 26 февраля) препятствие за-

ключалось в том, что для одобрения 
размещения субординированного 
депозита сначала требовалось распо-
ряжение правительства (и до тех пор 
Федеральным космическим агентст-
вом (ФКА) в банке на неснижаемом 
остатке была размещена соответству-
ющая сумма), потом все ожидали за-
вершения преобразования ФКА в го-
скорпорацию и одобрения конверта-
ции средств ее набсоветом, то теперь, 
как сообщил источник «Интерфакса», 
«Роскосмос» не устраивает дата, на ко-
торую должна произойти конверта-
ция, указанная в ПФО.

При конвертации по курсу на 8 ию-
ля 2015 года госкорпорация может по-
нести убытки в размере 5 млрд руб. 

«Убыток возник на балансе банка в ре-
зультате отрицательной переоценки 
обязательств перед 

”
Роскосмосом“ в 

иностранной валюте. Обсуждаются 
варианты компенсации этого убытка, 
не предусмотренного ПФО»,— сооб-
щил в пятницу 

”
Ъ“ заместитель гене-

рального директора по экономике и 
финансам «Роскосмоса» Олег Лоба-
нов. Действительно, курс доллара на 
эту дату составлял 57,2 руб. за едини-
цу, в пятницу же был на 15% выше — 
66 руб. за единицу.

Для обсуждения этого и других во-
просов планировалось даже совеща-
ние у вице-премьера РФ Дмитрия Ро-
гозина. По данным источников 

”
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оно может состояться уже сегодня. 
Впрочем, пресс-секретарь господина 
Рогозина эту информацию не подтвер-
дил. В любом случае сложившаяся не-
простая ситуация требует разреше-
ния. Возможны как стандартные меха-
низмы — дофинансирование (послед-
нее время не применяется), рассрочка 
возврата долга, снижение ставки по 
средствам, выданным на санацию,— 
так и радикальные, как указывают 
источники «Интерфакса»: привлече-
ние соинвестора или и вовсе смена 
инвестора. Правда, в последнем слу-
чае Новикомбанку, который выступа-
ет санатором Фондсервисбанка, при-
дется вернуть АСВ 39 млрд руб.

В Новикомбанке “Ъ“ заявили: «Все 
39 млрд руб., инвестированные в про-
ект со стороны АСВ, получены самим 
Фондсервисбанком, таким образом, 
вопрос возврата этих средств перед 
Новикомбанком не стоит. Для банка 
этот проект носит некоммерческий 
характер, никаких материальных вы-
год для Новикомбанка он не несет. Бо-
лее того, обесценивание активов Фон-
дсервисбанка в значительной мере об-
условливает убытки, отраженные в 
консолидированной отчетности по 
МСФО за 2015 год». Действительно, в 

МСФО за 2015 год Новикомбанк отра-
зил гигантский убыток в размере 
27,5 млрд руб., в большей степени 
сформированный значительным от-
числением в резервы (+30,9 млрд 
руб.), влияние обесценения гудвилла 
при приобретении Фондсервисбанка 
— 5,7 млрд руб. В совокупности эти 
два фактора привели к тому, что Нови-
комбанк отразил по МСФО отрица-
тельный капитал в размере 13,8 млрд 
руб. «В отличие от прочих банков-сана-
торов банк не перевешивал на актив 
Фондсервисбанка собственные про-
блемные кредиты и не использовал 
ресурсы санируемого банка для заты-
кания собственных дыр ликвидности 
— такая практика не соответствует на-
шим принципам корпоративного 
управления и этическим стандар-
там»,— заявили в Новикомбанке. Ком-
ментировать возможное наличие по-
требности в дополнительных деньгах 
на санацию или возможную смену са-
натора там не стали.

По данным источников 
”
Ъ“, во-

прос о смене санатора — крайний ва-
риант, вряд ли до этого дойдет. Но в 
любом случае сложившаяся ситуа-
ция, к тому же постоянно усугубляю-
щаяся, подрывает доверие к самому 
институту санации, считают экспер-
ты. «С одной стороны, в этом проекте, 
как в случае с санацией 

”
Траста“ и Мо-

соблбанка, есть недооценка рисков со 
стороны санатора. С другой — преце-
дент с неполным исполнением 

”
Ро-

скосмосом“ своих обязательств по 
ПФО, что ставит под угрозу весь план 
спасения, несмотря на то что он зате-
вался главным образом ради сохране-
ния денег 

”
Роскосмоса“, которые при 

отзыве лицензии были бы потеря-
ны»,— говорит старший директор по 
финансовым институтам Fitch Ratings 
Александр Данилов. В ЦБ и АСВ не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

Юлия Локшина

Фондсервисбанку  
не дается санация
«Роскосмос» не оценил добровольный bail-in

2 года 8 месяцев прошло с момента  
признания Подольского НПФ банкротом  
и до подачи заявления в суд об оспаривании 
сделок по выводу из него активов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Работа над документом началась 
фактически со дня наделения 
Банка России функциями мега
регулятора, то есть с 2013 года
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, о проекте  
«Основных направлений развития  
и обеспечения стабильности  
функционирования финансового рынка 
РФ на период 2016–2018 годов»,  
апрель 2016 года
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Профильные холдинги начали 
борьбу за аэропорт Иркутска — 
последний крупный актив в от-
расли без стратегического инвес-
тора. Местные власти уже начали 
диалог с «Новапортом» Романа 
Троценко, в ответ на что «Базэл» 
Олега Дерипаски и «Аэропорты 
регионов» Виктора Вексельберга 
потребовали проведения откры-
того конкурса. У всех претенден-
тов уже есть опыт подобных кам-
паний. Так, в Перми холдинги с 
2013 года требовали прозрачного 
конкурса и добились своего.

Губернатор Иркутской области 
Сергей Левченко 27 мая рассказал 
о будущем аэропорта Иркутска — 
«должно быть совместное управле-
ние» с частным инвестором, причем 
уже понятно с каким: «Предложения 
для 

”
Новапорта“ сформированы, 

они совместные. Есть рабочая груп-
па под руководством Руслана Боло-
това (вице-премьер области.— 

”
Ъ“), 

они достаточно часто встречаются» 
(цитата по «Интерфаксу»).

• ОАО «Международный аэропорт 
Иркутск» на 100% принадлежит ре-
гиону. Пассажиропоток снизился в 
2015 году на 2%, до 1,7 млн человек. 
Выручка ОАО по РСБУ в 2014 году 
— 2,1 млрд руб., чистая прибыль — 
357,7 млн руб.

Возможность создания нового ави-
аузла в Иркутске обсуждается около 
20 лет. Цель — увеличение пассажи-
ропотока к 2020 году не менее чем 
до 3 млн человек в год. Власти обла-
сти должны привлечь от 1,1 млрд 
руб. на техперевооружение и не ме-
нее 20 млрд руб.— на строительст-
во аэропорта. В качестве возможных 
инвесторов назывались «Ростех», 
«Роснефть», Incheon International 
Airport Corporation и даже китайский 
интернет-ритейлер Alibaba Group. 

Заявление господина Левченко 
спровоцировало резкую реакцию 
со стороны одного из потенциаль-
ных претендентов на проект, «Базэ-
ла» Олега Дерипаски («Базэл Аэро» на-

ряду с «Новапортом» и «Аэропортами 
регионов» «Реновы» Виктора Вексель-
берга входит в число крупнейших от-
раслевых холдингов РФ). Он выразил 
озабоченность «информацией о до-
стижении договоренностей по раз-
витию авиаузла между правительст-
вом Иркутской области и 

”
Новапор-

том“ без проведения конкурса». «Баз-
эл» готов участвовать в конкурсе по 
развитию авиаузла, но беспокоится, 
что для решения вопроса уже созда-
на рабочая группа, в которую пред-
ставители холдинга не вошли.

Источники 
”
Ъ“ в «Новапорте» не 

комментируют информацию о дого-
воренностях с властями, но призна-
ют, что холдинг «всегда проявлял ин-
терес к развитию актива». При этом, 
по данным других источников 

”
Ъ“, 

в последнее время переговоры с ре-
гионом вели и представители струк-
тур «Базэла», а финальных предпоч-
тений у области нет. В 2013 году «Баз-
эл» представлял планы по модерни-
зации авиаузла и управлению им, 
сумма возможных инвестиций до-
стигала 2,9 млрд руб., сейчас из-за из-
менения рыночной ситуации цифра 
будет больше, говорят в холдинге, 
готовом представить новую концеп-
цию. Свой интерес к участию в про-
екте и конкурсе 

”
Ъ“ подтвердили и в 

«Аэропортах регионов».

Если все пойдет «по негативно-
му сценарию», «Базэл» обещает ис-
пользовать «любые законные сред-
ства для возвращения ситуации в 
конкурентное русло», приводя в 
пример ситуации с аэропортами 
Перми и Красноярска. В Перми аэ-
ропорт Большое Савино выставлял-
ся на конкурс с 2013 года. Снача-
ла он достался «Аэропортам регио-
нов», но «Базэл Аэро» оспорила про-
ведение конкурса в ФАС, и его ито-
ги были отменены. Вторая попыт-
ка состоялась в 2014 году, источни-
ки 

”
Ъ“ на рынке считали, что шансы 

больше у «Реновы» и в ФАС жаловал-
ся уже «Новапорт». Холдинг смог по-
лучить актив, но его заявка (1,5 мл-
рд руб.) была почти вдвое дороже 
стартовой цены.

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев отмечает, 
что крупных аэропортов без частных 
инвесторов осталось не так много — 
это еще Казань и Уфа, но там власти 
не заявляют о планах привлекать ин-
весторов. По словам эксперта, потен-
циал аэропорта Иркутска высок: это 
крупный промышленный центр, 
рост пассажиропотока могут дать ту-
ризм на Байкал и освоение месторо-
ждений Восточной Сибири.

Анастасия Веденеева,  
Владимир Дзагуто

В Иркутске очередь на посадку
Инвесторы слетелись на последний крупный проект аэропорта в РФ

Правительство продолжает об-
суждать отрицательный акциз 
на этилен для нефтехимии. 
Химики хотят получить льго-
ту, так как после налогово-
го маневра цены на этилены, 
привязанные к котировкам 
нафты, стали расти. Большин-
ство ведомств согласно, но 
Минфин не готов распростра-
нить налоговый вычет на эти-
лен из прямогонного бензина, 
что грозит отрасли потерей 
около 20 млрд руб.

В пятницу замминистра энерге-
тики Кирилл Молодцов сообщил, 
что вице-премьер Аркадий Двор-
кович поручил разработать пред-
ложения о введении отрицатель-
ного акциза (налогового выче-
та) на этилен для нефтехимии. По 
мнению замминистра, при введе-
нии вычета необходимо разделять 
этиленопотребляющие производ-
ства на те, которые производят ба-
зовые полимеры, и те, которые 
производят ПВХ. От дополнитель-
ных комментариев в Минэнерго 
отказались.

Тема отрицательного акциза 
на этилен обсуждается около го-
да в рамках налогового маневра в 
нефтяной отрасли, об этом просил 
«Башхим» (поставщики этилена — 
«Уфаоргсинтез» и «Газпром нефте-
хим Салават»), с проблемой заку-
пок столкнулся «Саянскхимпласт» 
(поставщик — Ангарский завод 
полимеров «Роснефти»). По словам 
главы ИАЦ Rupec Андрея Костина, 
большинство поставок этилена 
идут по формулам, привязанным 
к мировым котировкам на нафту. 
В связи с налоговым маневром экс-
портная пошлина на нафту поэтап-
но снижается, то есть внутренняя 
цена при прочих равных услови-
ях растет. Для нивелирования это-
го был введен «отрицательный ак-
циз» для потребителей нафты на 
пиролиз, поясняет эксперт, но в 
контрактные формулы на этилен 
он, судя по всему, не попал, в ито-
ге стоимость сырья для сторонних 
потребителей растет со снижени-
ем пошлин.

Как сообщил 
”
Ъ“ глава «Башхи-

ма» Сергей Мерзляков, у Аркадия 
Дворковича прошло уже два сове-
щания по этому вопросу. В мини-
стерствах, отмечает он, есть раз-
ногласия по формулировке изме-
нений в Налоговый кодекс. Участ-
ники рынка, Минэнерго и Мин-
экономики согласовали поправ-

ки, вводящие акциз. По словам 
господина Мерзлякова, исход-
ная версия предполагала точную 
формулировку понятия «этилен» 
как «99,9% этилена, используемо-
го для хлорорганических соедине-
ний». В ноябре 2015 года законо-
проект был отправлен в Минфин, 
но там не одобрили поправки, вне-
ся коррективы. Под новую редак-
цию подпадает этилен как продукт 
пиролиза, то есть налоговый вы-
чет не получает переработка пря-
могонного бензина в этилен (кос-
нется ЛУКОЙЛа, «Казаньоргсинте-
за» и др.). Такой подход, по расче-
там участников рынка, может при-
вести к убыткам производителей 
в размере более 20 млрд руб. в год. 
Как отмечает господин Мерзля-
ков, правительство прислушалось  
к доводам, в мае Минэнерго и 
Минэкономики предложили вер-
нуться к первой версии, но Мин-
фин не согласен.

Как полагает Сергей Мерзляков, 
введение отрицательного акциза 
на этилен не потребует выделе-
ния средств из бюджета. В частно-
сти, если законопроект будет вве-
ден в редакции ноября 2015 года, 
то текущее «необоснованное обо-
гащение» производителей от отри-
цательного акциза на переработку 
прямогонного бензина в этилен, 
который продается другим пере-
работчикам, будет перераспреде-
ляться на тех, кому «по сути и ду-
ху налогового маневра» положена 
компенсация. То есть налоговый 
вычет, начисляемый за переработ-
ку бензина, уменьшится на коли-
чество бензина, которое потраче-
но на выпуск этилена для сторон-
них переработчиков в хлорорга-
нические соединения.

Андрей Костин также считает, 
что вряд ли государство захочет 
субсидировать потребителей эти-
лена, поэтому, скорее всего, оно бу-
дет изымать маржу поставщиков. 
Далеко не все из них используют 
для производства только нафту (а 
некоторые вовсе ее не используют), 
поэтому механизм применения 
вычета неясен, отмечает эксперт. 
По его словам, проблемой являет-
ся и то, что ФАС пытается внедрить 
между «Роснефтью» и «Саянскхим-
пластом» формулу, где нафта вооб-
ще не фигурирует. Эксперт не счи-
тает очевидной необходимостью 
применение отрицательного акци-
за на этилен в этом случае.

Ольга Мордюшенко

Нефтехимикам 
не дается вычитание
Отрасль не может добиться  
акцизных льгот

Конечным покупателем 50% 
железнодорожного оператора 
«СГ-Транс» у АФК «Система» ста-
нет «ИСР Транс», входящая в ISR 
Holding Искендера Халилова. 
Стоимость сделки источники 

”
Ъ“ 

оценили в 6 млрд руб. Экспер-
ты допускают, что в перспективе 
бизнес «СГ-Транса» может быть 
разделен между совладельцами.

Подконтрольное «СГ-Трансу» ООО 
«Башнефть-Транс» подало заявку на 
покупку у АФК «Система» 50% в «СГ-
Трансе», сообщили в пятницу в служ-
бе. Основной акционер «Системы» 
Владимир Евтушенков еще в марте 
говорил, что нашел покупателя на 
актив (см. 

”
Ъ“ от 23 марта), но источ-

ники 
”
Ъ“ уточняли, что сделка на 

ранней стадии и не состоится рань-
ше второго квартала. В ФАС поясни-
ли, что заявка «Башнефть-Транса» (с 
2014 года полностью принадлежит 
«СГ-Трансу») подана 18 мая.

• «СГ-Транс» занимается транспор-
тировкой сжиженных углеводород-
ных газов (СУГ), нефтеналивных и 
нефтехимических грузов. По 50% 

принадлежит АФК и «Вектор рейлу» 
Алексея Тайчера, Тимура и Руслана 
Бабаевых. По отчету АФК за первый 
квартал, выручка «СГ-Транса» по РС-
БУ составила 19,4 млрд руб.
Партнер юридической фирмы 

Nektorov, Saveliev & Partners Алек-
сандр Некторов отмечает, что струк-
тура сделки указывает на фактиче-
ский переход контроля ко второму 
акционеру «СГ-Транса»: акции, при-
надлежавшие АФК, становятся квази-
казначейскими, ими голосует менед-
жмент. «В результате сделки дочер-
няя компания становится совладель-
цем головной структуры, что в разви-
тых корпоративных порядках запре-
щено, но в РФ вполне законно»,— от-
мечает юрист. В «СГ-Трансе» и АФК от 
комментариев отказались, не стал об-
суждать сделку и Алексей Тайчер.

Переход доли АФК к «Башнефть-
Трансу» может оказаться лишь про-
межуточным этап сделки. Источник 

”
Ъ“ в отрасли говорит, что наиболее 

вероятным конечным покупателем 
станет оператор «ИСР Транс», входя-
щий в ISR Holding азербайджанско-

го предпринимателя Искендера Ха-
лилова. Глава «ИСР Транса» — сын го-
сподина Халилова Рахман, он вхо-
дил в совет директоров «СГ-Транса» 
в 2014 году как независимый дирек-
тор. АФК уже подписала все докумен-
ты, говорит собеседник 

”
Ъ“, и близка 

к заключению сделки. С «ИСР Тран-
сом» связаться не удалось.

• «ИСР Транс» занимается тран-
спортировкой нефтепродуктов, вла-
деет Таганрогским мазутным тер-
миналом, двумя танкерами «река—
море», 11,5 тыс. цистерн для неф-
тепродуктов, 1,6 тыс. вагонов-ци-
стерн для СУГ, управляет 500 танк-
контейнерами. По данным СПАРК, 
за 2014 год выручка — 20,9 млрд руб., 
чистый убыток — 868 млн руб.
Владимир Евтушенков говорил, 

что выходит из актива с прибылью 
относительно цены покупки. АФК 
приобрела 100% «СГ-Транса» в 2012 
году за 22 млрд руб., но с тех пор за 
его периметр выведена заметная 
часть активов, в том числе «СГ-Трей-
динг» с 12 базами и 64 газовыми 
АЗС (стоимость основных средств 

— 1,23 млрд руб.), который остал-
ся у АФК и не был разделен c «Век-
тор рейлом», так что реальную сто-
имость доли оценить сложно. Два 
источника 

”
Ъ“, знакомые с ситуаци-

ей, говорят, что сумма сделки — око-
ло 6 млрд руб. По словам одного из 
них, цена отражает рыночную сто-
имость «СГ-Транса». Глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров со-
гласен, что «это вполне рыночная це-
на». «Башнефть-Транс» обладает пар-
ком цистерн и действующим кон-
трактом с «Башнефтью» до 2018 года, 
поэтому сможет привлечь кредит на 
покупку, полагает он. 

По мнению эксперта, смена соб-
ственника может являться и пред-
вестником разделения бизнеса «СГ-
Транса» на транспортировку СУГ и 
нефтеналивных грузов: у них раз-
ная рентабельность, и нефтеналив 
— более трудный сегмент, который, 
возможно, «СГ-Транс» захочет в буду-
щем продать профильному игроку 
— например, «Нефтетранссервису» 
или «ИСР Трансу».

Наталья Скорлыгина

«СГ-Транс» повернул на новые рельсы
50% оператора может получить Искендер Халилов

ЦИТАТА

Сейчас не стал бы говорить 
о форме управления  
аэропортом — концессия  
это будет или другие варианты
— Сергей Левченко,
губернатор Иркутской области, 27 мая
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деловые новости

По словам исполнительного ди-
ректора Ассоциации туроператоров 
России Майи Ломидзе, зимой основ-
ной спрос состоятельных туристов 
приходился на Таиланд, а с марта на-
чала увеличиваться популярность До-
миниканы. Точных цифр о доле доро-
гих туров в общем числе проданных 
пакетов у аналитиков пока нет. «На-
пример, спрос на Таиланд в среднем 
вырос на 7%, но, какая доля из этого 
пришлась именно на высокобюджет-
ные туры, сказать сложно»,— объяс-
няет госпожа Ломидзе. По ее мне-
нию, рост дорогостоящего сегмента 
не стал сюрпризом для участников 
рынка. «Согласно предварительным 
выводам, на ВИП-туры переориенти-
ровались туристы, которые раньше 
ездили в более дорогие индивидуаль-
ные туры»,— объясняет она.

Состоятельные клиенты начали 
экономить, соглашается гендирек-
тор VIP Company Екатерина Заполь-
ская. «Сокращается общее число пое-
здок: люди, которые раньше ездили 
на отдых пять раз в год, теперь совер-
шают три путешествия. Кроме того, 
многие отказываются от размеще-
ния в эксклюзивных отелях в черте 
города и соглашаются на гостиницы 
категории четыре звезды; те, кто 

раньше ориентировался только на 
бизнес-класс, теперь пересаживают-
ся в эконом»,— рассуждает она. Го-
сподин Блинов называет еще одним 
фактором фактический мораторий 
на продажу организованных туров в 
Турцию и Египет. «Люди ищут аль-
тернативу в других странах, часто 
это дальнемагистральные направле-
ния, за которые приходится пере-
плачивать»,— говорит он.

Рынок организованного выездно-
го туризма начал сокращаться на фо-
не девальвации рубля летом 2014 го-
да, а Турция и Египет фактически за-
крылись для туроператоров в конце 
2015 года. Участники рынка неодно-
кратно заявляли, что за прошедшие 
два года потеряли более половины 
клиентов. На этом фоне дальнемаги-
стральные направления оказались 
наиболее устойчивыми к кризису. 
Еще в апреле этого года представите-
ли Tutu.ru, «ОнлайнТура» и Level.
Travel заявляли 

”
Ъ“, что продажи ту-

ров в популярные страны Карибского 
бассейна (Доминиканская Республи-
ка, Мексика и Куба) не сократились за 
2015 год, поясняя: дорогой сегмент в 
принципе падает в последнюю оче-
редь, есть категория туристов, кото-
рая привыкла к определенному уров-
ню сервиса и формирует спрос.

Александра Мерцалова

Россияне бронируют 
ВИП-ложи

Нынешние идеи Минкомсвязи — это в том или 
ином виде свод предложений, как сделать россий-
ский сегмент интернета более устойчивым и защи-
щенным, которые обсуждаются последние два го-
да. В частности, речь идет о предложениях по уси-
лению контроля за инфраструктурой рунета — на-
пример, о реестре российских доменов и точках 
обмена трафиком. Просто на уровне здравого смы-
сла невозможно считать реестр российских доме-
нов критической инфраструктурой, утверждали 
собеседники 

”
Ъ“ в отрасли, уверяя, что в дополни-

тельном контроле нужды нет. Что касается точек 
обмена трафиком, то крупнейшая из них — компа-
ния MSK-IX — и так под контролем «Ростелекома». 
«Акционерная структура MSK-IX оптимальная, в 
ней присутствует и некоммерческая организация, 
которая дает профессиональную экспертизу, и го-
сударственный 

”
Ростелеком“ — такая структура 

дает возможность соблюсти баланс интересов всех 
сторон»,— сообщили в MSK-IX.

Доменами .RU и .РФ сейчас управляет Коорди-
национный центр национальных доменов (КЦ). 
Тогда же, в 2014 году, когда Минкомсвязь даже 
проводила специальные учения на случай вмеша-
тельства в работу рунета извне, чиновниками уже 

предлагалось передать полномочия КЦ специаль-
ному госоргану. Политика Координационного 
центра — это открытость и сотрудничество как с 
общественными организациями, так и с феде-
ральными органами управления, заявили вчера в 
пресс-службе КЦ. «Например, недавно в состав уч-
редителей наравне с другими общественными 
организациями вошел Институт развития интер-
нета. Государство также усилило контроль за до-
менной инфраструктурой — помимо представи-
телей Минкомсвязи в совете с 

”
правом вето“ ми-

нистерство также пополнило список учредителей 
Координационного центра»,— напоминают в КЦ.

В Минкомсвязи отказались комментировать 
документ. Источник в министерстве уточнил, что 
предложения не имеют статуса, они еще даже не 
обсуждались с министром. Но о них уже слышал 
источник 

”
Ъ“ в Минобороны: «Я вижу отрицатель-

ное в создании новых бюрократических функ-
ций, довольно избыточных». Это комплекс мер по 
обеспечению контроля за интернетом: весь вну-
тренний трафик вернуть в РФ и контролировать, 
а весь внешний поставить под контроль в местах 
его прибытия, уверен источник 

”
Ъ“, близкий к со-

товым операторам. 
Топ-менеджер госкомпании и собеседник 

”
Ъ“ в 

отрасли считают невозможным реализовать пред-

ложения по маршрутизации трафика и контроли-
ровать точки обмена трафиком. Законопроект за-
трагивает интересы зарубежных игроков: под 
контроль попадают находящиеся в РФ кэширую-
щие серверы Google, Alibaba, оборудование 
Level3, China Telecom, указывает сотрудник рос-
сийской компании. Он считает, что Минкомсвязь 
руководствуется политическими целями, ориен-
тируясь на рынок Китая, который закрыт от запад-
ных игроком «файерволом». «Но там нет полити-
ки, они монетизируют свой рынок, потому что 
интернет-пользователей в Китае почти миллиард. 
Попасть в закрытый Chinanet можно, только ку-
пив трафик у самих же китайцев. Подключиться в 
Гонконге стоит 3 тыс. руб. за 1 Мб/с, тогда как в Мо-
скве — не выше 100 руб. за 1 Мб/с»,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“.

Федеральный чиновник не исключает и про-
блемы с финансированием мероприятий законо-
проекта из УУС: фонд не является целевым. Но 
операторов, скинувшихся в УУС, это не беспоко-
ит. Фонд универсального обслуживания — как на-
лог, поясняет вице-президент «Вымпелкома» по 
стратегии и развитию бизнеса Александр Попов-
ский, какая разница, как государство его будет ис-
пользовать.

Владислав Новый, Владимир Лавицкий

Как приручить рунет

Один из собеседников 
”
Ъ“ среди 

госслужащих отмечает, что вопрос ис-
пользования иностранного ПО для 
рабочей переписки встал особенно 
остро после многочисленных утечек 
конфиденциальной информации, 
организованных хакерской группи-
ровкой «Шалтай-Болтай». При этом в 
администрации президента уже оза-
ботились созданием защищенного 
мессенджера для госорганов, кото-
рый должен стать альтернативой 
Telegram, WhatsApp и Viber. В конце 

апреля по итогам совещания у совет-
ника президента Германа Клименко 
Mail.ru Group и ИРИ было предложе-
но разработать концепцию мессенд-
жера для госорганов.

По данным Минфина, в России на 
10 тыс. человек населения приходит-
ся 108 госслужащих. Следовательно, 
аудитория госмессенджера может со-
ставить до 1,58 млн человек. По ин-
формации справочника World 
Military Balance 2016, численность во-
оруженных сил РФ сейчас составляет 
798 тыс. человек. Суммарная аудито-
рия мобильных приложений Skype, 

WhatsApp, Viber и Telegram (по дан-
ным TNS на март 2016 года) достигала 
почти 22 млн человек. «Мессенджеры 
могут записывать за пользователем 
что угодно: фото, геолокацию, дан-
ные, которыми он делился с другими 
приложениями. С точки зрения ин-
формационной безопасности иници-
атива обоснованная: никто не смо-
жет доказать, что мессенджеры не пе-
редают куда-то информацию, кото-
рой вы обмениваетесь»,— отмечает 
заместитель гендиректора Zecurion 
Александр Ковалев. При этом чинов-
никам понадобятся специальные 

технические средства, чтобы отсле-
живать соблюдение запрета на рабо-
чую переписку в иностранных мес-
сенджерах. Есть системы безопасно-
сти, поясняет эксперт, которые позво-
ляют отслеживать, какое программ-
ное обеспечение установлено на ПК, 
но с мобильными все немного слож-
нее. По его словам, может потребо-
ваться установка систем MDM (Mobile 
Device Management.— 

”
Ъ“) на смарт-

фоны чиновников.
Мария Коломыченко;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Осадное приложение

Правительство определилось 
с планами по выпуску граждан-
ских самолетов до 2025 года: 
Минпромторг реанимирует 
два советских проекта — Ил-114 
и Ил-96–400, государство готово 
выделить 100 млрд руб. Спрос 
планируется обеспечить за счет 
докапитализации Государствен-
ной транспортной лизинговой 
компании (ГТЛК), которая уже 
получила 30 млрд руб. на SSJ-100. 
Но пока 

”
Ъ“ не удалось найти в 

России потенциальных покупа-
телей постсоветских самолетов.

На производство Ил-114 и дальне-
магистральных Ил-96–400 будет вы-
делено по 50 млрд руб., сообщил гла-
ва Минпромторга Денис Мантуров. 
Деньги на Ил-114 до 2025 года пойдут 
в том числе «на оцифровку, разработ-
ку, запуск производства», деньги на 
Ил-96–400 до 2021 года должны по-
крыть сертификацию, завершение 
опытно-конструкторских работ, за-
пуск производства. Министр отме-
тил, что президенту в мае в Сочи пред-
лагались четыре варианта региональ-
ного самолета — еще Ту-324, совмест-
ный с Китаем МА700 или приобрете-
ние у украинского «Антонова» лицен-

зии на Ан-140 (сборка на самарском 
«Авиакоре» прекращена в 2015 году 
из-за остановки поставок компонен-
тов). Ил-114 сочли «наиболее подго-
товленным» вариантом. В Минпром-
торге 

”
Ъ“ сообщили, что работу по 

определению источников финанси-
рования ведет Минфин (там на запрос 

”
Ъ“ не ответили), «будет обязательно 

привлекаться банковский капитал».

• Ил-114 на 64 пассажира с дально-
стью полета 1,5 тыс. км разрабо-
тан в 1980-х годах, выпускался 
в xТашкенте, первый полет —- 
1990 год. До 2012 года построено 
17 машин, большинство не эксплуа-
тируется. Реанимация проекта 
на нижегородском «Соколе» обсужда-
ется с 2014 года. На Ил-114 планиру-
ется двигатель ТВ7–117СМ, затем 
ТВ7–117СТ (в разработке). Широко-
фюзеляжный дальнемагистральный 
Ил-96 (до 300 пассажиров, дальность 
— 13,5 тыс. км) производится на ВА-
СО с 1987 года. Ил-96–400 — версия 
с двигателями ПС-90А-1 и увеличен-
ной грузоподъемностью.
В Объединенной двигателестрои-

тельной корпорации (ОДК) 
”
Ъ“ сооб-

щили, что при положительном реше-
нии готовы начать серийные постав-

ки Ил-114 в 2018 году, финансирова-
ние для семейства ТВ7–117 — около 
7,5 млрд руб. ПС-90А1 уже в серийном 
производстве, в зависимости от зака-
за нужны инвестиции для увеличе-
ния выпуска, сообщили в ОДК. Денис 
Мантуров заявил, что поставки Ил-
114 планируются в 2019 году с учетом 
имеющихся корпусов, поставки но-
вых машин — 2021 год. План Мин-
промторга по Ил-144 — 12–15 машин 
в год. По прогнозам ГосНИИ ГА, по-
требность в РФ в самолетах размерно-
сти Ил-114 — 60 штук на пять лет, 150 
штук — на 10 лет и до 275 самолетов 
— на перспективу 20 лет. Эксперт 
Aviation Explorer Владимир Карнозов 
считает, что из предложенных вари-
антов Ил-114 лучше решит «двуеди-
ную задачу» замены Ан-24 и поддер-
жания производства на «Соколе».

Спрос и поставки, скорее всего, 
обеспечит ГТЛК через докапитализа-
цию, сообщил Денис Мантуров. В 
ГТЛК сказали, что закупки Ил-114 «за-
висят от объема бюджетных инвести-
ций в капитал», потенциальные заказ-
чики — региональные авиакомпании 
РФ. Правительство уже внесло в ГТЛК 
30 млрд руб. для лизинга SSJ-100, в ан-
тикризисном плане прописано новое 

увеличение капитала. Планируется, 
что ГТЛК поставит шесть Ил-96–400. 
Крупнейшим эксплуатантом Ил-96–
300 до 2014 года был «Аэрофлот», но 
его глава Виталий Савельев ранее со-
общал, что летный час Ил-96 дороже, 
чем у B767 и А330–200, притом что рас-
ходы по последним включали лизин-
говые и таможенные выплаты. В пят-
ницу в компаниях не комментирова-
ли планы по Ил-96. В S7 

”
Ъ“ сообщили, 

что основа ее парка — среднемаги-
стральные B737 и А320–321, планов на 
Ил-96 у компании нет. В Минпромтор-
ге 

”
Ъ“ заявили, что потенциальные по-

купатели уточняются.
«При плоских дальнемагистраль-

ных тарифах 
”
Аэрофлота“ Ил-96 мо-

жет окупить только керосин»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“ в отрасли. Но Влади-

мир Карнозов считает Ил-96–400 серь-
езной альтернативой российско-ки-
тайскому широкофюзеляжному лай-
неру. «Возможное усиление санкций 
стимулирует импортозамещение»,— 
говорит эксперт, добавляя, что при па-
дении цен на топливо он сопоставим 
с иностранными по экономике, но 
ОАК предстоит определиться с сило-
вой установкой и заказчиками.

Елизавета Кузнецова

Государство поднимет «Ил» со дна
На реанимацию советских лайнеров дают 100 млрд рублей

Минобороны может продать в этом году 
еще около 77 га в Москве и подмосковной 
Балашихе: ориентировочная стартовая 
 стоимость этих участков превышает 6 млрд 
руб. На одной из реализуемых площадок — 
40 га в столице на пересечении Очаковско-
го и Аминьевского шоссе — десять лет на-
зад предполагалось строительство более 
360 тыс. кв. м жилья. На этот актив уже 
есть как минимум два претендента — 
ФСК «Лидер» и группа «Мортон».

Минобороны готовится выставить на торги 
два крупных участка в подмосковной Балашихе 
и на западе Москвы, сообщил 

”
Ъ“ Отто Сопро-

ненко — заместитель гендиректора АО «Гарни-
зон» (ранее «Оборонсервис»; управляет непро-
фильными активами министерства). По его сло-
вам, в Москве планируется реализовать на от-
крытых торгах 40 га на пересечении Очаковско-
го и Аминьевского шоссе: участок принадлежит 
АО «Главное управление обустройства войск» (ГУ-
ОВ) и ОАО 1470 УМТО (их акционером также яв-
ляется Минобороны). В Балашихе выставляются 
принадлежащие ГУОВ 36,9 га рядом со Щелков-
ским шоссе. Стартовая цена московского участка 
будет не менее 5 млрд руб., в Балашихе — не ни-
же 1,5 млрд руб., говорит господин Сопроненко. 
По его словам, окончательные цены определятся 

ближе к торгам, которые пройдут на площадке 
Российского аукционного дома (РАД).

Разрешительных документов на застройку участ-
ков у продавца нет, и оформлять их ГУОВ не плани-
рует. «Наши структуры не занимаются девелопмен-
том»,— отмечает Отто Сопроненко. Проект плани-
ровки участка на Очаковском шоссе еще в 2006 году 
готовило ЗАО «Интеко», которое тогда принадлежа-
ло Елене Батуриной. Речь шла о строительстве жи-
лья площадью более 360 тыс. кв. м. В пятницу в «Ин-
теко» отказались от комментариев. Гендиректор 
компании «Гео Девелопмент» Максим Лещев счита-
ет, что актив будет интересен многим девелоперам. 
«Рыночная стоимость этой земли 200–250 млн руб. 
за 1 га, то есть весь участок для жилой застройки 
можно продать за 8–10 млрд руб.»,— отмечает он. За-
стройка этой площадки может быть доходной, со-
глашается коммерческий директор ФСК «Лидер» 
Григорий Алтухов. По информации одного из деве-
лоперов, компания рассматривает возможность 
участия в торгах, в «Лидере» этот вопрос не коммен-
тируют. В «Мортоне» признают, что группе интерес-
ны оба участка Минобороны.

Но с продажей земли в Балашихе могут возник-
нуть сложности. «Покупка участков осложняется 
введенным властями Подмосковья мораторием на 
строительство нового жилья, но при этом формиру-
ется отложенный спрос»,— рассуждает господин 

Алтухов. Запрет в Балашихе и ряде подмосковных 
городов был введен в феврале губернатором Андре-
ем Воробьевым. Но уже в марте заместитель предсе-
дателя областного правительства Герман Елянюш-
кин говорил, что мораторий может быть отменен 
после принятия в этом году генплана.

Обнародованная Отто Сопроненко стартовая це-
на земли в Балашихе на 42% ниже кадастровой сто-
имости, которая, по данным публичной кадастро-
вой карты, составляет 2,13 млрд руб. Максим Лещев 
соглашается с оценкой структур Минобороны. 
«Если участок выставлялся бы на торги с разреши-
тельной документацией, то ее стартовая стоимость 
была бы на треть выше»,— поясняет эксперт.

Площадки в Балашихе и на Очаковском шоссе не 
первые земельные активы, которые продает «Гарни-
зон». В начале мая группа «Пионер» выкупила на 
торгах РАД 5,9 га на Гжатской улице на западе Мо-
сквы, заплатив 2,2 млрд руб. при начальной стоимо-
сти актива 1,36 млрд руб. В декабре 2015 года Мино-
бороны продало за 512 млн руб. 10 га на проспекте 
Маршала Блюхера в Петербурге группе КВС. У поку-
пателя есть опция в виде рассрочки платежей на 
три года под 11% годовых. Учитывая текущую ситуа-
цию на рынке, уточняет господин Сопроненко, ме-
ханизм может быть использован и при продаже 
участков на западе Москвы и в Балашихе.

Александра Мерцалова, Халиль Аминов

Минобороны сдаст землю
Военные распродают непрофильные активы

Группа «Орион», развивающая 
спутниковое ТВ, объявила о за-
пуске проекта на грузинском 
рынке. Компания выступила 
технологическим партнером 
местного оператора Super TV, 
 который сейчас оказывает услу-
ги в Тбилиси и готовится выйти 
на рынок всей Грузии. Для рос-
сийских компаний выход за ру-
беж — способ компенсировать 
замедление отечественного 
рынка платного ТВ.

О старте проекта в пятницу сооб-
щили представители «Ориона» и 
Super TV. «Мы искали партнера с 
большим количеством российских 
каналов — именно они представля-
ют интерес для абонентов, так как у 
грузинских каналов нет таких фи-
нансовых возможностей для закупки 
контента»,— отметил председатель 
совета директоров Super TV Зураб Чи-
гогидзе. Кроме того, на выбор партне-
ра повлияла готовность «Ориона» за-
пустить проект в кратчайшие сроки. 
Абонентам будет доступно до 90 кана-
лов, из которых более 60 зарубежные, 
в том числе российские. В Super TV 
называют проект социально значи-
мым, так как абоненты получат по до-
ступным ценам цифровое ТВ, в том 
числе в небольших населенных пун-
ктах. Стоимость комплекта подклю-
чения составит 200 лари ($93), або-
нентская плата — 6 лари ($2,8). Або-
нентам потребуется ТВ-приставка, 
способная принимать сигнал и спут-
никового, и эфирного ТВ. Это обору-
дование «Орион» заказал у своего 
партнера NewGlee.

Подключение абонентов начнется 
в ближайшее время в Поти и Батуми, 
а также в регионе Картли. До конца го-
да Super TV рассчитывает в партнерст-
ве с «Орионом» также выйти на рынок 
Армении и Азербайджана. Кроме то-
го, рассматривается возможность за-
пуска вещания в Молдавии. В первый 
год работы Super TV планирует под-
ключить в Грузии 20 тыс., а в долгос-
рочной перспективе — 100 тыс. спут-
никовых абонентов. Сейчас компа-
ния работает по технологии MMDS 
(беспроводное ТВ), у нее 49 тыс. або-
нентов, по этому показателю она яв-
ляется третьей на рынке, всего в Гру-
зии 120 тыс. абонентов спутникового 
ТВ, рассказали в Super TV.

Для «Ориона» запуск проекта — 
это новая сфера развития в услови-
ях, когда на российском рынке тем-

пы роста снижаются, сообщил ген-
директор «Ориона» Кирилл Махнов-
ский. Инвестиции в проект не рас-
крываются. В «Орионе» и Super TV со-
общили лишь, что они были «незна-
чительными».

По оценке «ТМТ Консалтинга», по 
итогам первого квартала 2016 года по 
сравнению с тем же периодом 2015 го-
да количество абонентов платного ТВ 
в России увеличилось на 6%, до 
40,1 млн клиентов. Объем рынка вы-
рос на 11,8%, до 17,5 млрд руб. «Орион» 
занимал 4% по доходам после «Росте-
лекома» (31%), Национальной спутни-
ковой компании (НСК; бренд «Трико-
лор ТВ», 15%), «ЭР-Телекома» (10%), 
МТС (8%) и «Акадо» (6%). Но по сравне-
нию с четвертым кварталом 2015 года 
рынок платного ТВ заметно замед-
лился, отмечали в «ТМТ Консалтин-
ге»: общее количество абонентов вы-
росло на 1,1%, выручка сократилась на 
1,9%. «Сокращение рынка в первом 
квартале стало следствием в том чи-
сле фактора сезонности, оказываю-
щего заметное влияние на деятель-
ность спутниковых операторов,— 
как правило, в конце года происходит 
рост продаж спутникового оборудова-
ния, после чего наступает временный 
спад»,— отмечали эксперты.

• В группу «Орион» входят ООО 
«Орион Экспресс», ООО «Телекарта» 
и киргизский оператор «Визион» 
(бренд «Континент ТВ»). По данным 
компании, по итогам 2015 года об-
щий объем поступлений составил 
3,38 млрд руб. (другие показатели 
не раскрываются). Акционеры: 
 холдинг «СТК 

”
Союз“» Александра 

 Воловника (50%), физлица (49,1%), 
ООО «Свобода» (0,9%).
«Орион» запустил проект в Кирги-

зии в 2013 году и с тех пор изучал 
другие рынки СНГ — они попадают 
в зону вещания спутников, на кото-
рых работает оператор. По информа-
ции 

”
Ъ“, до «Ориона» Super TV вела 

переговоры о запуске проекта с дру-
гими российскими игроками, в част-
ности с НСК. Там вчера отказались 
комментировать, почему не сложил-
ся проект с грузинской компанией. 
НСК сейчас не работает за границей, 
но GS Group, у которой, как считают 
участники рынка, те же владельцы, 
что и у НСК, активно развивает зару-
бежные проекты. Недавно компа-
ния запустила в Бангладеш RealVU 
вместе с местным партнером.

Анна Балашова, Тбилиси

«Орион»  
засветится в горах
Оператор договорился с грузинской Super TV
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ТОП-5 РОССИЙСКИХ ОПЕРАТОРОВ ПЛАТНОГО ТВ (ТЫС. АБОНЕНТОВ)     
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИЙ, ОЦЕНКИ «ТМТ КОНСАЛТИНГ».

«Триколор ТВ»

«Ростелеком»

«Орион-Экспресс»

«ЭР-Телеком»

МТС*

11 870
11 010

8840
8134

2839
2655

2830
2572

2755
2719

Рост на 7,8%

Рост на 8,7%

Рост на 6,9%

Рост на 10%

Рост на 1,3%*Без учета абонентов спутникового ТВ.   

I кв. 2016

I кв. 2015



культура

На Архитектурной биеннале 
в Венеции архитекторы из Рос-
сии показывают московскую 
ВДНХ. Проект V.D.N.H. Urban 
Phenomenon, подготовленный 
комиссаром Семеном Михайлов-
ским, куратором Сергеем Куз-
нецовым и сокуратором Екате-
риной Проничевой. «Городской 
феномен» вышел и вправду фе-
номенальным, но, может быть, 
не совсем в том смысле, о кото-
ром говорят авторы. Из Вене-
ции — специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

Тема — замечательная. ВСХВ-
ВДНХ, Выставка достижений народ-
ного хозяйства, она же Сельскохо-
зяйственная выставка, как ее ни на-
зови, зеркало советской архитекту-
ры. Многие скажут о кривом зерка-
ле или даже о комнате смеха, в кото-
рую превратил ВДНХ тонкий иссле-
дователь и потомственный юморист 
Владимир Паперный в своей знаме-
нитой «Культуре два», ходившей ког-
да-то в самиздате. Мне любопытно 
было увидеть, что не только «Куль-
тура два» встала на академические 
полки, но и весь словарь — «модель 
идеальной страны», «город в городе», 
«заклинание изобилием», «архитек-
турные 

”
Кубанские казаки“»,— кото-

рым говорили о выставке перед пе-
рестройкой, стал совершенно офи-
циальным. Каталожным.

Документация — образцовая. 
Шлиман выкопал в Трое семь горо-
дов, команда, опиравшаяся на со-
брание историка ВДНХ, коллекци-
онера Павла Нефедова, обнаружи-
ла на севере Москвы целых восемь. 
В особой комнате на полках постав-
лены все, ну или почти все, публи-
кации о ВДНХ в журналах того вре-
мени от «СССР на стройке» до «Архи-
тектуры СССР». Такого я еще не ви-
дел. Забавно, что писать диссерта-
цию по истории выставки теперь го-
раздо удобнее и приятнее в Джарди-
ни, чем в Ленинке.

Место — исключительно правиль-
ное. Сады Джардини в Венеции — та-
кая же ВДНХ с национальными па-
вильонами и такой же смешанной 
историей: что-то построено при ко-
роле, что-то — при дуче, что-то — при 
парламенте. Это уже трюизм, но вы-
ставка о выставке на выставке — за-
вораживает. Посмотрим, как она вер-

нется в Москву и станет, как обещала 
директор ВДНХ Екатерина Прониче-
ва, частью тамошней жизни. Это чем-
то напоминает рассказанную Папер-
ным историю о модели статуи Стали-
на, помещенной внутрь статуи Ста-
лина, как яйцо в утку.

Экспозиция — ясная и хорошо 
придуманная. Павильон, построен-
ный в 1914 году Алексеем Щусевым, 
сделан, как нарочно, неудобно. Ниж-
няя часть обычно оторвана от верх-
ней, только очень дотошные посе-
тители попадают в обе. На сей раз 
все начинается снизу, где на входе 
под «Праздничную увертюру» Шос-
таковича, написанную в 1954 году 
для ночной светомузыкальной про-
граммы выставочных фонтанов, мы 
видим фото гигантского горельефа 
Вучетича, нечто вроде групповой 
фотографии советского народа во 
главе со Сталиным, изваянной для 
Главного павильона и спрятанной 
при Хрущеве. Затем в темной «крип-
те» для нас расставлены гипсы, вос-
произведение знаковых скульптур 
ВДНХ — от рабочего с колхозницей 
до девушки с кроликом из павиль-
она «Кролиководство». Это модели 
в десятую, двадцатую или пятидеся-

тую долю, сделанные в мастерских 
Академии художеств. Мне кажется, 
конечно, что «Рабочему с колхозни-
цей» не хватает нержавейки, в гипсе 
они откровенно плохи, а бык с «Жи-
вотноводства» мог бы быть исчер-
пывающе представлен своими зна-
менитыми монументальными яйца-
ми, но вариант музея слепков — это 
хорошая идея.

По внутренней лестнице мы идем 
наверх и смотрим нынешние видео-
виды ВДНХ. Если простоять двенад-
цать минут в этой работе группы «Та-
натос Банионис», увидишь все, как 
когда-то на Круговой кинопанора-
ме. В куполе калейдоскопом смеша-
ны выставочные детали и мотивы.

Справа — комната с огромным 
планом-макетом выставки, напоми-
нающим, по словам авторов, «мате-
ринскую плату» (ввиду незримого 
присутствия вождя, можно сказать, 
«отцовскую»). С экрана о ВДНХ го-
ворят важные архитектурные голо-
вы, а на стене висят работы студен-
тов-архитекторов. Слева — «библио-
тека» с увражами, несколькими ори-
гинальными акварелями-перспек-
тивами и работами по выставочным 
мотивам студента Академии худо-
жеств Алексея Резвого. Вот, собствен-
но, и все. Но что тут началось...

Спорили обо всем. Шостакович 
или Прокофьев? Возрождается ли 
империя или нынешняя империя 
былой в подметки не годится? Не 

успели только сказать о том, что все 
вокруг показывают то, что они дела-
ют и будут делать, а в российском па-
вильоне показывают то, что сдела-
ли не мы и сделали давно. Но я не 
упражнялся бы в проклятиях. О фе-
номене ВДНХ стоило поговорить — 
и почему бы не в Венеции. Это всегда 
была точка интереса для приезжав-
ших в Россию западных архитекто-
ров и одновременно (чего не было, 
к примеру, с памятниками конструк-
тивизма) точка нашей внутренней 
ностальгии.

В соседних павильонах говорили 
о проблемах, кризисах и опасностях, 
нашествии чужаков, строительстве 
из подручных материалов — в пол-
ном согласии с темой нынешней 
Биеннале «Репортаж с линии фрон-
та», определенной ее главным кура-
тором, чилийцем Алехандро Араве-
ной. Какое отношение к этому име-
ет ВДНХ и наша экспозиция? Про-
ще всего было бы сказать «никакое». 
И куратор выставки Сергей Кузне-
цов так и считает, что мы находимся 
в противофазе, Запад переел роско-
ши, а нам внимания к минимально-
му жилью и так не занимать. Значит, 
не надо оглядываться на соседей.

Но мне кажется, что история 
ВДНХ удивительно точно рифмует-
ся с современностью. Для нас — это 
сталинский триумф, изобильный 
рог Победы, аналог московских вы-
соток и кольцевого метро. Меж тем 
ее роскошь рождалась в болезнен-
ном противоречии с реальностью. 
Страна жила в послевоенной нище-
те, а строительство из кизяка, соло-
мита и камышита, все то, что блиста-
тельный Андрей Буров называл тог-
да «кало-жердевыми постройками», 
пропагандировалось Академией ар-
хитектуры. В такой же беде, между 
прочим, жила и Европа, разрушен-
ная сражениями и бомбежками. Они 
справились быстрее, мы при Хруще-
ве бросились догнать и перегнать. 
Удивительно, но точно такое же вы-
сокомерное невнимание к большой 
беде мира, которое позволил себе 
Сталин, воспроизводит и выстав-
ка. Достоинство это или недостаток? 
Остаток той пропаганды или пропа-
ганда новая? И есть ли в этом умысел 
или просто все совпало? Как бы то ни 
было, urban phenomenon ВДНХ акту-
ален и в 2016 году.

ВЫСТАВКА АРХИТЕКТУРА

Выставка недостижимого хозяйства
Русский павильон на Венецианской биеннале

Днем российский павильон на Ар-
хитектурной биеннале в Венеции 
поражал гостей открытия мощ-
ным выкриком «VDNH!». В вечер-
нее время наше высказывание 
было замечательно негромким. 
Элегантный коктейль по случаю 
открытия павильона прошел в от-
еле Cipriani и завершился концер-
том набирающей популярность 
певицы Anna Kova. В этом смысле 
никакой противофазы Европе, ко-
торую не без удовлетворения от-
мечал главный архитектор Мо-
сквы и куратор павильона Сергей 
Кузнецов, не было.

Представители московского бо-
монда потянулись в Венецию накану-
не открытия. Некоторые, как главред 
L’Officiel Ксения Собчак или ее колле-
га из InStyle Юрате Гураускайте, при-
были только на один вечер, чтобы по-
сетить гала-прием по случаю откры-
тия выставки архитектора Захи Ха-
дид, который устроила компания 
Falconer. Многое из представленного 
можно было видеть в прошлом году 
в Эрмитаже. Тогда выставку открыва-
ла сама госпожа Хадид, теперь ее па-
мять пришли почтить архитекторы 
Норман Фостер и Хани Рашид (по за-
казу основателя группы ЛСР Андрея 
Молчанова строит сейчас московский 
филиал Эрмитажа). Также экскурсию, 
ужин и выступление балерины Боль-
шого театра Анны Тихомировой по-
сетили издатель и кулинар Вероника 
Белоцерковская, основатель фонда In 
Artibus Инна Баженова и главред The 
Art Newspaper Милена Орлова.

Стоит оговориться: светский со-
став на открытии российского па-
вильона оказался не таким впечат-
ляюще денежным, как два года на-
зад. Тогда музей «Гараж» и институт 
«Стрелка» объединили усилия для 
празднования 100-летия здания рус-
ского павильона, соответственно, 
архитектура и павильон стали остро 
интересовать всех поклонников 
основателей «Гаража» Дарьи Жуко-
вой и «Стрелки» Александра Мамута. 
Теперь тусовка выглядела более од-
нородной: исполнительный дирек-
тор ММСИ Василий Церетели, дирек-
тор ГМИИ им. А. С. Пушкина Марина 
Лошак, директор Третьяковки Зель-

фира Трегулова, глава министерства 
культуры КЧР Мадина Гогова. 

Директор ГЦСИ Михаил Миндлин, 
пока летел, превратился в бывшего 
директора несуществующего ГЦСИ. 
«Да нет, сам я узнал о слиянии ГЦСИ 
с РОСИЗО накануне вечером,— по-
яснял господин Миндлин,— ну ка-
кие были мои эмоции — соответству-
ющие». Госпожа Гогова восхитилась 
тем, как хорошо в министерстве уме-
ют хранить секреты: «Я иногда только 
подумаю о том, чтоб кого-то уволить, 
а через полчаса уже звонят, умоляют 
не увольнять». Как выяснилось чуть 
позже, тайны Минкульта хранятся да-
же лучше. Прилетевший на открытие 
павильона заместитель главы мини-
стерства Александр Журавский при-
ветствовал господина Миндлина со 
всей теплотой. О слиянии курирую-
щих современное искусство структур 
он узнал позже. На фоне собравших-
ся выделялся лазурным пиджаком 
и крупным золотым крестом на шее 
советник главы департамента культу-
ры Москвы Кирилл Зайцев. С велико-
лепием выставки достижений он за-
мечательно гармонировал.

Среди гостей носился комиссар 
павильона России Семен Михайлов-
ский: «Я считаю, мы молодцы!» С ним 
все соглашались. «Там все очень пло-
хо. Я в зале-библиотеке заглянул во 
все ящики,— рассказывал товарищам 
один из молодых архитекторов,— ни 
в одном нет выпивки!» С ним тоже все 
согласились.

Выпивка и даже закуски имели ме-
сто на вечернем приеме в Cipriani. Ди-
ректор Еврейского музея Александр 
Борода рассказывал замминистра 
юстиции Юрию Любимову, как обсто-
ят дела в общинном центре «Жуков-
ка». Господина Любимова и его супру-
гу это волновало в первую очередь по-
соседски. «Ваш центр едва ли можно 
считать культурным, пока в нем нет 
замминистра культуры!» — пошутил 
подошедший господин Журавский. 
Господин Борода пообещал личную 
экскурсию всем желающим.

«Ну кто даст России в 2016-м 
”
Золо-

того льва“? Никто!» — сообщил в сво-
ей торжественной речи господин Ми-
хайловский. И как в воду глядел.

Евгения Милова

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

Многоканальная 
архитектура
Венецианская биеннале  
обеспечила отдых на воде
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На территории фабрики «Большевик»  
открылся Музей русского импрессионизма.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Российский павильон на Вене-
цианской биеннале архитекту-
ры начинается с музея гипсо-
вых слепков со скульптур ВДНХ 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА
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После вылета в третьем круге Светланы 
Кузнецовой в одиночном разряде Roland Garros 
не осталось ни одного представителя России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Испания выигрывает без перерыва
«Реал» одолел «Атлетико» в финале

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

УНИКС добился 
армейского статуса
Победа в полуфинале над «Зенитом»  
принесла ему путевку в Евролигу

Определился состав финальной 
 серии очередного чемпионата Еди-
ной лиги ВТБ. Соперником флагма-
на отечественного баскетбола ЦСКА 
в ней стал УНИКС, обыгравший в ре-
шающем, пятом матче своего полу-
финала «Зенит» — 79:70. Казанский 
клуб вряд ли возьмет золото, но се-
зон он уже может считать для себя 
чрезвычайно успешным. Ведь появ-
ление в финале позволило ему полу-
чить путевку в Евролигу на следую-
щий сезон.

Полуфинальная серия, в которой 
УНИКС встречался с «Зенитом», в отли-
чие от той, в которой ЦСКА всухую раз-
громил «Химки», получилась чрезвы-
чайно интересной. Петербургскую ко-
манду еще недавно не воспринимали 
как готовую всерьез угрожать грандам, 
но казанцев, к категории грандов, без-
условно, относящихся, она потрепала 
здорово. Соперники по два раза выигра-
ли дома, а ключом к итоговому успеху 
УНИКСа, возможно, оказался тот факт, 
что преимущество на своей площадке 
было все-таки у него. Пятый матч прохо-
дил в Казани, и, мучаясь в первой его по-
ловине, все время догоняя «Зенит», хо-
зяева в конце концов смогли немножко 
оторваться и сберегли созданный запас 
до финальной сирены.

Для УНИКСа, одного из самых бога-
тых клубов России, нынешнее появле-
ние в финале Единой лиги ВТБ стало 
первым с 2012 года: в том сезоне меда-
ли в первенстве еще разыгрывались не 
в длинных сериях, а в формате «Фина-
ла четырех». С тех пор казанцы все вре-
мя оставались в стороне от борьбы за зо-
лото. Теперь УНИКСу снова предстоит за-
канчивать сезон противостоянием с не-

уязвимым ЦСКА — уже не коротким, в 
один матч, как четыре года назад, а бо-
лее продолжительным, до трех побед, 
оно стартует 1 июня.

Впрочем, изменение схемы нисколь-
ко не повлияло на расклад. Вряд ли сей-
час УНИКСу светит более ценная награ-
да, чем в 2012-м. Казанцы обладают не-
плохим набором высококлассных ба-
скетболистов вроде Кита Лэнгфорда, 
Хоакима Колома, Костаса Каймакоглу, 
Антона Понкрашова. Но ЦСКА, кото-
рый в середине мая выиграл главный 
баскетбольный еврокубок, все равно 
превосходит соперников по большин-
ству параметров и выглядит стопро-
центным фаворитом.

Впрочем, какими бы скромными ни 
были шансы УНИКСа в финале, его тре-
нер Евгений Пашутин и игроки имели 
полное право заранее оценить нынеш-
ний сезон как чрезвычайно успешный 
для клуба. Дело в том, что на кону в серии 
с «Зенитом» стоял ценнейший приз. В бу-
дущем розыгрыше Евролиги, в которой 
УНИКС не выступал столько же, сколько 
не добирался до «золотых матчей» Еди-
ной лиги ВТБ, России выделено две пу-
тевки. Одна заранее досталась ЦСКА, 
имеющему лицензию категории A. Вто-
рая полагалась лучшей, помимо армей-
цев, команде первенства. Этот статус 
УНИКС себе уже зарезервировал.

Алексей Доспехов

«ФОРМУЛА-1»

На чужих колесах
Льюис Хэмилтон выиграл Гран-при Монако

Гран-при Монако, вопреки тра-
диции, предполагающей, что 
гонка проходит в режиме не-
спешного следования за обла-
дателем первого места на 
старте, получился более чем 
боевым. Этап, победу в кото-
ром, первую в сезоне, одержал 
действующий чемпион мира 
Льюис Хэмилтон благодаря до-
ждю и ошибкам некоторых со-
перников, выдался более чем 
интригующим. К отличившимся 
в хорошем смысле нельзя при-
числить Даниила Квята: у рос-
сиянина гонка не задалась с са-
мого начала, а закончить ее ему 
так и не удалось.

Гран-при Монако, несмотря на 
раскрученность гонки, престиж-
ность победы в ней, многими бо-
лельщиками и гонщиками рассма-
тривается в силу предельной слож-
ности осуществления обгонов на 
узкой трассе не столько в качестве 
именно спортивного мероприятия, 
сколько большущей медийной ак-
ции. Плюс, конечно, еще и главной 
возможности для спонсоров команд 
со вкусом развлечь своих гостей. 
Но стоит добавить к смеси, состо-
ящей из дорогущих яхт, пришвар-
тованных в порту, с населяющими 
их почтенными джентльменами, 
которых сопровождают бесконеч-
но длинноногие спутницы, заби-
тых под завязку ресторанов, улиц, 
по которым не просто пробиться не 
то что рядовому болельщику, а да-
же князю Альберу, немного воды — 
и получается взрывоопасная смесь.

Воды вчера было действитель-
но немного. Трассу полило пе-
ред стартом, но не настолько, что-
бы гонка превратилась в соревно-
вание плавсредств. Тем не менее 
стартовать решено было с хода, ма-
шина безопасности долго возила 
за собой пелотон и покинула трас-
су, только когда гонщики приня-
лись сетовать на скуку и требовать 
начать уже наконец соревнование.

К этому хору голосов не мог при-
соединиться Даниил Квят. У его Toro 
Rosso возникли проблемы с элек-
троникой, россиянину пришлось 
возвращаться в боксы за новым ру-
лем, и уже тогда надежды на успеш-
ную гонку (старт Квят принял с вось-
мого места) устремились к нулю. На 
трассу его все же вернули, но те-
перь кажется, что лучше бы он оста-
вался в боксах. Ничем хорошим его 
возвращение не закончилось. Квят 
очень хотел хоть как-то отыграться, 

но в результате снова не совладал с 
эмоциями и, попытавшись протис-
нуться туда, куда протиснуться бы-
ло невозможно, стал виновником 
аварии с Кевином Магнуссеном (за 
это инцидент его наказали потерей 
трех позиций на старте следующе-
го Гран-при). То есть уже третий раз 
в сезоне Даниил Квят оказался во-
влеченным в ситуацию, когда его 

агрессивные действия приводят к 
инцидентам. Последний такой слу-
чай (на Гран-при России в Сочи Квят 
вытолкал с трассы Себастьяна Фет-
теля) и привел к его переводу из Red 
Bull в Toro Rosso. А репутация зади-
ры и мастера по созданию проблем 
в современной «Формуле-1», в от-
личие от старых времен, когда «ху-
лиганы» пользовались даже боль-
шей, чем «хорошие мальчики», по-
пулярностью, развитию карьеры 
не  способствует.

Но не один Квят вынужден был 
смириться с тем, что машина раз-

бита. Тем, кто болезненно отнесся 
к тому, что россиянина в Red Bull 
заменили на Макса Ферстаппена, 
который сразу выиграл Гран-при 
Испании, наверное, было прият-
но видеть, как голландец, старто-
вавший с пит-лейн, поскольку в 
квалификации разбил машину, 
повторил «трюк» уже по ходу гон-
ки. А для армии недоброжелателей 
Ferrari, по численности, может, не 
уступающей той, что поддержива-
ет «Скудерию», приятными момен-
тами стали вылет Кими Райкконе-
на и лишь четвертое место Феттеля.

Но наиболее обсуждаемой те-
мой стала борьба за первое ме-
сто. Благодарить за то, что Льюис 
Хэмилтон и Дэниел Риккардо до 
последних кругов держали публи-
ку в напряжении, нужно как пого-
ду, так и человеческий фактор. Рик-
кардо, пока трасса была мокрой, 
чувствовал себя уверенно и, на-
верное, уже предвкушал, как кон-
вертирует первое место на старте 
в высшую ступень на подиуме. Но 
трасса начала подсыхать, австрали-
ец отправился на пит-стоп, где сме-
нил дождевую резину на промежу-
точную, а вот Льюис Хэмилтон, ко-
торому и перешло лидерство, ре-
шил задержаться с остановкой. 
Очевидно, надеясь дождаться ситу-
ации, когда покрытие окончатель-
но высохнет, и затем уже перей-
ти на «слик» и на нем рвануть впе-
ред. Понятный план, который, од-
нако, непременно не сработал бы, 
если бы не удивительная несогла-
сованность действий команды Red 
Bull. Второй пит-стоп Риккардо, по-
сле которого, пройди он в штатном 
режиме, австралиец вернулся бы в 
гонку лидером, обернулся для не-
го катастрофой. Команда вынесла 
не тот тип резины. Пока бегали за 
нужными колесами, преимущест-
во Риккардо растаяло. На трассу он 
вернулся вслед за Хэмилтоном, и, 
хотя и предпринимал попытки ата-
ковать Mercedes, ничем дельным 
они не завершились. В результате, 
как признал спортивный консуль-
тант Red Bull Хельмут Марко, Red 
Bull подарил Mercedes победу.

Что касается Хэмилтона, то он 
прервал затянувшуюся серию без 
побед (в последний раз британец 
побеждал еще в прошлом году) и, 
учитывая, что Нико Росберг фини-
шировал только седьмым, силь-
но сократил отставание от лидера 
чемпионата.

Александр Петров

1/2 финала Единой лиги ВТБ
Пятый матч
УНИКС—«Зенит» 79:70.

УНИКС выиграл серию со счетом 3:2 и в финале встре-
тится с ЦСКА. Матчи  финальной серии до трех побед 
состоятся 1 июня, 3 июня и, если потребуется, 11 июня 
в Москве; 6 июня и, если потребуется, 8 июня в Казани.

Действующий чемпион мира 
Льюис Хэмилтон на мокрой 
трассе в Монако одержал 
первую победу в этом сезоне   

Гран-при Монако — шестой этап чемпионата мира
29 мая, Монте-Карло
1 (3). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 1:59.29,133. 2 (1). Дэниел Риккардо (Австралия, 
Red Bull) — отставание 7,252 сек. 3 (7). Серхио Перес (Мексика, Force India) — 13,825. 4 (4). Себастьян 
Феттель (Германия, Ferrari) — 15,846. 5 (9). Фернандо Алонсо (Испания, McLaren) — 1.25,076. 6 (5). 
Нико Хюлькенберг (Германия, Force India) — 1.32,999. 7 (2). Нико Росберг (Германия, Mercedes) — 
1.33,290. 8 (6). Карлос Сайнс (Испания, Toro Rosso) — 1. 9 (13). Дженсон Баттон (Великобритания, 
McLaren) — 1. 10 (14). Фелипе Масса (Бразилия, Williams) — 1… Не финишировал. (8). Даниил Квят 
(Россия, Toro Rosso) — проехал 20 кругов. В скобках — позиция на старте.

Общий зачет
1. Росберг — 106 очков. 2. Хэмилтон — 82. 3. Риккардо — 66. 4. Кими Райкконен (Финляндия, Ferrari) — 
61. 5. Феттель — 60. 6. Макс Ферстаппен (Голландия, Red Bull) — 38. 7. Масса — 37. 8. Валттери Боттас 
(Финляндия, Williams) — 29. 9. Перес — 23. 10. Квят — 22.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 188 очков. 2. Ferrari — 121. 3. Red Bull — 112. 4. Williams — 66. 5. Force India — 37 6. Toro 
Rosso — 30. 7. McLaren — 24 8. Haas — 22. 9. Renault — 6.

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Чемпионат НБА
1/2 финала. Серия до четырех побед
«Оклахома»—«Голден-Стейт» 101:108. Счет в серии 3:3. 
«Торонто»—«Кливленд» 87:113. Счет в серии 2:4.

Теннис
Roland Garros
Мужчины. Третий круг. Доминик Тим (Австрия, 13)—
Александр Зверев (Германия) 6:7 (4:7), 6:3, 6:3, 6:3. Да-
вид Феррер (Испания, 11)—Фелисиано Лопес (Испа-
ния, 21) 6:4, 7:6 (8:6), 6:1. Эрнест Гульбис (Латвия)—Жо-
Вильфрид Тсонга (Франция, 6) 2:5, отказ. Давид Гоффен 
(Бельгия, 12)—Николас Альмагро (Испания) 6:2, 4:6, 6:3, 
4:6, 6:2. Томаш Бердых (Чехия, 7)—Пабло Куэвас (Уруг-
вай, 25) 4:6, 6:3, 6:2, 7:5. Роберто Баутиста-Агут (Ис-

пания, 14)—Борна Чорич (Хорватия) 6:2, 6:3, 6:3. Новак 
Джокович (Сербия, 1)—Альяж Бедене (Великобритания) 
6:2, 6:3, 6:3.
Четвертый круг. Станислас Вавринка (Швейцария, 3)—
Виктор Троицки (Сербия, 22) 7:6 (7:5), 6:7 (5:7), 6:3, 6:2. 
Альберт Рамос (Испания)—Милош Раонич (Канада, 8) 6:2, 
6:4, 6:4.
Женщины. Третий круг. Элина Свитолина (Украи-
на, 18)—Ана Иванович (Сербия, 14) 6:4, 6:4. Карла Суа-
рес-Наварро (Испания, 12)—Доминика Цибулкова (Сло-
вакия, 22) 6:4, 3:6, 6:1. Юлия Путинцева (Казахстан)—Ка-
рин Кнапп (Италия) 6:1, 6:1. Тимея Бачински (Швейцария, 
8)—Полин Пармантье (Франция) 6:4, 6:2. Серена Уильямс 
(США, 1)—Кристина Младенович (Франция, 26) 6:4, 7:6 
(12:10). Винус Уильямс (США, 9)—Ализе Корне (Франция) 
7:6 (7:5), 1:6, 6:0. Кики Бертенс (Голландия)—Дарья Ка-
саткина (Россия, 29) 6:2, 3:6, 10:8. Мэдисон Кис (США, 
15)—Моника Пуиг (Пуэрто-Рико) 7:6 (7:3), 6:3. 
Четвертый круг. Гарбинье Мугуруса (Испания, 4)—
Светлана Кузнецова (Россия, 13) 6:3, 6:4. Шелби Род-
жерс (США)—Ирина Бегу (Румыния, 25) 6:3, 6:4.

Решающий матч Лиги чемпионов, прев-
ратившийся в мадридскую разборку 
между «Реалом» и «Атлетико» в Мила-
не, с точки зрения сюжета и напряжения 
борьбы удался на славу. Основное и до-
полнительное время завершилось вни-
чью — 1:1, а в серии пенальти удачливее 
оказался «королевский клуб». Эта встре-
ча подвела черту под третьим подряд се-
зоном очевидного преимущества испан-
ских клубов над конкурентами. Аналогов 
столь явному доминированию команд 
одной страны на протяжении нескольких 
лет в истории континентального футбола 
подобрать невозможно.

Наверное, с точки зрения выверенности 
атакующих построений и четкости оборони-
тельных действий в летописи Лиги чемпи-
онов можно найти более качественные фи-
налы. Зато по драматизму, насыщенности 
яркими эпизодами самых разных оттенков 
этот матч перещеголял многие из них.

Можно вспомнить момент с голом, заби-
тым в первом тайме капитаном «Реала» Сер-
хио Рамосом из небольшого офсайда. Или 
неземную реакцию Яна Облака, блиставше-
го в основное и дополнительное время вра-
таря «Атлетико»: во многом благодаря ему 
клубу удалось выстоять в основное и допол-
нительное время. Или желтую карточку, по-
казанную голкиперу «Реала» Кейлору Навасу 
за недозволенные приемы перед отражени-
ем одиннадцатиметрового в начале второго 
тайма. Или мощнейший удар, нанесенный 
минуту спустя французом Антуаном Гризма-
ном с «точки» в перекладину. Или гол «Атле-
тико», забитый практически сразу после то-
го, как Криштиану Роналду и Гарет Бейл про-
демонстрировали у чужих ворот феноме-
нальную щедрость. Или серию пенальти, в 
которой рано или поздно должен был опре-
делиться неудачник всего матча: им стал за-
щитник проигравших Хуанфран. Останется 
в истории и уникальное достижение Зине-
дина Зидана — первого начинающего тре-
нера, с ходу выигравшего Лигу чемпионов.

Впрочем, трудно не отметить и другой мо-
мент, имеющий более глобальный характер. 
Финал в Милане завершил третий подряд ев-
рокубковый сезон, в котором преимущест-
во испанских клубов над их конкурентами 

выглядело подавляющим. В Лиге Европы на-
чиная с 2014 года трижды отличилась «Севи-
лья», в Лиге чемпионов — дважды «Реал» и 
еще один раз «Барселона». К тому же в обо-
их финалах с участием «королевского клуба» 
его соперником был «Атлетико».

Серии из трех титулов, завоеванных 
клубами одной страны в главном еврокуб-
ке, случались неоднократно (см. справку). 
Абсолютный рекорд установили англий-
ские команды: «Ливерпуль», «Ноттингем 
Форест» и «Астон Вилла», выигрывавшие с 
1977 по 1982 год Кубок европейских чем-
пионов шесть раз подряд. Правда, тогда за 
исключением стран—действующих обла-
дателей трофея представительство от каж-
дого чемпионата ограничивалось лишь 

одним клубом. Неудивительно, что моно-
национальные финалы до 2000 года в Ли-
ге чемпионов («Реал» тогда обыграл «Ва-
ленсию») не случались. Однако в то время 
проводились еще два евротурнира: Кубок 
обладателей кубков и Кубок UEFA. А в них 
англичане в период счастливой для себя 
шестилетки не отличились ни разу.

С этой точки зрения к нынешнему до-
стижению испанцев ближе всего подобра-
лись немцы — мюнхенская «Бавария» и 

мёнхенгладбахская «Боруссия», отличив-
шиеся соответственно в Кубке чемпионов и 
Кубке UEFA 1975 года. Но более одного «ду-
бля» в тот удачный для себя трехлетний пе-
риод в середине 1970-х немцам сотворить 
не удалось.

В общем, столь продолжительного и яв-
ного доминирования команд одной стра-
ны в истории континентального футбола 
еще не было. А немилосердные к своим со-
перникам испанские клубы благодаря ему 
установили сразу два рекорда по количест-
ву очков в таблице коэффициентов UEFA, на-
бранных за один сезон (23,928) и за послед-
ние пять сезонов (105,713). Отрыв от занима-
ющих второе место представителей Герма-
нии в настоящий момент составляет более 
25 очков, и ясно, что, даже в случае самого 
благоприятного для ближайших преследо-
вателей развития событий, преодолеть это 
отставание они не смогут в течение как ми-
нимум трех ближайших лет.

Евгений Федяков

Финал Лиги чемпионов
«Реал» (Испания)—«Атлетико» (Испания) 1:1  
(серия пенальти — 5:3)

Рамос, 15 — Феррейра-Карраско, 79.  
Нереализованный пенальти: Гризман («Атлетико»), 48. 

Возглавив «Реал» в начале нынешнего 
года, Зинедин Зидан смог с ходу 
выиграть с ним Кубок европейских 
чемпионов     ФОТО AP

Победные серии клубов одной 
страны в главном еврокубке 
(не менее трех титулов)
Сезон Клуб
Англия — 6
1976/77 «Ливерпуль»

1977/78 «Ливерпуль»

1978/79 «Ноттингем 
 Форест»

1979/80 «Ноттингем  
 Форест»

1980/81 «Ливерпуль»

1981/82 «Астон 
 Вилла»

Испания — 5
1955/56 «Реал»

1956/57 «Реал»

1957/58 «Реал»

1958/59 «Реал»

1959/60 «Реал»

Голландия — 4
1969/70 «Фейенорд»

1970/71 «Аякс»

1971/72 «Аякс»

1972/73 «Аякс»

Италия — 3
1962/63 «Милан»

1963/64 «Интер»

1964/65 «Интер»

Германия — 3
1973/74 «Бавария»

1974/75 «Бавария»

1975/76 «Бавария»

Испания — 3
2013/14 «Реал»

2014/15 «Барселона»

2015/16 «Реал»
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